
Владимир Легойда: 
Манифест Константина 
Богомолова — смелый, 
спорный, яркий, 
продуктивный текст 

КОШЕЛЕК На фондовом рынке — бум инвестиций обычных 
граждан. Миллионы из них не знают, как они рискуют

Дай поиграть на бирже

Владислав Куликов

Н
а землю под металличе-
скими гаражами на тер-
ритории гаражных коо-

перативов распространится 
«Гаражная амнистия». А гра-
ждане смогут подавать одно за-
явление, чтобы оформить и га-
раж, и землю под ним. Бюрокра-
тии должно стать как можно 
меньше.

Председатель Комитета Гос-
думы по государственному 
строительству и законодатель-
ству Павел Крашенинников со-
общил последние новости о го-
товящейся «гаражной амни-
стии». Заявление прозвучало в 
Екатеринбургской городской 
Думе, где Павел Крашенинни-
ков выступал с отчетом о зако-
нопроектной деятельности за 
2019 и 2020 годы.

Сейчас в Госдуме готовится 

ко второму чтению законопро-
ект, упрощающий процедуру 
оформления гаражей. Напом-
ним, именно в рамках второго 
чтения инициатива приобрета-
ет окончательный вид, так что 
данное чтение эксперты часто 
называют ключевым.

Павел Крашенинников отме-
тил, что огромное количество 
гаражей по стране существует 
полуофициально: они не офор-
млены в официальном порядке, 

и их владельцы не могут распо-
рядиться ими по своему усмо-
трению. Проблема в том, что ни 
в Советском Союзе, ни в новой 
России не было законодательст-
ва о гаражах. Потребовалось 
время, чтобы подготовить зако-
нодательную базу.

Изначально предполагалось, 
что упрощенный порядок ко-
снется только капитальных га-
ражей. Владельцам ракушек 
жизнь не облегчается. Зато для 

хозяев металлических гаражей 
появились хорошие новости: 
при условии, что гараж вырос 
не в чистом поле, а в официаль-
ном кооперативе.

Как рассказал Павел Краше-
нинников, планируется распро-
странить «гаражную амнистию» 
на земельные участки под «сва-
ренными» металлическими га-
ражами, построенными гараж-
ными, гаражно-строительными 
кооперативами, независимо от 
того, являются ли они капиталь-
ными, если земля была выделена 
ГСК под строительство гаражей. 
Соответствующие поправки 
предлагается внести в проект в 
рамках подготовки ко второму 
чтению. При этом особо подчер-
кивается, что и в новых нормах 
речь не идет о ракушках.

Второе чтение зако-
нопроекта планирует-
ся в Госдуме 16 марта.

Игорь Зубков

Ч
исло российских 
граждан, открыв-
ших счета на бирже, 
за 2020 год почти уд-
воилось и достигло 
9,8 млн, инвестиции 
граждан в ценные 
бумаги также выро-
сли почти в два раза 

— до 6 трлн рублей. 
Об этом говорится в мас-

штабном исследовании Нацио-
нальной ассоциации участни-
ков фондового рынка. Для срав-
нения, депозиты физлиц в бан-
ках сократились за год с 22,9 до 
21,2 трлн рублей. 

Реальное число инвесторов 
сильно меньше: на большинстве 
брокерских счетов нет ни ко-
пейки. За год доля «зафондиро-
ванных» счетов (за исключени-
ем индивидуальных инвестици-
онных счетов) снизилась с 33 до 
27%, индивидуальных инвести-
ционных счетов (ИИС) — напро-
тив, выросла с 27 до 33%. Таким 
образом, хотя бы небольшими 
деньгами на бирже рискнули 
около трети из тех почти 10 млн 
человек, которые присутствуют 
на рынке ценных бумаг. Однако 
интерес граждан к ценным бу-
магам оказался беспрецеден-
тным и заставил Банк России 
подготовить серьезные ограни-
чения на доступ неопытных ин-
весторов к покупке наиболее 
рискованных инструментов. 

Глава ЦБ Эльвира Набиулли-
на в интервью телеканалу «Рос-
сия 24» объяснила интерес не-
сколькими причинами: привле-
кательностью индивидуальных 
инвестиционных счетов (мож-
но получить налоговый вычет), 
улучшением качества брокер-
ского обслуживания, появлени-
ем сервисов, сделавших «вход» 
на рынок очень простым, а так-
же снижением ставок по депо-
зитам и перетоком части сбере-
жений в потенциально более до-
ходные инструменты. Начинаю-
щим инвесторам она посовето-
вала не нести последние деньги 
на фондовый рынок — должны 
оставаться сбережения, «не 

класть яйца в одну корзину», не 
покупать ценные бумаги на за-
емные деньги, не ориентиро-
ваться только лишь на большую 
историческую доходность — 
совсем не обязательно она бу-
дет достигнута в будущем.

Демографический портрет 
инвесторов остается стабиль-
ным: владельцы брокерских 
ИИС — в основном молодые (до 
35 лет) мужчины, самостоя-
тельно принимающие решения, 
владельцы ИИС в доверитель-
ном управлении — преимущест-
венно женщины (60%) и почти 
половина — старше 55 лет. 

Структура вложений гра-
ждан, напротив, сильно меняет-
ся в пользу более ри-
скованных инструмен-
тов. 

ПРАВО Павел Крашенинников рассказал о новых деталях 
«Гаражной амнистии»
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РЕЗОНАНС

Путь граждан на биржу резко сократился — достаточно приложения на телефоне и нескольких кликов.

А К Ц Е Н Т

Хотя бы небольшими деньгами на бирже 
рискнула лишь треть из тех почти 
10 млн человек, которые формально 
присутствуют на рынке ценных бумаг

А К Ц Е Н Т

Планируется, что закон о «гаражной 
амнистии» вступит в силу 1 сентября 
этого года. Оформление капитальных 
гаражей значительно упростится

Австралийский доллар 58,3830
Азербайджанский манат 43,4098
Армянский драм** 13,9949
Белорусский рубль 28,3285
Болгарский лев 45,8636
Бразильский реал 13,5546

Венгерский форинт** 24,9909
Вон Республики Корея*** 66,4698
Гонконгский доллар* 95,1028
Датская крона 12,0624
Доллар США 73,7532
Евро 89,6691

Индийская рупия* 10,1968
Казахстанский тенге** 17,7468
Канадский доллар 58,6507
Киргизский сом** 87,1028
Китайский юань 11,4304
Молдавский лей* 42,2171

Новый туркменский манат 21,1025
Норвежская крона* 87,3408
Польский злотый 19,8865
Румынский лей 18,3964
СДР  106,4974
Сингапурский доллар 55,8779

Таджикский сомони* 64,7242
Турецкая лира 10,3542
Узбекский сум**** 69,9582
Украинская гривна* 26,4107
Фунт стерлингов  104,5747
Чешская крона* 34,6552

Шведская крона* 89,0449
Швейцарский франк 81,3425
Южноафриканский рэнд* 50,5647
Японская иена** 69,8520

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 25.02.21

Беларусь заморозила цены 
на 62 товара. 
Яков Миркин — 
об управлении 
экономикой

Экс-глава Республики 
Марий Эл Леонид 
Маркелов осужден 
на 13 лет строгого 
режима

Асмик Григорян 
споет «Саломею» 
Рихарда Штрауса 
в премьере 
Большого театра
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НАЦПРОЕКТ Число рабочих 
мест в туристической 
отрасли удвоится

Режим труда 
для отдыха

Евгений Гайва 

Новый национальный проект «Туризм и индустрия го-
степриимства» позволит к 2030 году увеличить число 
рабочих мест в туриндустрии с 2,5 млн до 4,2 млн, зая-
вил вице-премьер Дмитрий Чернышенко. Он поручил 
руководителям федеральных органов власти до 27 фев-
раля этого года согласовать предложения для включе-
ния в нацпроект, определить значения показателей, 
контрольные точки мероприятий и объем их финанси-
рования.

«С новым нацпроектом мы создаем условия для до-
ступного, комфортного отдыха, формирования конку-
рентоспособных турпродуктов, которые требуют кон-
центрации ресурсов федерального, регионального и му-
ниципального уровней, частных инвестиций», 
— сказал Чернышенко на совещании с предста-
вителями заинтересованных ведомств. 

ДЕНЬГИ Нотариус 
выплатил 5,1 миллиона 
рублей за свои недочеты 
при сделке с жильем

Ошибка ценой 
в квартиру

Владислав Куликов

В Федеральной нотариальной палате сообщили, что но-
тариусы стали реже совершать ошибки. Но за свои 
ошибки они стали платить астрономические суммы. На-
пример, в одном из дел нотариус выплатил 5,1 миллиона 
рублей пострадавшим при покупке жилья. 

Сегодня на рынке жилья появились новые риски, о 
которых многие граждане и не подозревают. А количест-
во мошенничеств с квартирами растет. Нередко гражда-
нам в итоге приходится долго судиться и далеко не всегда 
удается вернуть хоть что-то. Как рассказала директор 
Центра исследований и экспертиз Финансового универ-
ситета при правительстве РФ Венера Шайдуллина, за 
пять лет число судебных споров по поводу жилья выро-
сло на 173 процента. Но, оформляя сделку че-
рез нотариуса, подчеркивает она, человек по-
лучает защиту от неприятностей.

ФИНАНСЫ Счетная палата 
оценила рост госдолга 
России за время пандемии

В сухом 
достатке

Игорь Зубков

Государственный долг России за 2020 год увеличился на 
5,42 трлн рублей (на 39,9%) и составил 18,99 трлн ру-
блей, или 17,8% ВВП. Об этом говорится в аналитиче-
ской записке Счетной палаты о ходе исполнения феде-
рального бюджета и бюджетов социальных фондов. 

Это позволило покрыть крупнейший за последние 10 
лет бюджетный дефицит (4,1 трлн руб., или 3,8% ВВП), 
компенсировать выпадающие доходы, а также финанси-
ровать меры по борьбе с COVID-19, по поддержке насе-
ления и бизнеса. Расходы бюджета выросли более чем на 
четверть, по этому показателю Россия вошла в топ-5 
стран «большой двадцатки», отмечал глава минфина Ан-
тон Силуанов. Показатели госдолга не превысили и в бу-
дущем не превысят безопасный уровень, считает мин-
фин. «Этот год был экстраординарным с точки зрения 
объемов государственных заимствований, поэтому на-
ращивание государственного долга такими же 
темпами в предстоящие годы не планируется», 
— отмечает ведомство. 
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Белорусские аби-
туриенты уже в 
этом году смогут 
поступать в вузы 
России, не сдавая 
ЕГЭ / стр. 1,2
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Алексей Миллер 
переизбран 
главой правления 
«Газпрома» 
еще на пять лет
Страница 03
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Минфин отмечает, что 
важен не только общий 
объем госдолга, но и 

разумная стоимость обслужи-
вания, которая не снижает до-
ступность кредита для частных 
инвестиций и не вытесняет дру-
гие расходы бюджета, а также 
важна сбалансированная струк-
тура долга без пиков платежей.

«Госдолг вырос с 12,4 до 
17,8%. Такой рост считаю впол-
не обоснованным и не критич-
ным, — написал в Фейсбуке гла-
ва Счетной палаты Алексей 
Кудрин. — Для того в свое время 
и снижали госдолг, чтобы в мо-
менты кризиса иметь возмож-
ность занимать. Хорошо, чтобы 
в последующие годы темпы ро-
ста госдолга были сопоставимы 
с ростом ВВП».

Россия подошла к испытани-
ям 2020 года с рекордно низ-
ким госдолгом и хорошей репу-
тацией у инвесторов, готовых 
кредитовать российское госу-
дарство по низким ставкам. 
Это позволило свести к мини-
муму использование резервов 
из Фонда национального благо-
состояния: на финансирование 
дефицита бюджета из него 
было перечислено лишь 290 
млрд рублей. 

В 2021 году минфин плани-
рует занять около 3,7 трлн ру-
блей. Согласно закону о бюдже-
те предельный уровень госдол-
га в 2021 году составит 20,4% 
прогнозируемого объема ВВП 
(в 2022 году — 20,8%, в 2023 
году — 21,4%), напоминает ми-
нистерство. При достижении 
этого уровня Россия по-преж-
нему будет оставаться в числе 

стран с наиболее низким пока-
зателем долговой нагрузки гос-
долга, подчеркивает минфин. 

До прошлого года цифра 20% 
ВВП публично обсуждалась как 
нежелательная для пересече-
ния, но это не какая-то объек-
тивная граница, категория без-
опасного уровня долга много-
мерна и очень условна, говорит 
замдиректора группы суверен-
ных рейтингов и макроэконо-
мического анализа АКРА Дмит-
рий Куликов. По большинству 
метрик долговой нагрузки Рос-
сия останется относительно да-
леко от уровней, которые обыч-
но в мире начинают считать 
тревожными, и после очень 
крупных заимствований 2020—
2021 годов. 

«Сомнения в возможности 
обслуживать долг, как правило, 
возникают в странах с уровнем 
долга выше 40—50% ВВП, — объ-
ясняет он. — Проблемы в обслу-
живании периодически возни-
кают у стран с долгом, преиму-
щественно номинированным в 
иностранной валюте, так как 
валютные кризисы резко перео-
ценивают обязательства — у 
России, напротив, и после но-
вых размещений на 70—80% 
долг будет рублевым. Если еже-
годное обслуживание долга сто-
ит правительству более 10% до-
ходов и нет достаточно емкого 
постоянно открытого рынка за-
имствований, нагрузка иногда 
считается чрезмерной. Если 
считать реалистичными долгос-
рочные рублевые ставки в 
6—7%, то для достижения этой 
условной границы (10% дохо-
дов) долг федерального бюдже-

та в России должен приближать-
ся к 30% ВВП. В этом смысле 
грань 21—22% еще достаточно 
комфортна». 

В основном госдолг в 2020 
году увеличился за счет вну-
треннего долга (программа го-
сударственных внутренних за-
имствований была перевыпол-
нена более чем в 3,5 раза). 
Внешний госдолг вырос лишь на 

1,9 млрд долларов (до 56,8 млрд 
долларов), но из-за ослабления 
национальной валюты его рост 
в рублевом эквиваленте оказал-
ся гораздо более существенным 
(+800 млрд руб.). 

Обслуживание госдолга обо-
шлось в 2020 году в 784 млрд 
рублей, что на 53 млрд рублей, 
или на 7,3%, больше расходов за 
предыдущий год. Стоимость об-

служивания долга выросла бы 
больше, если бы не снижение 
доходностей облигаций феде-
рального займа вслед за ключе-
вой ставкой Банка России.

Из новых тенденций, требу-
ющих внимания, в АКРА выде-
ляют рост доли расходов на об-
служивание долга, чувствитель-
ных к колебаниям процентных 
ставок: доля долга с плавающи-
ми процентными ставками су-
щественно увеличилась, этот 
инструмент заимствований 
оказался основным в 2020 году 
и, вероятно, будет играть замет-
ную роль в 2021-м. Около чет-
верти прямого госдолга России 
к концу 2020 года имело плава-
ющий купон, что при текущих 
ставках соответствует ~0,2% 
ВВП в составе ежегодных расхо-
дов на обслуживание госдолга, 
приближающихся к 1,2% ВВП. 

При условии, что бюджетное 
правило, ограничивающее ис-
пользование нефтегазовых до-
ходов, будет, как и планируется, 
в полном объеме возобновлено 
после 2021 года, движение 
уровня госдолга от 22% ВВП 
значимо вверх стоит ожидать 
лишь в периоды проведения ан-
тикризисной контрцикличе-
ской политики, подобные 2020—
2021 годам. В обычные же годы 
его динамика будет очень инер-
ционной, прогнозирует Дмит-
рий Куликов. Наконец, учиты-
вая ликвидные финансовые ак-
тивы, которыми располагает го-
сударство (в ФНБ и за его преде-
лами), чистый долг в разных 
определениях будет ближе к 
10% ВВП, заключает анали-
тик.  

СОТРУДНИЧЕСТВО 
Лидеры России и Киргизии 
обсудили борьбу 
с COVID-19 и статус 
русского языка 

Первый визит

Кира Латухина

Вчера президент России Владимир Путин провел перего-
воры с главой Киргизии Садыром Жапаровым. Путин вы-
разил надежду на нормализацию ситуации в республике 
— этому поспособствуют реформы, которые проводит но-
вая администрация. Россия же и дальше будет поддержи-
вать Киргизию, в том числе и в борьбе с пандемией коро-
навируса. Важным решением президент России назвал 
сохранение статуса русского языка в Киргизии как госу-
дарственного.

Для Садыра Жапарова рабочий визит в Москву стал 
первой поездкой за рубеж в новом статусе. «Несмотря на 
все сложности и ограничения, нам удается все-таки лич-
но встретиться», — приветствовал гостя в Кремле Влади-
мир Путин. Поздравив еще раз со вступлением в дол-
жность, он отметил союзнические и привилегированные 
отношения двух стран и то, что у России первое место в 
торгово-экономических связях республики.

«Мой первый зарубежный визит в качестве президен-
та Киргизской Республики к вам доказывает высокий 
уровень двусторонних отношений», — заявил Жапаров и 
поблагодарил за поддержку в урегулировании политиче-
ского кризиса. Он заверил, что приоритет внешнеполи-
тического и экономического курса его страны — продол-
жение сотрудничества с Евразийским экономическим 
союзом, СНГ, ОДКБ и ШОС.

Жапаров запланировал в ходе двухдневного визита 
много мероприятий и встреч практически на всех уров-
нях: и в правительстве, в парламенте. Как сообщали в его 
пресс-службе, на повестке переговоры с премьер-мини-
стром Михаилом Мишустиным, председателем Совфеда 
Валентиной Матвиенко, спикером Госдумы Вячеславом 
Володиным, встреча с представителями российского 
бизнеса, с соотечественниками и студентами из Кирги-
зии.

Путин рассчитывает, что новый киргизский прези-
дент сможет нормализовать внутриполитическую ситу-
ацию. «Очень надеемся на то, что задуманные вами меро-
приятия внутри страны, в том числе и поправки в Основ-
ной закон Кыргызстана, будут способствовать стабили-
зации в республике и будут создавать условия для посту-
пательного развития самого государства и, конечно, бу-
дут способствовать укреплению наших двусторонних 
межгосударственных связей», — сказал он. Проект новой 
конституции Киргизии был опубликован в начале февра-
ля. Референдум планируется в апреле. По сути речь идет о 
возвращении к президентской форме правления, кото-
рую на январском референдуме выбрали 80 процентов 
граждан.

Президент России напомнил про помощь, оказанную 
республике в борьбе с эпидемией. Он также отметил, что 
в Киргизии удалось сдержать развитие пандемии, умень-
шить количество новых случаев заболевания. И еще ска-
зал, что знает о пожелании киргизских друзей предпри-
нять дополнительные меры для совместной работы по 
этому направлению. «Сделаем все, что возможно, будем 
и дальше вас поддерживать», — пообещал Путин.

«Высокая эффективность и безопасность российской 
вакцины от коронавируса признаются со стороны миро-
вого сообщества. Надеюсь, мы также в ближайшее время 
запустим кампанию по вакцинации населения», — заявил 
Жапаров. Накануне киргизский минздрав сообщил, что 
«Спутник V» прошел процедуру регистрации в респу-
блике. Заявка на получение вакцины в Россию направле-
на, обсуждается вопрос о ее производстве в Киргизии.

Президент России также отметил один очень важный 
момент в двусторонних отношениях: «А именно то, что 
вы сохранили государственный статус русского языка». 
«Это важно и для нас…», — сказал он. «И для нас тоже», — 
продолжил фразу собеседник. Гражданам Киргизии это 
дает преимущества на рынке труда в России — не требует 
дополнительных экзаменов, не создает дополнительных 
сложностей для тех, кто приезжает, подчеркнул Путин. 
«Хочу выразить надежду на то, что мы вместе будем это 
поддерживать», — сказал он и пообещал, что Россия сде-
лает все, чтобы граждане Киргизии могли изучать рус-
ский язык у себя на Родине. «Определенные планы у нас 
здесь есть, и мы тоже будем над этим работать», — заклю-
чил президент РФ.

Бишкек всегда готов к сотрудничеству с Москвой, за-
верил Жапаров и пригласил Путина приехать с офици-
альным визитом в любое удобное время.  

Режим труда 
для отдыха

Нацпроект изменит роль туризма в экономи-
ке. Число внутренних поездок увеличится с 65 
млн до 140 млн к 2030 году. Вклад туризма в 

ВВП должен вырасти с 3,7 до 8,2 трлн рублей.
Как отметила руководитель Ростуризма Зарина До-

гузова, ведомство сосредоточится на фокусном поэ-
тапном развитии территорий с наибольшим туристи-
ческим потенциалом. Одна из самых перспективых 
территорий, где можно развивать экологический, 
культурно-познавательный, оздоровительный, горно-
лыжный и событийный туризм, — Дальний Восток, счи-
тает вице-премьер. Чтобы сюда поехали туристы, надо 
развивать инфраструктуру. Инвесторы готовы вло-
житься в крупные проекты, но нужно и участие госу-
дарства. Софинасировать создание обеспечивающей 
инфраструктуры на Дальнем Востоке будет недавно 
созданная корпорация «Туризм.РФ», отметил Черны-
шенко. При этом для каждого проекта будет подобран 
индивидуальный набор инструментов. 

По словам вице-премьера, все меры поддержки от-
расли включат в нацпроект по туризму. В частности, 
для регионов предполагается разработать мастер-пла-
ны по продвижению туризма. При создании схем тер-
риториального планирования госкорпорация будет 
активно работать со всеми регионами Дальнего Восто-
ка. Но в качестве приоритетных субъектов в мастер-
план планируется включить Приморский и Камчат-
ский края, Сахалинскую область. Камчатка вполне мо-
жет стать одним из центров лыжного спорта высоких 
достижений, считает зампред Госдумы Ирина Яровая.

Одно из слабых мест ДФО — транспортная доступ-
ность. Пока там летает десяток отдельных авиакомпа-
ний, которые никак не согласуют между собой мар-
шруты. Сложно спланировать путешествие внутри ре-
гионов и между регионами округа так, чтобы, приле-
тая в одно место, сравнительно быстро и удобно уле-
теть в другой регион, указал министр по развитию 
Дальнего Востока и Арктики Алексей Чекунков. Но си-
туация скоро изменится: создаваемая единая дальне-
восточная авиакомпания согласует между собой раз-
личные маршруты перелетов на Дальнем Востоке.  

ЦИК 

Определены 
сроки 
предвыборной 
тренировки

ПРОВЕРКА 
НА ТОЧНОСТЬ
Татьяна Замахина

Центризбирком с 17 марта по 21 
мая проведет общероссийскую 
тренировку избиркомов для под-
готовки к Единому дню голосова-
ния 19 сентября этого года. Те-
стировать в ЦИК собираются си-
стему ГАС «Выборы» и програм-
мный комплекс дистанционного 
электронного голосования (ДЭГ). 
Постановление об этом комис-
сия приняла вчера на своем засе-
дании.

Цель тренировки — проверка 
готовности к выборам в Госдуму, 
а также к региональным и муни-
ципальным кампаниям.

Согласно документу:
— предварительный этап 

пройдет с 17 марта по 2 апреля;
— прием заявлений об участии 

в дистанционном электронном 
голосовании (ДЭГ) состоится с 
21 апреля по 7 мая;

— проведение ДЭГ — с 8.00 12 
мая 2021 до 20.00 14 мая;

— заключительный этап тре-
нировки и подведение ее итогов 
должны состояться с 19 по 21 
мая.

В постановлении говорится, 
что тестирование системы ГАС 
«Выборы» и ДЭГ пройдет «в виде 
полноценной имитации проведе-
ния всех этапов избирательной 
кампании».

Тренировка пройдет на плат-
форме ДЭГ, разрабатываемой 
ЦИК России, Минцифрой и Ро-
стелекомом. О том, зачем нужно 
такое тестирование, рассказала 
глава ЦИК Элла Памфилова. По 
ее словам, задача по проведению 
дистанционного голосования по 
сравнению с прошлым годом 
усложняется. Это связано с необ-
ходимостью учитывать, что в ре-
гионах пройдут кампании раз-
ных уровней.

В нынешнем году, по планам 
ЦИК, онлайн-голосование состо-
ится в шести регионах, включая 
Москву. В отличие от остальных 
субъектов РФ в столице для этих 
целей будет использоваться соб-
ственная цифровая платформа. 
Элла Памфилова в связи с этим 
подчеркнула, что при этом само 
голосование должно проходить 
по единым правилам во всей 
стране. «Никакой ситуации «кто 
в лес, кто по дрова» не будет»,— 
обратила внимание она.

Председатель комиссии так-
же заявила, что ДЭГ насильно в 
регионах внедрять не собирают-
ся. И разговоры о том, что оно 
якобы вытеснит традиционное 
голосование, — это тоже миф.

Между тем перед выборами 
этого года несколько поменялся 
политический расклад. Эта тема 
также обсуждалась на заседании 
ЦИК. Число партий в России со-
кратилось за два года в два раза. 
Сейчас их 36 в стране. «Прошел 
такой естественный отбор», — за-
метила глава Центризбиркома. И 
он продолжается: по двум из 36 
партий уже есть решение Верхов-
ного суда РФ об их ликвидации. 
Речь идет о партиях  «Возрожде-
ние аграрной России» и «Объе-
диненной партии людей ограни-
ченной трудоспособности Рос-
сии». Так что в результате их чи-
сло уменьшится до 34.

Памфилова также рассказала 
об изменении числа партий, ко-
торые могут идти в Госдуму без 
сбора подписей. Их остается 14. 
Дело в том, что 22 февраля на 
объединились три партии — 
«Справедливая Россия», «За 
правду» и «Патриоты России» 
(соответственно, было принято 
решение о ликвидации двух из 
них).

В политическом раскладе 
участникам избирательного про-
цесса станет разобраться проще. 
На своем заседании ЦИК пред-
ставил интерактивный справоч-
ник, посвященный партиям в РФ. 
В нем содержатся сведения о тех 
из них, которые имеют право 
участвовать в выборах. «Избира-
телю достаточно сложно разо-
браться в этом партийном мно-
гообразии», — объяснила акту-
альность такого справочника 
Памфилова. ЦИК представит 
данные на своем сайте в разделе 
«Кандидаты и партии». Можно 
будет ознакомиться с уставом 
той или иной партии, ее целями и 
задачами, биографией председа-
теля, отправить обращение или, 
например, узнать о представи-
тельстве в органах власти.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин на коллегии ФСБ 
поручил защитить от провокаций выборы в Госдуму

Россию не ослабить

Кира Латухина 

Д
ействия, направлен-
ные на подрыв ста-
бильности страны, 
должны быть пресе-
чены. Об этом заявил 
президент на заседа-
нии коллегии ФСБ, 
потребовав защитить 
выборы в Госдуму от 

провокаций. Россию хотят осла-
бить и поставить под внешний 
контроль, но попытки сковать 
ее санкциями и вмешаться во 
внутреннюю жизнь — беспер-
спективны, подчеркнул Влади-
мир Путин. Он также поручил 
выявлять контакты террори-
стов с зарубежными спецслуж-
бами и применять новые подхо-
ды к кибербезопасности.

Президент лично принял 
участие в мероприятии. Из соо-
бражений эпидемиологического 
характера коллегия ФСБ была не 
расширенной, как в прошлые 
годы, а прошла в сокращенном 
составе.

Ведется политика сдержива-
ния России, «последовательная и 
весьма агрессивная», отметил 
президент в своем выступлении. 
Цель — сорвать и затормозить 
развитие, создать проблемы по 
внешнему периметру и контуру, 
спровоцировать внутреннюю 
нестабильность, подорвать цен-
ности. «В конечном итоге — осла-
бить Россию и поставить ее под 

внешний контроль», — предупре-
дил Путин. Как это происходит в 
некоторых странах на постсовет-
ском пространстве. Президент 
привел в пример стратегические 
документы и заявления государ-
ственных деятелей целого ряда 
стран: «Недружественное отно-
шение к России, к ряду других са-
мостоятельных, суверенных цен-
тров мирового развития даже не 
пытаются скрывать».

Но дело не в агрессивной ри-
торике, а в практических дейст-
виях. «Против нас ведется целе-
направленная информационная 
кампания с безапелляционными 
и бездоказательными обвинения-
ми по целому ряду вопросов», — 
продолжил Путин. В ход идут аб-
сурдные «анекдотичные теории 
заговора». Например, попытки 
поставить под сомнение дости-
жения в сфере медицины, в борь-
бе с коронавирусом. При этом 
многие партнеры готовы сотруд-
ничать, ведь решить такие задачи 
можно, только объединив усилия.

Президент поблагодарил 
ФСБ за информацию по плани-
руемым провокациям: «К этому 
мы давно привыкли и готовы». 
«Нас пытаются сковать эконо-
мическими и иными санкция-
ми, блокировать крупные ме-
ждународные проекты, в кото-
рых заинтересованы, кстати го-
воря, не только мы, но и наши 
партнеры, прямо вмешаться в 
общественную и политическую 
жизнь, в демократические про-
цедуры нашей страны, и конеч-
но же, активно используются 
инструменты из арсенала спец-
служб», — отметил он. Но такая 
линия, подчеркнул Путин, в от-
ношении России абсолютно 
бесперспективна. Москва гото-
ва вести диалог и находить ком-
промиссные развязки сложных 
проблем на основе взаимного 
доверия и уважения. Но главное 
— суверенитет, национальные 
интересы, безопасность гра-
ждан России, право народа са-
мому определять свое будущее. 

Эти ценности должны быть над-
ежно защищены.

Самой острой и опасной угро-
зой Путин назвал терроризм. В 
прошлом году удалось предо-
твратить 72 таких преступления, 
на четверть больше, чем в 2019 
году. В декабре была уничтожена 
последняя организованная банд-
группа, совершавшая преступле-
ния на территории Чечни и Ингу-
шетии, идет работа и на дальних 
подступах, в том числе в Сирии. 
Но важно не только ликвидиро-
вать ячейки, но и учитывать, что 
их главари и идеологи постоянно 
меняют тактику и используют 
новые приемы для пропаганды. 
Особое внимание президент по-
просил уделить вскрытию кон-
тактов террористических групп 
и зарубежных спецслужб.

«Пресечение любых попыток 
извне узурпировать право наро-
да России определять свое буду-
щее должно тоже находиться в 
поле вашего внимания», — заявил 
Путин. В этом году пройдут вы-
боры в Госдуму. «Конституцион-
ные гарантии граждан свободно, 
в рамках демократических про-
цедур избирать своих представи-
телей должны быть защищены от 
любых провокаций», — указал 
президент и призвал и дальше 
действовать в правовом поле, 
опираться на поддержку гра-
ждан, четко проводить грань 
между естественной политиче-
ской конкуренцией и действия-

ми, которые не имеют ничего об-
щего с демократией и направле-
ны на подрыв стабильности и 
безопасности России, обслужи-
вание чужих интересов тех, кто 
платит за это «из-за бугра».

Путин объявил, что пресече-
на деятельность 72 кадровых со-
трудников и 423 агентов ино-
странных спецслужб, и призвал 
не допускать утечек: «Нам есть 
что охранять». Также следует 
продолжать защиту бизнеса на 
глобальных рынках, пресекать 
хищения и нецелевое использо-
вание средств на строительство 
стратегических объектов, го-
спрограммы и гособоронзаказ, 
борьбу с коронавирусом. Среди 
задач Пограничной службы пре-
зидент назвал снижение рисков 
завоза новых штаммов корона-
вируса.

Новых подходов требует и 
обеспечение кибербезопасно-
сти. «Глобальное цифровое про-
странство уже стало полем весь-
ма жесткого геополитического 
соперничества», — заметил Пу-
тин. В прошлом году только ко-
личество наиболее опасных атак 
на российские информресурсы 
выросло почти в 3,5 раза. Нужна 
долгосрочная стратегия дейст-
вий по защите национальных ин-
тересов в цифровой сфере, зая-
вил президент.  

Владимир Путин предупредил 
о попытках поставить Россию 
под внешний контроль.

А К Ц Е Н Т

Нужно проводить грань между полити-
ческой конкуренцией партий и плат-
форм и действиями, «которые не имеют 
ничего общего с демократией»

Задача по прове-
дению дистанци-
онного голосова-
ния по сравнению 
с прошлым годом 
усложняется

В сухом достатке
1

А К Ц Е Н Т

По большинству метрик долговой 
нагрузки Россия останется относитель-
но далеко от уровней, которые обычно 
в мире начинают считать тревожными
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— Подробнее о развитии туризма в России читайте на сайте 
rg.ru/sujet/4506
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Галина Мисливская

В 
течение года пред-
приниматели из наи-
более пострадавших 
от коронавируса от-
раслей смогут полу-
чать льготные креди-
ты под три процента с 
отсрочкой выплаты 
на полгода. Восполь-

зоваться этой возможностью 
смогут не только представите-
ли малого и среднего бизнеса, 
но и крупные предприятия.

Новую программу льготного 
кредитования бизнеса предста-
вил в среду премьер-министр 
России Михаил Мишустин. По 
его словам, президент одобрил 
предложенный правительством 
подход. В ходе ежегодной встре-
чи с руководством Совета Феде-
рации глава кабмина отметил, 
что не все российские предприя-
тия успели восстановиться по-
сле спада, вызванного коронави-
русом. «Это предприятия обще-
ственного питания, культуры, 
спорта, развлечений, организа-
ции мероприятий, туристиче-
ский бизнес и ряд других. Им по-
прежнему необходима помощь 
государства в это непростое вре-
мя», — сказал Мишустин.

Действующая программа 
льготных кредитов подходит к 
концу, в связи с чем правитель-
ство приняло решение запу-
стить новую. В ней условия не-
сколько изменятся. «Ставка 
льготного кредита будет не два, а 
три процента», — сообщил Ми-
шустин. «Это небольшое повы-
шение, учитывая, что экономи-
ка постепенно восстанавливает-
ся», — отметил он. Компании по-
лучат возможности для роста, и 
в течение первого полугодия 
бизнес по этой новой программе 
не будет выплачивать основной  
долг и проценты по кредиту. 
Лишь во втором полугодии это 
можно будет делать равными до-
лями ежемесячно, уточнил пре-
мьер. «Кроме того, теперь в про-
грамму будут допущены от ми-
кро- и малых до крупных пред-
приятий из числа наименее вос-
становившихся в отраслях, кото-
рые на сегодняшний день пока 
еще до конца не вернулись на до-
кризисный уровень», — сообщил 
Михаил Мишустин.

«Рассчитываем, что потенци-
ально этой помощью смогут вос-
пользоваться около 75 тысяч 
предпринимателей и компании, 
в которых работают порядка 1,5 
миллиона человек», — продол-
жил глава кабмина.

В правительстве надеются, 
что за это время завершится ос-
новной этап вакцинации от ко-
ронавируса, «спрос на услуги 
этих отраслей соответственно 

вырастет и они смогут начать 
быстрое восстановление», ска-
зал премьер.

«Такая мера государственной 
поддержки даст бизнесу новый 
импульс для развития», — уверен 
глава правительства. Он доба-
вил, что кабмин уже оказал бес-
прецедентную поддержку регио-
нам, направив им в виде дотаций 
порядка 1,1 трлн рублей на борь-
бу с последствиями распростра-
нения коронавируса. Эти сред-
ства пошли на выравнивание 
бюджетов, компенсацию паде-
ния их доходов, а также на стаби-
лизацию системы здравоохране-
ния.

В этом году правительство 
продолжит поддерживать регио-
ны, заверил Мишустин. Уже 
предусмотрены дотации в раз-

мере 100 млрд рублей на поддер-
жку сбалансированности регио-
нальных бюджетов.

Премьер также отметил, что 
«Совет Федерации оказал ком-
петентную поддержку» прави-
тельству в ходе формирования 
общенационального плана по 
восстановлению экономики. 
«Мы рассчитываем, что члены 
Совета Федерации будут мони-
торить исполнение соответству-
ющих положений плана, всех ме-
роприятий, которые есть в реги-
онах», — сказал он.

«Прошедший год стал насто-
ящим экзаменом для органов го-
сударственной власти», — заяви-
ла председатель Совета Федера-
ции Валентина Матвиенко. «И 
можно сегодня уже уверенно ут-
верждать, что правительство 

под вашим руководством суме-
ло сохранить социально-эконо-
мическую и финансовую ста-
бильность, четко, без проволо-
чек выполнить все поручения 
президента», — добавила она, об-
ращаясь к Мишустину. «В итоге 
мы входим в постковидный пе-
риод в гораздо лучшей форме, 
чем многие другие развитые 
страны», — констатировала гла-
ва Совфеда.

Сенаторы в ходе встречи ука-
зали на ряд направлений, для 
развития которых нужна сов-
местная работа с правительст-
вом. Среди них — продвижение 
региональных товарных брен-
дов за пределами страны.

«Конечно, мы продолжим по-
могать предпринимателям на-
шим двигаться на внешние рын-
ки   . Сейчас мы возмещаем им 
часть затрат на сертификацию 
таких товаров», — сказал Михаил 
Мишустин, отвечая на высту-
пление вице-спикера СФ Ильяса 
Умаханова. «В текущем году мы 
направим на это в четыре раза 
больше средств, чем было до это-
го, — 448 миллионов рублей», — 
добавил глава кабмина. Он на-
помнил, что помогать предпри-
нимателям будет Российский эк-
спортный центр, в прошлом году 
было просубсидировано 68 та-

ких заявок на 100 миллионов ру-
блей. «Мы внимательно к этому 
вопросу относимся и будем, еще 
раз скажу, системно увеличи-
вать финансирование на про-
движение, в том числе наших ре-
гиональных брендов», — подчер-
кнул глава правительства.

Первый вице-спикер Совфе-
да Андрей Турчак поинтересо-
вался позицией кабмина относи-
тельно развития телемедицины. 
Об этом много говорят и врачи, 
и пациенты, отметил сенатор, а 
пандемия коронавируса дала но-
вый импульс таким технологи-
ям. «Я, скажу честно, поддержи-
ваю эти направления, но очень 
аккуратно. Например, устройст-
во для дистанционного наблюде-
ния за здоровьем, о чем многие 
говорят, это, скажем так, не теле-
медицина, это обычная дистан-
ционная передача данных о по-
казателях человека», — ответил 
глава правительства.  «Многое 
можно здесь развивать, но очень 
аккуратно. Потому что все равно 
никакая телемедицина, никакая 
цифровая платформа не заменит 
собой врача», — заключил Миха-
ил Мишустин.  

Железное 
правило

Предполагается, что закон вступит в силу с 1 
сентября 2021 года. Это нужно, чтобы регионы 
и муниципалитеты успели подготовиться. Как 

пояснил председатель Комитета Госдумы по государст-
венному строительству и законодательству Павел Кра-
шенинников, регионам  необходимо разработать зако-
нодательную базу по содействию гражданам в офор-
млении гаражей, проведению кадастровых работ, опре-
делению перечня дополнительных документов.

Еще одна новация ко второму чтению, то есть не 
предусмотренная в изначальном проекте: будет про-
писан механизм предоставления гражданам земельно-
го участка и оформления права на гараж по одному об-
щему заявлению, чтобы избавить граждан от излиш-
ней бумажной волокиты.

В целом законопроект значительно упрощает поря-
док оформления земельных участков под гаражами и 
самих гаражей.

До 1 января 2026 года гражданин, использующий 
капитальный гараж, возведенный до введения в дейст-
вие Градостроительного кодекса, то есть до 30 декабря 
2004 года, имеет право на предоставление в собствен-
ность бесплатно земельного участка, на котором рас-
положен гараж. Это в том числе касается гаражей в га-
ражных, гаражно-строительных кооперативах. Сейчас 
в ЕГРЮЛ зарегистрировано 36 902 юридических лица 
в качестве таких кооперативов.  

Регистрация прав будет осуществляться одновре-
менно — и на земельный участок, и на сам гараж.  Зако-
нопроектом определяется перечень возможных доку-
ментов, подтверждающих права гражданина.  Напри-
мер, договор об уплате коммунальных услуг или пла-
тежки по таким услугам, решение общего собрания  
кооператива о выделении гаража или земельного 
участка и т.д. 

Регионам будет предоставлено право дополнительно 
определять документы, которые могут быть представ-
лены гражданином для оформления земли в случае от-
сутствия у него указанных в законе документов. Иными 
словами, система станет гибкой, и если какие-то бумаги 
не сохранились, у человека все равно будет возмож-
ность доказать свое право на гараж. А органы местного 
самоуправления будут оказывать гражданам помощь 
при оформлении земельных участков и гаражей.  

ПЛАНЫ Федеральная налоговая служба разработает хранилище 
электронных чеков 

Узнай своего покупателя
Роман Маркелов

Ф
едеральная налоговая 
служба (ФНС) работает 
над специальным серви-

сом для хранения электронных 
чеков за любые покупки. Об этом 
говорится в релизе ФНС, посту-
пившем в «Российскую газету». 
Сервис позволит пользователю 
иметь полную информацию о 
своих покупках в одном месте и 
предъявлять чеки для возврата 
товаров или гарантийного обслу-
живания, участвовать в различ-
ных программах лояльности и 
оформлять налоговые вычеты.

Электронные чеки будут по-
ступать в хранилище только по 
желанию самого покупателя, 
отмечают в ФНС. Для этого нуж-
но будет дать продавцу свой 
адрес электронной почты или 
номер мобильного телефона. 
Покупатель может и отсканиро-
вать QR-код бумажного чека 
мобильным приложением ФНС 
«Проверка чеков», которое при-
вязано к номеру его мобильного 
телефона, и поместить чек в это 
хранилище. 

При этом покупатель всегда 
может отказаться от электрон-
ного чека и получить его бумаж-

ную версию, которая поступит 
в информационную систему 
ФНС без указания номера теле-
фона или адреса электронной 
почты.

В ФНС подчеркивают, что 
кассовые чеки с операциями по 

карте связаны не будут: так, 
даже если покупатель оплатит 
товар картой и получит бумаж-
ный чек, информация о покупке 
в хранилище автоматически не 
поступит.

Кроме того, в перспективе 

новый сервис позволит налого-
викам автоматически рассчи-
тывать сумму налогового выче-
та при покупке лекарств: нало-
гоплательщику будет достаточ-
но только выбрать счет для за-
числения денег без заполнения 
декларации, добавляют в нало-
говой службе.

Ранее глава ФНС Даниил Его-
ров анонсировал запуск техно-
логии по упрощенному получе-
нию имущественных и инвести-
ционных вычетов. По его сло-
вам, благодаря этой технологии 
срок возврата средств сокра-
тится до полутора месяцев.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин рассказал о новой 
программе льготного кредитования бизнеса

Ставку сделают 
с отсрочкой 

Михаил Мишустин призвал сенато-
ров мониторить в регионах испол-
нение общенационального плана 
по восстановлению экономики. 

А К Ц Е Н Т

Потенциально этой помощью смогут 
воспользоваться около 75 тысяч 
предпринимателей и компании, 
в которых работают 
порядка 1,5 миллиона человек

1

А К Ц Е Н Т

Информация о покупках не будет 
поступать в хранилище автоматически — 
только по желанию самого покупателя

Сергей Вадимович Степашин, 
председатель Общественного совета при минстрое, председатель 

наблюдательного совета Фонда содействия реформированию ЖКХ

КРУГЛЫЙ СТОЛ
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ПОДДЕРЖКА Уменьшается 
число неустроенных 
в семьи сирот

Пока все дома

Ирина Невинная

В стране, даже несмотря на пандемию, продолжает со-
кращаться число воспитанников в организациях для 
детей-сирот и детей. Но проблем по-прежнему очень 
много, и их надо решать, в том числе, и меняя норма-
тивную базу. Что надо сделать в первую очередь, обсу-
дили участники заседания Совета по вопросам попе-
чительства в социальной сфере, который возглавляет 
вице-премьер Татьяна Голикова.

«В России воспитываются более 30,3 млн детей, и 
наша особая забота — дети-сироты и дети, оставшиеся 
без попечения родителей, — сказала она. — На начало 
2021 года таких детей чуть более 406 тысяч, и почти 
365 тысяч из них находились на воспитании в замеща-
ющих семьях. Численность сирот в государственном 
банке в среднем по России уменьшилась в прошлом 
году на 6,6%». Ситуация с сиротством, в том числе и 
социальным, судя по цифрам, стала лучше: воспитан-
ников в крупных детских домах становится меньше, 
активнее работают приближенные к семейной форме 
устройства таких 
детей — это опекун-
ские семьи и более 
крупные организа-
ции, устроенные по 
квартирному типу.

Одна из основ-
ных нерешенных 
проблем — необхо-
димость отменить 
разделение органи-
заций для детей-си-
рот на медицин-
ские, образователь-
ные и оказывающие 
социальные услуги, которые подчиняются, соответст-
венно, разным министерствам. Отмена межведомст-
венных барьеров поможет решать многие вопросы 
проще и быстрее, говорили участники заседания.

«В зависимости от особенностей здоровья или воз-
раста ребенка он помещается в ту или иную организа-
цию. Например, детей с инвалидностью определяют в 
детские дома-интернаты, подведомственные органам 
соцзащиты, — пояснила глава фонда «Волонтеры в по-
мощь детям-сиротам» Елена Альшанская. — При этом 
таких учреждений в регионах, как правило, крайне 
мало. Попав туда, ребенок может быть максимально 
удален от родного дома. Он теряет друзей, социальное 
окружение, возможность учиться в своей школе и об-
щаться со своими близкими». Та же проблема возника-
ет и с детьми, которых помещают в социальные цен-
тры, где занимаются семьями, оказавшимися в труд-
ной жизненной ситуации. Еще сложнее, если в небла-
гополучной семье несколько детей разного возраста.

«Нам нужно активнее переходить к единому типу 
организаций для сирот и детей, оставшихся без попе-
чения родителей, чтобы в каждое учреждение можно 
было определить ребенка любого возраста, независи-
мо от состояния здоровья», — считает Альшанская. Оп-
тимальный вариант — это семейная форма устройства 
детей — когда в одной небольшой группе оказываются 
дети разного возраста, в том числе братья и сестры.

Еще одна проблема выросла за последние годы. По-
лучила распространение практика брать ребенка под 
опеку (или восстанавливаться в родительских пра-
вах), чтобы тут же помещать его снова в учреждение, 
но уже в статусе «временного». Такие дети в особо 
уязвимом состоянии, — ведь формально они имеют 
родителей, их даже усыновить никто не может, отме-
тила Альшанская. Очевидно, нужно менять норматив-
ную базу и вводить ограничения, чтобы отделять «ку-
кушек» от тех, кому действительно необходима под-
держка.  

Оптимальный 
вариант — 
семейная форма 
устройства, когда 
в группе дети 
разного возраста

ПРАВО 
Наказание 
за намеренное 
банкротство 
усилят 

ЗРЯ 
РАЗОРЯЕТЕСЬ
Владислав Куликов

Госдума начала сбор отзывов 
на законопроект, усиливаю-
щий наказание за преднаме-
ренное банкротство. Хозяевам 
процветающей фирмы, специ-
ально доведшим ее до разоре-
ния, будет грозить срок до 
семи лет колонии. Проект со-
ответствующих поправок в 
Уголовный кодекс внесло в Гос-
думу правительство страны. 
Повышенные наказания для 
контролирующих лиц предла-
гаются и за неправомерные 
действия при банкротстве. На-
пример, за сокрытие имущест-
ва, если это причинило круп-
ный ущерб, предлагается уста-
новить до четырех лет лише-
ния свободы.

Член комиссии Ассоциации 
юристов России по правовым 
проблемам несостоятельности 
(банкротства) Илья Софонов 
рассказал «РГ», что на практи-
ке уголовные дела по данным 
статьям встречаются редко, и в 
основном касаются крупных 
банкротств.

«Причина проста: на теку-
щий момент не существует чет-
кой методики расследования 
подобных преступлений, — го-
ворит он. — Полиции приходит-
ся проводить особые эксперти-
зы, ждать завершения судеб-
ных разбирательств в самом 
банкротстве и т.д.»

Но все-таки такие дела есть. 
По данным Судебного департа-
мента при ВС России, в прош-
лом году за шесть месяцев по 
статье 195 УК «Неправомерные 
действия при банкротстве» 
были осуждены 4 человека. А по 
статье 196 «Преднамеренное 
банкротство»  -11 человек.

В свою очередь, генераль-
ный директор юридической 
компании Виталий Пономарен-
ко полагает, что действующее 
законодательство уже имеет 
достаточно инструментов для 
привлечения к ответственно-
сти лиц, совершающих недо-
бросовестные действия в ходе 
банкротства.  

РЕШЕНИЕ  
Алексей 
Миллер 
переизбран 
главой 
правления 
«Газпрома» 
еще на пять лет  

КОНТРАКТЫ 
ОСТАЮТСЯ 
В СИЛЕ
Сергей Тихонов

Действующий глава «Газпро-
ма» Алексей Миллер переиз-
бран председателем правления 
компании еще на пять лет. Со-
вет директоров компании при-
нял это решение единогласно, 
говорится в сообщении «Газ-
прома». 

Новый срок для Алексея 
Миллера начнет отсчитываться 
с 31 мая 2021 года.

Алексей Миллер занимает 
свой пост уже в течение двад-
цати лет — с 2001 года. При нем 
компания успешно запустила 
несколько крупнейших проек-
тов — это газопроводы «Север-
ный поток», «Сила Сибири» и 
«Турецкий поток», завод по 
производству сжиженного 
природного газа «Сахалин-2», 
а также приступила к освое-
нию новых российских место-
рождений газа. 

Сейчас два главных экспор-
тных проекта компании — за-
вершение достройки «Северно-
го потока — 2» по дну Балтий-
ского моря в Европу, и согласо-
вание строительства «Силы 
Сибири — 2» в Китай. 

Кроме этого, с 2005 года 
компания участвует в програм-
ме по газификации российских 
регионов. К 2021 году уровень 
газификации регионов в Рос-
сии составил 71,4%. К 2026 
году, когда закончится очеред-
ной срок полномочий Алексея 
Миллера, планируется повы-
сить этот показатель до отмет-
ки 74,7%.

В 2016 году Алексей Миллер 
уже переизбирался на пятилет-
ний срок. С того времени в 
СМИ ходило множество слухов 
о его возможной отставке.  Пре-
дыдущий и этот год не были 
исключением.  
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Дай поиграть 
на бирже

На брокерских счетах (кроме ИИС) наи-
больший рост показала доля иностранных 
акций (с 3,5 до 13,3%) за счет снижения 

доли российских акций (с 23,4% до 18,3%) и обли-
гаций федерального займа (с 9 до 3,9%). На брокер-
ских ИИС примерно та же картина. На фоне осла-
бления рубля (на 20% за год) граждане примерно 
поровну распределяли свои вложения между ино-
странными и российскими бумагами и так же при-
мерно поровну — между акциями и облигациями, 
отметил глава НАУФОР Алексей Тимофеев. Это со-
отношение близко к оптимальному, считает он.  

Охладев к депозитам, граждане, с одной сторо-
ны, больше сбережений стали держать наличными, 
с другой — активно 
скупали акции 
крупнейших аме-
риканских компа-
ний. Интерес к ним 
подогрело сначала 
резкое падение (в 
марте, когда нача-
лась пандемия), а 
затем ралли на 
американском 
рынке. В сочета-
нии со снижением 
курса рубля инве-
стиции в бумаги 
американских 
корпораций по-
зволяли за не-
сколько месяцев 
фиксировать двуз-
начную прибыль. 
Но уже есть суще-
ственные риски 
перегрева иностранных фондовых рынков, потен-
циальная коррекция на них грозит убытками, пре-
дупреждал Банк России. Индикатор Баффета нахо-
дится на рекордном максимуме, что указывает на 
перегрев американского рынка акций.   

В России львиная доля сбережений граждан всег-
да приходилась на депозиты, даже тогда, когда их 
доходность была ниже инфляции. Прорыв, случив-
шийся в прошлом году, пока не привел к «надува-
нию пузыря» на российском рынке, но он должен 
быть готов обслуживать минимум 25 млн частных 
инвесторов во второй половине десятилетия, счи-
тает начальник управления торговых операций на 
российском фондовом рынке «Фридом Финанс» Ге-
оргий Ващенко. «В противном случае эти инвесто-
ры понесут деньги на иностранные площадки или 
начнет надуваться пузырь, схлопывание которого 
может подорвать доверие наиболее незащищенной 
и неискушенной части инвесторов», — предупре-
ждает он.  

ТЕНДЕНЦИЯ Как пандемия заставила жителей мегаполисов 
стать фермерами и огородниками

Окопались на грядках  
Татьяна Карабут

Н
а фоне пандемии и 
сельские жители, и 
горожане потяну-
лись в сельское хо-
зяйство. В прошлом 
году доля фермер-
ской продукции в 
общем объеме про-
изводства продо-

вольствия серьезно выросла. А 
конкурс в Школу фермеров, ор-
ганизованную минсельхозом и 
Россельхозбанком, превышает 
четыре человека на место.

По словам председателя прав-
ления Россельхозбанка Бориса 
Листова, среди слушателей Шко-
лы фермера есть и молодые 
мамы, и отставные военные. А са-
мому старшему студенту 72 года. 
В слушателях  — как совсем начи-
нающие предприниматели, так и 
опытные, которым не хватает 
знаний. В фермеры уходят поли-
цейские, учителя английского и 
литературы, маркетологи. И все 
по разным причинам. 

Так, собственник экофермы 
«Я люблю» Диана Трусенева, 
бывший учитель английского 
языка, стала заниматься козо-
водством, так как все три сына 
были аллергиками. Начинали 
свое дело с мужем, бывшим ин-
женером, еще в 2012 году. И в 
первый раз не знали, как подсту-
питься к козе. А сейчас ферма ва-
рит сыры и снабжает ими Казань. 
По словам Трусеневой, фермер-
ский продукт очень востребован 
на рынке, за ним идет настоящая 
охота. 

Сейчас в Школе фермера на-
бран второй поток слушателей. 
Если в первом принимали учас-
тие четыре региона, то во втором 
— уже 15. А число слушателей 
увеличилось в три раза. Сначала 
в школе преподают теорию — 
право, налоговое законодатель-
ство, агротехнологии, маркетинг. 
Затем предполагается практика 
в ведущих агрохолдингах. А по-
том слушатели защищают свои 
бизнес-планы. 

По словам Бориса Листова, в 
этом году программу расширили 
за счет новых специализаций. 
Например, появилось направле-
ние сити-фермерства — когда 
продукты выращиваются в горо-
де. Это особенно актуально для 

горожан, решивших, не отходя от 
собственного подъез да, освоить 
профессию фермера. 

По словам президента Ассо-
циации крестьянских (фермер-
ских) хозяйств и сельскохозяйст-
венных кооперативов России 
(АККОР) Владимира Плотнико-
ва, городские жители в прошлом 
году стали активно переезжать в 
село и открывать либо личные 

подсобные хозяйства (ЛПХ), 
либо фермерские хозяйства 
(КФХ). В 2020 году было создано 
около 12 тыс. новых хозяйств. 
Доля фермеров в общем объеме 
производства продовольствия 
превысила 14%, хотя еще недав-
но составляла около 11%. Напри-
мер, зерна малые формы хозяй-
ствования производят более 
55% от всего объема.  

За качественными фермерскими продуктами покупатели ведут настоящую охоту.

Взлет Москвы в рейтинге комфортных городов связан в том числе и с благоустройством.

А К Ц Е Н Т

В фермеры уходят молодые мамы, 
отставные военные, полицейские, 
инженеры, учителя английского 
и литературы, маркетологи

Российский 
рынок ценных 
бумаг должен 
быть готов 
обслуживать 
минимум 25 млн 
частных инвесто-
ров во второй 
половине 
десятилетия

Михаил Загайнов 

К
раснодар признан самым 
комфортным для жизни 
городом. Об этом свиде-

тельствует рейтинг института 
«Урбаника».

В первую пятерку вошли 
Сургут, Тюмень, Санкт-Петер-
бург и Москва. При этом ранее 
столица занимала лишь 52-е ме-
сто. «Рейтинг всегда получается 
довольно плотным, и 52-е место 
Москвы в прошлогоднем рей-
тинге не означает, что ее показа-
тели были критически ниже го-
родов на 10-м или 20-м местах», 
— пояснил управляющий пар-
тнер ИТП «Урбаника» Федор 
Коньков.

«Взлет» связан с ростом ряда 
показателей: так, по благоу-
стройству город вышел на пер-
вое место, тогда как раньше был 
на 20-м. Это связано с новой ме-
тодикой минстроя. «Ранее срав-
нение можно было производить 
только по результатам конкурса 
на самый благоустроенный го-
род, а в нем, видимо, Москва 
участвовала не очень активно», 
— добавил Коньков.  

1

Тем временем

Москва заняла пятое место в мире по подорожанию элитного жилья. Как 

сообщает Knight Frank, лидером по росту цен в 2020 году стал новозеланд-

ский Окленд, где за минувший год цены на элитное жилье выросли на 

17,5%. Далее следуют китайский Шэньчжэнь (+13,3% за год), южнокорей-

ский Сеул (+11,7%) и филиппинская Манила (+10,2%). В российской сто-

лице элитное жилье стало дороже, чем в 2019 году, на 9,9%. Санкт-Петер-

бург переместился с 61-го места в сотне городов в 2019 году на восьмое в 

2020-м — здесь элитная недвижимость подорожала на 8,7%.

При этом наибольший средний рост цен в 2020 году на элитную недви-

жимость был в Северной Америке (+6,3%) и Австралии (+4,9%). А в 

29% крупных городов мира элитное жилье стало более дешевым — к 

примеру, в Буэнос-Айресе цены упали на 12%.

В так называемом Индексе миллиона долларов, где учитывается, сколь-

ко квадратных метров жилья можно купить на эту сумму в том или ином 

городе, Москва переместилась за год с 13-го на 24-е место. Если в 2019 

году на миллион в Москве можно было купить 76 кв. м элитного жилья, 

то в 2020-м — уже 83 кв. м. Городом с самой дорогой в мире элитной не-

движимостью остается Монако, где на ту же сумму можно купить всего 

15 кв. м (16,4 кв. м — в 2019 году). За ним следует Гонконг (23 кв. м) и 

Сен-Тропе (29 кв. м). Весьма привлекательным по сравнению с ними вы-

глядит Дубай, где на миллион можно купить 165 кв. м.

В 2021 году, по мнению экспертов, Москва по росту цен на элитное жи-

лье займет второе место — цены могут вырасти еще на 5%. Российская 

столица разделит «серебро» с Шанхаем и Кейптауном. Уступит Москва 

лишь Сеулу, где, по прогнозам, элитная недвижимость подорожает на 

7%. Третье место поделят Лиссабон, Окленд и Майами, где цены, как 

ожидается, поднимутся на 4%.

Подготовила Марина Трубилина
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Ошибка ценой 
в квартиру

Нотариусы компенсируют в полном разме-
ре гражданам или организациям потери от 
своих ошибок. Это гарантировано системой 

страхования профессиональной ответственности 
нотариуса.

Как сообщили в Федеральной нотариальной палате, 
в целом по стране за прошлый год страховщиками за-
фиксировано 15 случаев возмещения убытков, воз-
никших по вине нотариуса. В 2019 году их было 18. Так 
что ошибки редки, и никто, кроме нотариуса, от них не 
застрахован.

В одном из дел нотариус компенсировал 5,1 миллио-
на рублей: ущерб по отмененной сделке с квартирой. 
Жилье было продано по доверенности, признанной впо-
следствии недействительной. То есть продавец на самом 
деле не имел права 
продавать жилье, а 
нотариус не имел 
права удостоверять 
доверенность. 

В ходе разбира-
тельств выяснилось, 
что предыдущий 
собственник квар-
тиры имел недейст-
вительный договор 
купли-продажи. 
Сделка была при-
знана недействи-
тельной, и в резуль-
тате пострадавшей стороне был в полном объеме возме-
щен причиненный урон. Нотариус был обязан выявить 
слабое юридическое звено, но не выявил. Поскольку 
сделка оформлялась через нотариуса, никто не постра-
дал. Когда же покупатели целиком полагаются на риел-
торов или банкиров, то часто остаются крайними, так 
как ни риелторы, ни банки за свои ошибки не отвечают.

Есть и ошибки, по которым ущерб не столь велик, 
но также полностью возмещается. Например, в одном 
из регионов суд рассматривал иск о прекращении пра-
ва пользования жилым помещением и выселении. От-
ветчики подали встречный иск: о признании договора 
дарения, удостоверенного нотариусом, недействи-
тельным. 

Иными словами, людей пытался выселить тот, кому 
квартиру якобы подарили. «Якобы» в данном случае 
юридический факт. 

Договор дарения был признан недействительным, а 
значит, нотариус в чем-то ошибся. Ущерб составил 35 
тысяч рублей — расходы на судебный процесс, он воз-
мещен.

Ответственность нотариуса обеспечивают несколь-
ко уровней гарантий. Самый первый: личное страхова-
ние нотариуса — минимум на 5 миллионов рублей.  

Подробнее о развитии туризма в России читайте на сайте 
rg.ru/sujet/4506
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Человек, якобы 
получивший квар-
тиру в дар, пытал-
ся выселить жиль-
цов. Но договор 
дарения отменили

Медиацентр сообщает

СОВРЕМЕННОЕ ГРАДОСТРОИТЕЛЬСТВО —  
ВЗГЛЯД В БУДУЩЕЕ
26 февраля в 12.00 состоится «круглый стол» «Современное градостро-
ительство — взгляд в будущее». Это первое межконгрессное мероприя-
тие международной площадки прямого диалога УРАЛРОСПРОМЭКО, 
посвященное Году архитектуры и градостроительства в странах Содру-
жества независимых государств с участием: Ю.В.Корнеевой, президен-
та АНО УРАЛРОСПРОМЭКО; А.В.Кузнецова, министра природных ре-
сурсов и экологии Свердловской области; А.В.Бокова, народного архи-
тектора РФ и других ведущих архитекторов России, Киргизии и Бело-
руссии. Онлайн-трансляция мероприятия будет доступна на сайте mc.
rg.ru 26 февраля 2021 г. с 12.00. 

Аккредитация СМИ для участия в «круглом столе» в ZOOM — по электрон-
ной почте mc@rg.ru или по телефону +7 (903) 171-81-99 до 26 февраля 
11.00 мск.  При публикации материалов и цитировании участников, ссылка 
на мероприятие и «Российскую газету» как организатора — обязательна.

РЕЙТИНГ Москва поднялась сразу на 47 строчек 
в рейтинге комфортных городов

Благообустройство

ДОСУГ На ВДНХ открылся 
анимационный парк

Мосмультфильм

Любовь Проценко

Наряду с «Москвариумом», 
«Театром сказок», «Центром 
космонавтики и  авиации» на 
ВДНХ появился еще один центр 
аттракционов, в котором  на-
верняка захочется побывать и 
не раз всем  детишкам страны, 
— «Союзмультпарк». Этот муль-
тимедийный центр, совмест-
ный проект старейшей анима-
ционной студии страны, прави-
тельства Москвы и Минкульту-
ры России,  открыли вчера мэр 
столицы Сергей Собянин и ми-
нистр культуры РФ Ольга Лю-
бимова.

Разместился «Союзмуль-
тпарк» в недавно отреставри-
рованном трехэтажном павиль-
оне №7 «Семена». Его оснасти-
ли современными системами 
кондиционирования, водо- и 
электроснабжения, а также 
лифтом, пандусами и подъем-
ником. Каждый ребенок, образ-
но говоря, может заглянуть 
внутрь любимого мультика. 
Для этого в павильоне создано 
18 аттракционов  по мотивам 
лучших отечественных  муль-
тфильмов с использованием но-
вейших цифровых технологий 
3-D анимации и других. Один из 
аттракционов так и называется 
«Путешествие внутрь муль-
тфильма». Два его больших вер-
тикальных экрана и один на-
польный создают ощущение 
сказочного пространства, кото-
рое меняется, стоит ребенку 

сделать хотя бы шаг. В аттрак-
ционе «Комната с фонариком в 
руке», продиктованном моти-
вами сказки «Ежик в тумане», 
взрослые и дети могут помочь 
Ежику и Медвежонку найти 
друг друга. С героями мульти-
ков можно сфотографировать-
ся и даже поговорить. А еще 
можно принять участие в ма-
стер-классах по созданию муль-
тфильмов. «Удивительный па-
вильон, добрая сказка, которая 
будет развиваться и дальше. 
Скоро рядом появятся музей 
шоколада, кинопанорама, дет-
ский парк. ВДНХ превращается 
в детский центр развлечений», 
— сказал, открывая столичный 
«Союзмультпарк» Сергей 
 Собянин.

По данным Высшей школы 
экономики, в сфере кино и ани-
мации в столице заняты 9 тысяч 
предприятий и ИП, в которых 
работают 20 тысяч москвичей. 
В 2019 году объем выручки сто-
личной индустрии кино и ани-
мации составил 187 миллиар-
дов рублей. Поэтому столичные 
власти всячески поддерживают 
ее. Киностудии «Союзмуль-
тфильм» присвоен статус  инве-
стиционного приоритетного 
проекта по созданию технопар-
ка. Это позволяет ей на четверть 
снизить налоговую нагрузку и 
заниматься своей комплексной 
модернизацией.  

Сергей Собянин: ВДНХ становится 
настоящим детским центром 
 развлечений. 
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Чем обернется 
разрыв 
контракта 
о транзите газа 
между Россией 
и Румынией 

ПОСТАВЯТ 
НА ДРУГОЙ 
ПОТОК 
Сергей Тихонов

Москва и Бухарест расторгли 
действовавший до конца 2023 
года контракт на транзит рос-
сийского газа через румын-
скую территорию по обоюдно-
му согласию сторон. Прекраще-
ние прокачки газа по этому на-
правлению абсолютно не озна-
чает, что Россия снизит свое 
присутствие на рынке Европы. 
Более того, разрыв контракта 
выгоден нашей стране как с 
экономической, так и с полити-
ческой стороны. 

Из всех существующих мар-
шрутов поставок российского 
газа в Европу наименее привле-
кательный — это транзит через 
Украину. Именно по нему газ 
поступал в Румынию для даль-
нейшей прокачки в страны 
Южной Европы. 

«После ввода «Турецкого по-
тока» транзит через Румынию 
фактически не производился за 
ненадобностью», — говорит за-
мглавы Фонда национальной 
энергетической безопасности 
Алексей Гривач. Он уточняет, 
что ранее маршрут использо-
вался для поставок в Болгарию, 
Грецию, Македонию и Турцию, 
как раз в те страны, куда идет 
газ из «Турецкого потока». 

Экономически для России 
новый маршрут транзита газа в 
Южную Европу дешевле и ли-
шен серьезных геополитиче-
ских рисков. Из-за задержек 
строительства «Северного по-
тока-2» обойтись без украин-
ского транзита в страны Цен-
тральной Европы у России не 
получается, но пустить в обход 
южные поставки выходит.

«По данным Оператора газо-
транспортной системы (ГТС) 
Украины, в 2020 году транзит 
газа через Украину снизился на 
38%, а в южном направлении (в 
которое как раз входит Румы-
ния) падение составило 70%», 
— говорит аналитик «Финам» 
Сергей Кауфман. По его мне-
нию, при острой необходимо-
сти данный транзитный кори-
дор можно будет использовать 
на основании рыночного бро-
нирования мощностей, но пока 
«Газпрому» хватает «Турецко-
го потока».

С этим с оговоркой согласен 
Гривач. Воспользоваться будет 
можно, если соответствующие 
операторы ГТС будут поддер-
живать транспортные системы 
в надлежащем состоянии. По 
его мнению, речь идет о совсем 
небольших объемах в 1–2 млрд 
кубометров в год.

Украинская ГТС является 
самым старым из экспортных 
маршрутов российского газа. О 
необходимости ее модерниза-
ции  говорилось еще в начале 
2000-х годов. Сейчас ее поддер-
живают в первую очередь за 
счет прокачки из России. 

По заключенному в 2019 
году договору наша страна обя-
зуется оплачивать ежегодно до 
2024 года транзит через терри-
торию Украины 40 млрд кубо-
метров газа. Это также еще и 
минимальный объем, который 
позволяет оставлять ГТС Укра-
ины в рабочем состоянии. Если 
объемы поставок начнут па-
дать уже сейчас, то, несмотря 
на полную оплату оговоренно-
го транзита (по условиям дого-
вора), Украине придется вкла-
дывать дополнительные сред-
ства в поддержание ГТС в над-
лежащем состоянии. 

Доходы от транзита газа со-
ставляют до 10% бюджета Ук-
раины, поэтому любое увели-
чение расходов на модерниза-
цию или ремонт ГТС окажется 
болезненно для казны. В плюс 
Украине может идти наличие 
больших хранилищ газа на ее 
территории, которые она мо-
жет сдавать европейским ком-
паниям и таким образом ком-
пенсировать часть финансовых 
потерь, а также дополнительно 
загрузить свою ГТС.  

В 2020 году тран-
зит российского 
газа через 
Украину в южном 
направлении, 
в том числе в сто-
рону Румынии, 
сократился на 70% 
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ГРОМКОЕ ДЕЛО Задержан 
директор Норильской 
обогатительной фабрики

Дотянули 
до трагедии

Алексей Бондарев, «Российская газета», Норильск, 

Наталья Козлова

Следственный комитет отчитался о том, как он работа-
ет над уголовным делом о масштабном ЧП в Нориль-
ске. Ведомство Александра Бастрыкина расширило 
круг подозреваемых в катастрофе на производствен-
ном объекте в Норильске. По уголовному делу теперь 
проходят пять человек. 

Официально дело возбуждено «по факту нарушений 
при ведении строительных работ, приведших к обруше-
нию строительных конструкций здания склада дробле-
ния руды Норильской обогатительной фабрики». На-
помним, что там трое рабочих погибли, а пятеро получи-
ли серьезные травмы.

Суд  до этого постановил задержать главного инжене-
ра и начальника отдела по техническому надзору Но-
рильской обогатительной фабрики. Их компанию, по 
мнению следствия, должны также разделить начальник 
цеха дробления руды и сотрудник строительно-ремон-
тного треста «Норильскникельремонт». 

Очередным фигурантом стал директор Норильской 
обогатительной фабрики. Ранее его уже отстранили от 
должности. СК уверяет: управленец еще в 2018 году 
знал, что конструкции дробильного цеха находятся в 
аварийном состоянии и требуют срочного ремонта. У 
директора на руках 
было соответствую-
щее заключение тех-
нических специали-
стов и рекоменда-
ции по срокам ре-
конструкции. Это 
было заключение 
московских специа-
листов о том, что 
часть конструкций 
здания цеха нахо-
дится «в ограничен-
но работоспособном 
состоянии», с реко-
мендациями по устранению выявленных дефектов и по-
вреждений до декабря 2019-го и декабря 2020 года. Но 
ремонт начался только в феврале этого года. А 20 февра-
ля, напомним, в ходе монтажных работ частично обру-
шилось здание пункта перегрузки руды и примыкающие 
к нему галереи дробильного цеха. 

Добавим, в «северной столице» Красноярского края 
в последние месяцы с угрожающей частотой стали про-
исходить различные инциденты. В начале января в 
окрестностях города сошла лавина, накрывшая местную 
горнолыжную базу. Погибли три человека, в том числе 
маленький ребенок. Предъявлены обвинения и несколь-
ким местным чиновникам.  

В мае прошлого года на местной ТЭЦ разгерметизи-
ровалась цистерна с дизельным топливом. 21 тысяча 
тонн горючего утекла в тундру и местные реки. Ростех-
надзор сообщил, что ее конструкции тоже были изноше-
ны. Но собственник не озаботился ремонтом. Виновны в 
аварии были и муниципальные чиновники. Обвинение в 
халатности предъявили главе Норильска Ринату Ахмет-
чину. Он ушел в отставку, а в октябре был приговорен к 
шести месяцам исправительных работ. 

По каждому случаю возбуждаются уголовные дела, 
ведется следствие. Конечно, компетентные органы выя-
снят причины и назовут виновных. Но вряд ли это сдела-
ет более безопасной работу на объектах норильского 
промрайона. Огромный производственный комплекс, 
действующий в экстремальных условиях Заполярья, во 
многом состоит из устаревших и физически изношен-
ных элементов — рудников, цехов, участков и так далее, 
построенных и запущенных еще в 1940—1970 годах. 

СУД Бывший глава Марий 
Эл Леонид Маркелов 
приговорен к 13 годам 
колонии строгого режима

Жировал 
на республике

Наталья Козлова, Андрей Чугунов, 
Нижний Новгород

Нижегородский районный суд приговорил бывшего гла-
ву Республики Марий Эл к 13 годам колонии строгого 
режима и штрафу в размере 235 миллионов 280 тысяч 
рублей. 

Леонид Маркелов возглавлял регион с 2001 по 2017 
год. В апреле 2017 года, через несколько дней после от-
ставки по собственному желанию, его задержали. Чте-
ние почти 400-страничного приговора по делу, собран-
ному в 230 томов, началось еще 15 февраля. Обвинение 
требовало для Леонида Маркелова 17 лет колонии. 

 Как сообщили «РГ» в объединенной пресс-службе су-
дов общей юрисдикции Нижегородской области, Марке-
лов также лишен госнаград: ордена «За заслуги перед 
Отечеством» IV степени  и ордена Дружбы. 

Следственный комитет доказал, что учредитель пти-
цефабрики «Акашевская» за содействие при получении 
господдержки передал главе республики более 235 мил-
лионов рублей. Взятку оформили как фиктивную сделку 
по покупке акций убыточного предприятия «Теплич-
ное», принадлежавшего телеканалу «Регион 12». Владе-
лец птицефабрики Николай Криваш смог сбежать и объ-
явлен в международный розыск.

Вместе с Леонидом Маркеловым признаны виновны-
ми бывший первый замминистра сельского хозяйства 
Марий Эл Ираида Долгушева и бывший гендиректор те-
лекомпании «Регион 12» Наталья Кожанова. Долгушева 
поедет на 3,5 года в колонию общего режима. Кожанова 
проведет за решеткой 8 лет и выплатит штраф в 235 275 
000 рублей. СК пришел к выводу, что Кожанова управля-
ла скрытыми активами Маркелова. 

Сам Леонид Маркелов своей вины не признал. 
Вот что рассказала корреспонденту «РГ» официаль-

ный представитель СК Светлана Петренко.  
 — Маркелов еще незаконно обеспечил свою личную 

охрану за счет средств республиканского бюджета на 
примерно 9 миллионов рублей.  

Следствие арестовало имущество Маркелова на два 
миллиарда рублей. Оно взыскано в доход государства. 
Это 120 дорогих квартир и офисных помещений в Мо-
скве и Марий Эл, 16 транспортных средств, свыше 950 
предметов роскоши — золотые слитки, коллекционные 
монеты, картины и 15 элитных наручных часов. В доход 
государстве обращено и имущество компаний, которые 
следствие считает подконтрольными Татьяне Маркело-
вой. 

РЕШЕНИЕ В Республике Беларусь заморожены цены
социально значимых товаров и лекарств

Снова замерло все

Тарас Фомченков

В 
Республике Беларусь 
с 24 февраля заморо-
жены цены на 62 со-
циально значимых то-
вара (57 из них — про-
дукты питания, 5 — 
средства гигиены и 
хозтовары) , а также 
на 50 лекарственных 

препаратов, постановление 
опубликовано на националь-
ном правовом портале респу-
блики.

В список товаров, определен-
ных постановлением «О времен-
ных мерах по стабилизации цен 
на социально значимые товары 
первой необходимости», вошли 
молочные продукты, мясо, 
рыба, мучное, яйца, масло, ово-
щи, соль и сахар, хозяйственные 
товары, например, мыло и под-
гузники. Что касается лекарств, 
то цены будут регулировать для 
таких популярных медицинских 
препаратов, как анальгин, пара-
цетамол, капли в нос и многих 
других.

В оставшиеся до конца фев-
раля дни стоимость этих това-

ров останется неизменной, а с 1 
марта цены разрешено увеличи-
вать не более чем на 0,2% в ме-
сяц. При этом если повышение 
необходимо в большем объеме, 
то его необходимо в обязатель-
ном порядке согласовывать с 
Комиссией по вопросам госу-
дарственного регулирования 
ценообразования при Совете 
Министров Беларуси. 

Эти меры, говорится в доку-
менте, приняты «в целях стаби-
лизации ценовой ситуации на 
социально значимые товары 

первой необходимости и насы-
щения ими потребительского 
рынка». 

Что касается заморозки цен в 
Республике Беларусь, то это сде-
лано в пользу населения, чтобы 
социально значимые товары не 
дорожали, объяснил в коммен-
тарии для «РГ» доктор физико-
математических наук, профес-
сор Белорусского государствен-
ного университета Михаил Ко-
валев. 

«В то же время правительст-
во фактически соглашается с 
тем, что рыночными и антимо-
нопольными методами цены 

удерживать не удается», — гово-
рит эксперт. Тем более, продол-
жает он, что рост цен, как пра-
вило, вызван тем, что за преды-
дущий год по отношению к дол-
лару белорусский рубль деваль-
вировался примерно на 20% и 
понятно, что в любых, даже «са-
мых отечественных» товарах 
присутствует импортная со-
ставляющая. По данным Белста-
та, в 2020 году сильнее всего по-
дорожали растительное масло 
— на 35%, рыба и продукты из 
нее, свежие овощи и фрукты, а 

также гречка, которая за год 
прибавила в цене 23%.

Продукция из Беларуси до-
статочно популярна в России, не 
только в приграничных регио-
нах, но и в целом на европейской 
территории страны. При этом 
факт заморозки цен, уверен эк-
сперт «РГ», на торговых взаимо-
отношениях России и Беларуси в 
негативную сторону никак не 
скажется. «На нашей торговле 
может сильно сказаться та ситу-
ация, когда в российских магази-
нах стоимость, например, сли-

вочного масла не растет пропор-
ционально росту курса доллара. 
В этом случае Беларусь в долла-
рах получает средств меньше. 
Поэтому нам важно, чтобы доро-
жала нефть и крепчал россий-
ский рубль. Кроме того, если 
внутри России цены будут повы-
ше, то бизнес Республики Бела-
русь будет заинтересован в уве-
личении объемов торговли», — 
резюмирует Ковалев. 

Продукты из Республики Беларусь 
популярны в России из-за своей 
цены и натуральности.

А К Ц Е Н Т

В России вмешиваться в ценообразова-
ние государство может, если цены
на базовые продукты изменились 
более чем на 10% в течение месяца

СЛЕДСТВИЕ 

Глава СКР взял 
под контроль 
раскрытие 
резонансных 
преступлений

ДЕБОШ 
В САМОЛЕТЕ
Наталья Козлова

Александр Бастрыкин поставил 
на контроль в центральном ап-
парате ведомства несколько ре-
зонансных преступлений. 

Так, председатель Следст-
венного комитета поручил ру-
ководству Западно-Сибирско-
го следственного управления 
на транспорте СК России доло-
жить о расследовании дел, воз-
бужденных против двух гра-
ждан, устроивших дебош на 
борту самолета, который вы-
полнял рейс Новосибирск — 
Москва. Дело возбудили по ста-
тье  «публичное оскорбление и 
применение насилия в отноше-
нии сотрудников транспортной 
полиции».

Утром 23 февраля 2021 года 
двое нетрезвых мужчин на бор-
ту самолета в  аэропорту  Тол-
мачево вели себя просто без-
образно. Члены экипажа пыта-
лись успокоить дебоширов и 
вывести их из салона. Не выш-
ло. Пришлось звать полицию. 
При попытке доставить хулига-
нов в дежурную часть они «ока-
зали сопротивление и приме-
нили насилие в отношении со-
трудников транспортной  поли-
ции, публично оскорбив одного 
из них». Сейчас оба подозрева-
емых задержаны.

Кроме этого Александр Ба-
стрыкин дал указание доло-
жить о следственных действиях 
и обо всех обстоятельствах 
ДТП в Республике Бурятия, где 
23 февраля вечером водитель 
автомобиля марки Lexus RX 
350 на пешеходном переходе 
сбил двух подростков, и они по-
гибли. В региональном СК воз-
будили уголовное дело. Води-
тель машины задержан.

 По предварительным дан-
ным, незадолго до ДТП он угнал 
автомобиль у своего родствен-
ника. Следствие установило, 
что этот лихач уже привлекался 
к уголовной ответственности 
по статьям 105 и 166 Уголовно-
го кодекса РФ. 

БЕЗОПАСНОСТЬ 
Завершено 
дело о попытке 
теракта

МИШЕНЬ — 
ТЕХНИКУМ
Наталья Козлова

Следственный комитет РФ объ-
явил об окончании расследова-
ния уголовного дела о приго-
товлении к совершению терро-
ристического акта. Прокурату-
ра с работой следствия согласи-
лась.

Из-за опасности преступле-
ния расследованием занимался 
центральный аппарат Следст-
венного комитета — Главное 
следственное управление. 
Само расследование уголовно-
го дела шло «по факту приго-
товления двумя несовершенно-
летними жителями города Угле-
горска Сахалинской области к 
совершению террористическо-
го акта». Фамилий несостояв-
шихся террористов в СК не на-
зывают. Список уголовных ста-
тей у них очень серьезный — 
«приготовление к террористи-
ческому акту», «публичные 
призывы к осуществлению тер-
рористической деятельности», 
«публичное оправдание и про-
паганда терроризма», «неза-
конное приобретение, хране-
ние оружия, взрывчатых ве-
ществ и изготовление взрыв-
ных устройств».

Вот что рассказали корре-
спонденту «РГ» в СК. По их вер-
сии, в сентябре 2019 года двое 
семнадцатилетних парней раз-
местили в интернете материа-
лы, «публично призывающие к 
террористической деятельнос-
ти, незаконно приобрели обрез 
охотничьего ружья, патроны к 
нему и взрывчатое вещество». 
Потом они сделали три само-
дельных взрывных устройства 
«с целью совершения террори-
стического акта в техникуме, 
расположенном в поселке Шах-
терск Углегорского района Са-
халинской области». 

Но парней вычислили, и со-
вершить террористический акт 
они не смогли. Как сказали в 
СК, «по не зависящим от них 
обстоятельствам». Их успели 
задержать 23 марта прошлого 
года сотрудники УФСБ России 
по Сахалинской области.

Обвиняемые будут ждать 
суда под стражей. 

Уйдут ли опять вверх цены на хлеб и масло и еще на са-
хар? Обязательно! Инфляция вечна, и если очнуться в 
любой стране мира лет через семь и взглянуть на цен-
ники, можно будет снова вздыхать и клокотать, спра-
шивая: когда же это закончится? Да никогда! Главное — 
какая скорость у цен? И как быстро идут вверх наши 
номинальные доходы?

Пшеничная мука в 2000 году стоила 8,1 руб., в 
2010-м — 21,4 руб., в 2020-м — 36,4 руб. за один кг (Рос-
стат). Хлеб из такой муки высшего сорта в 2000 году — 
12,2 руб., в 2010-м — 42,6 руб., в 2019-м — уже 77,4 руб. 
Пришла пора печалиться и плакать? А подсластить? 
Сахарный песок в 2000 году — 15,6 руб., в 2010-м — 40,6 
руб., в 2019-м — 31,6 руб. Сливочное масло в 2000 году 
— 69,1 руб., в 2010-м — 239,5 руб., в 2019-м — 613,4 руб. 
Куда же вы так спешите? Разве мы вас торопим? А как 
картошка? В 2000 году — 5,2 руб., в 2010-м — 28,9 руб., в 
2019-м — 21,4 руб.

Что добавила пандемия? В 2020 году цены на хлеб 
поднялись на 7,2%, на сахарный песок — на 64,5%, на 
картошку — на 40%, на сливочное масло — на 4,2%. Под-
солнечное масло — на 25,9%, фрукты и овощи — на 
17,4%. На продовольствие все вместе рост цен на 4,2% 
(Росстат).

Кто же здесь злодей и вредитель? Кто гонит цены 
вверх? Само собой урожаи — неурожаи. А еще? Деваль-
вация рубля в 2020 году делает гораздо дороже все им-
портные составляющие, без них аграрный сектор Рос-
сии пока не может обойтись. Доля импорта семян в зер-
новых культурах — 10% (в кукурузе — 54%), в овощах — 
57% (сахарной свекле — до 100%), в подсолнечнике — 
74%. Иностранные кормовые добавки — по отдельным 
позициям до 100% (минсельхоз, май 2020). Ветеринар-
ные препараты — до 60—65% импорта. В сельскохозяй-
ственном машиностроении, по оценке, в районе 40%, в 
машиностроении для «пищевки» — до 60%. 

Рано или поздно розничные цены у нас дома «под-
страиваются» под девальвацию рубля, под удорожа-
ние импорта. Тем более, российский бизнес давно 
привык считать доходы в валюте, стараясь влиять на 
цены и затраты так, чтобы и после девальвации сохра-
нить свои доходы в долларовом измерении. Как с этим 
бороться? Развивать свое производство, замещать им-
порт. И еще пытаться избежать взрывных девальва-
ций. Как же они надоели! 1994, 1998, 2008/2009, 2014, 
2018, 2020 годы. Когда следующая?

Еще один «враг» — рост мировых цен. Биржевые 
цены на пшеницу взлетели на 56% с мая 2020 года, на 
кукурузу — на 75% с августа. Как-то незаметно для нас 
Россия стала крупнейшим в мире экспортером пшени-
цы, обогнав США и Канаду. Даже в экспорте кукурузы 

мы — № 7. В аграрном секторе много преференций от 
государства, нормализованы условия бизнеса (креди-
ты, процент, налоги). Мы — № 2 в мире по экспорту 
подсолнечного масла. С марта 2020 года мировые 
цены на него выросли на 22%.

Какое искушение! Прибыльность экспорта, когда 
долларовые цены растут, а рубль девальвирован, 
должна зашкаливать. Но это значит, что всегда есть 
выбор — гнать за границу (это очень выгодно!) или 
внутрь России, для всех нас (уже не так выгодно)! Не-
избежно внутренние цены на хлеб, на сахар, на масло, 
на что угодно подталкиваются вверх — догоняйте эк-
спортные! Расти большой, не будь лапшой! И ведь вы-
растут!

Есть масса рычагов, чтобы замедлить цены (нало-
ги, пошлины, квоты на экспорт, госзакупки, префе-
ренции). Самые худшие из них — задания на поставку, 
лимиты цен, принуждение, карточки. Такая крупнока-
либерная артиллерия хороша для войны. Известно, к 

чему она приводит, если бить из нее в мирное время, 
если год за годом распределять все больше и больше — 
сверху, лимитами, по назначенным ценам доводить до 
миллионов ртов продовольствие.

Чем глубже вмешательство, тем выше риски пу-
стых полок. В начале 1980-х годов, через 30 с лишним 
лет после войны, во многих городах СССР были продо-
вольственные карточки. Вот что пишут свидетели. 
«Северодвинск, с 1982-го ввели карточки (именно 
карточки, прикрепление к магазину, там картотека) 
на мясо, масло, колбасы и сыры. Бабушка радовалась — 
хоть что-то можно будет купить». «В Казани продукто-
вые талоны введены были в марте-апреле 1979 года. 
По ним на каждого в месяц полагалось: 400 г масла 
(меньше солдатской нормы) и 1 кг мяса или колбасы — 
поначалу…» «Я вырос в Тольятти. Талоны на масло и 
колбасу у нас были примерно с 1977 года». «Могу по-
казать «живой» талон на колбасу 1980 года в гастро-
ном на Гурзуфской улице Свердловска». «В Куйбыше-
ве в начале 1983 года талоны на мясо и сливочное ма-
сло точно были — нашел несколько неотоваренных». 
«1981 год. Волгоград. Ввели талоны на сливочное ма-
сло». «Осень 1982 года. Поехал в командировку в Но-
восибирск…  Подхожу к продавцу: «Мне масла грамм 
100» — «Карточку, пожалуйста». И взяла меня такая 
стыдоба! Я, москвич поганый, еще кочевряжился, 
типа «какое-то оно неправильное», а местным это 
только по талонам!» «В 1978-м году умиравшая моя 
двоюродная бабушка (учитель, кавалер ордена Лени-
на) не могла купить в Оренбурге белого хлеба, столь 
необходимого при ее больном пищеводе». «Из Барнау-
ла в 1960-х мне писали родители в Москву, что у них 
серая булка, посыпанная сахаром, — это «пирожное».

Мы испытываем сегодня реальную опасность в 
том, что можем, принимая то одну оперативную меру, 
то другую, ссылаясь на международный опыт, сами 
того не замечая, уйти, как это было в 1928—1929 го-
дах, в осажденную, больную, огосударствленную эко-
номику, питаемую ложными целями, хватающуюся за 
любые рычаги прямого управления, но неспособную 
прокормить собственное население. Такие идеи бро-
дят в воздухе. Не стоит делать шаг за шагом туда, где 
нет надежды на достойную жизнь для всех. Не стоит 
уходить в «новый виток истории».  

Огромный ком-
плекс в Заполярье 
во многом состоит 
из устаревших 
рудников и цехов 
1940—1970 годов

ТОЧКА ЗРЕНИЯ

ВСЕГДА ЕСТЬ ВЫБОР

Яков Миркин,
заведующий отделом 
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Института мировой экономики 

и международных отношений РАН
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А К Ц Е Н Т

Есть масса рычагов, чтобы замед-
лить цены. Самые худшие из них — 
задания на поставку, лимиты цен, 
принуждение, карточки

РЕГУЛИРОВАНИЕ 

РОССИЯ ПРИШЛА К СОГЛАШЕНИЯМ
Пока непонятно, на какие конкретно ценовые сегмен-

ты, виды фасовки будут распространены ограничения 

белорусских властей, говорит руководитель центра 

экономического прогнозирования Газпромбанка Да-

рья Снитко. Например, будут ли ограничиваться цены 

на обычный рис или также рис басмати и с травами, 

молоко в бутылках по 1 литру пастеризованное 2,5—

3,2% жирности или какое-то другое. В любом случае 

объем поставок белорусских продуктов на россий-

ский рынок может вырасти: белорусским поставщи-

кам будет привлекательнее продавать товары без ре-

гулирования цен. Однако демпинг со стороны бело-

русских поставщиков вряд ли возможен — по низким 

ценам они могут продать продовольствие и у себя.

В России сейчас также действуют ограничения цен. 

Но касаются они всего лишь двух товаров — сахара и 

подсолнечного масла, цены на которые показали в 

прошлом году резкий рост. В конце 2020 года мин-

промторг, минсельхоз, производители и торговые 

сети заключили соглашения, зафиксировав стоимость 

этих продуктов в рознице на уровне 46 рублей за кг 

сахара и 110 рублей за литр подсолнечного масла. 

Действовать эти соглашения будут до конца I квартала 

2021 года. Российские власти уже неоднократно заяв-

ляли, что продлевать их или распространять на другие 

продукты они считают нецелесообразным и даже опа-

сным. Они могут привести к дефициту товаров в мага-

зинах. Более подходящими мерами в Минэкономраз-

вития России считают экспортные пошлины на зерно 

и масличные, а также поддержку сельхозтоваропро-

изводителей.

Тогда как в Беларуси ограничили цены на 62 социаль-

но значимых товара, в том числе на рис, муку, гречку, 

манку, овсянку, перловку, хлеб, говядину, свинину, ку-

рятину, некоторые колбасы, рыбу, молоко и кисломо-

лочные продукты, некоторые фрукты и овощи, сахар, 

мыло, туалетную бумагу, подгузники, спички. С 1 мар-

та 2021 года изменение цен на эти виды товаров не 

должно будет превышать 0,2% в месяц к цене, сложив-

шейся на последний день предыдущего месяца. Повы-

шать цены больше возможно только после согласова-

ния со специальной правительственной комиссией по 

вопросам государственного регулирования ценоо-

бразования. В России вмешиваться в ценообразова-

ние государство может, если цены на базовые продук-

ты изменились более чем на 10% в течение месяца.

Подготовила Татьяна Карабут
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В МИРЕ

ПЕРЕВОЗЧИК 
БЕЗ ПИЛОТОВ
Константин Волков

Чешская флагманская авиакомпания Czech Airlines 
(CSA) объявила, что увольняет всех 430 своих сотруд-
ников из-за финансовых трудностей, которые этот пе-
ревозчик испытывает из-за пандемии коронавируса. 
Об этом сообщила на брифинге глава профсоюза чле-
нов авиационных экипажей Чехии Тереза Леффель-
ман.

По ее словам, биржи труда в Чехии уже поставлены 
в известность о предстоящем увольнении всех сотруд-
ников авиакомпании. Столь радикальная мера, по ее 
словам, связана с очень большими убытками CSA. Си-
туация с пандемией в Чехии в последнее время одна из 
тяжелейших в Европе. В странах Евросоюза сохраня-
ются изоляционные меры, а потому многие самолеты 
простаивают.

В настоящее время CSA и ее владелец — компания 
Smartwings находятся под мораторием, защищающим 
их от требований кредиторов, однако срок действия 
моратория истечет в конце февраля.

Ранее авиагруппа уже обратилась к государству с 
просьбой выделить примерно 42,5 миллиона евро под-
держки и еще более 20 миллионов евро в качестве ком-
пенсации за отмену рейсов весной 2020 года. Однако 
Минпромторг Чехии отказал в этом. При этом перевоз-
чик не имеет права получать поддержку из других 
источников. Как ожидают аналитики, такая ситуация 
может привести к банкротству CSA, которая ведет 
историю с 1923 года и является одной из старейших 
авиакомпаний мира.  

ТРЕНД Как США меняют учебную программу в погоне за расовой справедливостью

Термометр политкорректности
Диана Ковалева

О
дна нью-йоркская школа 
разработала шкалу «бе-
лой идентичности», по ко-

торой родителей учеников по-
просили ответить самим себе на 
вопрос: они рьяные сторонники 
превосходства белой расы или 
наоборот — «вымывания» белиз-
ны. Шкала эта состоит из восьми 
пунктов, больше напоминающих 
термометр, где красная сторона 
с тремя «про-белыми» идентич-
ностями плавно переходит в зе-
леный спектр «предателей бе-
лых». В других американских 
школах учителя литературы все 
чаще намеренно исключают из 
программы произведения Шекс-
пира, потому что в его работах 

якобы воспеваются мизогиния 
(ненависть к женщинам), рас-
изм, гомофобия и антисемитизм. 
Бывший педагог Вашингтонской 
государственной школы Клэр 
Бранкл рассказала School Library 
Journal, что не стала разбирать с 
детьми произведения классика, 
чтобы не фокусировать «центр 
повествования на белых цисген-
дерных гетеросексуальных муж-
чинах» (выражаясь нормальным 
языком, речь о мужчинах, кото-
рые не сомневаются в своем поле 
и увлекаются женщинами).

Между тем, пока борцы с «си-
стемным расизмом» и половой 
дискриминацией в Америке неи-
стово выискивают и искореняют 
их в системе образования, каче-
ство обучения детей медленно 

деградирует, уверен телеведу-
щий Fox News Грег Гатфелд. 
«Помните этот образователь-
ный комитет в Сан-Франциско, 
который хотел переименовать 
все школы имени Линкольна и 
Вашингтона в честь более про-
грессивных деятелей? Мы смея-
лись, а они были серьезны. Они 
отложили возвращение учени-
ков в класс, чтобы разобраться 
именно с этим вопросом в пер-
вую очередь», — напомнил Гат-
фелд. Речь о предложении ука-
занного комитета сменить на-
звания сразу 44 школ. Всего пару 
дней назад под общественным 
давлением процесс переимено-
вания все же поставили на паузу, 
вернувшись к вопросу дальней-
шего формата обучения детей.

В некоторых штатах борьба с 
«системным расизмом» пусти-
ла корни не только в умах пре-
подавателей и учащихся, но и в 
программах обучения. Напри-
мер, Совет по образованию Се-
верной Каролины принял доку-
мент, по которому педагоги на 
уроках будут в обязательном 
порядке рассказывать о «тяже-
лых истинах угнетения корен-
ных американцев, антикатоли-
цизме, эксплуатации детского 
труда и Джиме Кроу (его име-
нем неофициально называли 
американские законы о расовой 
сегрегации в некоторых штатах. 
— Прим. «РГ»)», передает CNN. 
Как пишет The Washington Post, 
уже этой осенью учащиеся бу-
дут разбирать на занятиях, как 
люди «демонстрировали сопро-
тивление и устойчивость к не-
равенству, несправедливости и 
дискриминации», и будут срав-
нивать различные историче-
ские нарративы в контексте 
того, как они изображают рас-
овые группы, женщин и так да-
лее. Некоторые члены Совета 
высказались категорически 
против принятого плана обра-
зования, назвав его чрезмерно 
негативным, пессимистичным 
и принижающим заслуги и до-
стижения американской нации. 
«Я не верю, что мы живем в си-
стематически расистской стра-
не, равно как не верю, что мы 
когда-либо жили в систематиче-
ски расистской стране», — цити-
рует CNN Марка Робинсона, 
первого чернокожего лейте-
нант-губернатора штата.

Но умеренность в обсужде-
нии этих вопросов сегодня не в 

почете. Власти Калифорнии хо-
тят сделать ее первым штатом, 
где в перечень предметов для 
выпуска из старших классов 
войдет дисциплина об этниче-
ских меньшинствах Америки. 
Ранее губернатор штата Гэвин 
Ньюсом уже подписал указ, по 
которому ни один студент Ка-
лифорнийского университета 
не сможет получить диплом без 
такого курса. Первыми такой 
пункт в своих аттестатах полу-

чат выпускники 2024—25-го 
учебного года, пишет портал 
CalMatters. На уровне школ 
Ньюсом пока не утвердил этого 
в обязательном порядке, но 
сторонники идеи рук не опу-
стили и планируют создать 
примерный образовательный 
план с этим предметом, чтобы 
учебные заведения могли сами 
решить, как можно интегриро-
вать такую дисциплину в про-
грамму.  

Борцам за «расовое равенство» в США проявления дискриминации мерещатся повсюду — от памятников Колумбу 
(на фото) до произведений Шекспира.

ИДЕЯ В ФРГ 
примут закон 
о внешнем виде 
чиновников

ТАТУИРОВКИ 
ВЫВЕДУТ 
С ГОССЛУЖБЫ
Екатерина Забродина

Брутальная татуировка, выгля-
дывающая из-под рукава поли-
цейской формы, — подобным 
вольностям в Германии решили 
положить конец. Как пишет Die 
Welt, немецкое правительство 
подготовило законопроект о 
реформе госслужбы, который 
впервые накладывает серьез-
ные ограничения на внешний 
вид чиновников.   

К ним в Германии относятся 
не только служащие государст-
венных и муниципальных орга-
нов власти, но также учителя и 
полицейские. Военные в эту ко-
горту не входят, однако и их ко-
снется новый регламент. По 
данным издания, он запрещает 
«татуировки на открытых ча-
стях тела», некоторые виды 
украшений, включая пирсинг, а 
также «определенные приче-
ски и формы бороды». Согла-
сно документу «индивидуаль-
ность не должна заслонять со-
циальную роль госслужащего». 
В противном случае «служеб-
ная функция чиновника риску-
ет уйти на второй план в глазах 
общественности». 

Идея взяться за внешний вид 
«служилых людей» возникла в 
Германии не на пустом месте. В 
2017 году громкий резонанс 
вызвало дело офицера поли-
ции, уволенного за татуировки 
с правоэкстремистской симво-
ликой. Однако уже тогда Феде-
ральный административный 
суд жаловался, что у государст-
ва почти нет инструментов, по-
зволяющих наказывать чинов-
ников за неподобающий облик. 
В частности, запрет на татуи-
ровки нарушает право на не-
прикосновенность и другие 
свободы граждан. Оказалось, 
что даже устав бундесвера не 
позволяет досконально регули-
ровать дресс-код солдат. А зна-
чит, без специального закона в 
этой сфере  никак не обойтись. 

Реформа государственной 
службы в ФРГ предполагает и 
другие новшества, например — 
более строгий контроль за слу-
жебными поездками.  Причем с 
точки зрения не экономии, но... 
экологии. Так, власти на пол-
ном серьезе готовят ограниче-
ния на допустимые объемы вы-
броса CO

2
, которые будут рас-

считываться для каждой кон-
кретной командировки.  

РАКУРС На Украине нацисты безнаказанно бьют полицию

Их общая борьба

Петр Лихоманов 

В
о вторник вечером не-
сколько сотен укра-
инских национали-
стов пытались про-
рваться к админи-
страции Владимира 
Зеленского, чтобы 
дать свободу своему 
«побратиму», осу-

жденному утром в Одессе за по-
хищение человека и пытки. В 
ходе столкновений пострадали 
27 полицейских, а вот два десят-
ка нападавших были вскоре от-
пущены без предъявления об-
винений.

Чтобы понять, из-за чего по-
страдали полицейские, впрочем, 
не трагически — ожоги роговицы 
от слезоточивого газа и ушибы, 
нужно напомнить, кто таков 
Сергей Стерненко, ради которо-
го несколько сотен боевиков 
штурмовали подходы к офису 
президента на узкой, но «фото-
геничной», будто приспособлен-
ной для создания эффекта ты-
сячной толпы, улице Банковой.

Это типичный украинский 
наци, бывший глава одесской 
ячейки «Правого сектора» (экс-
тремистская организация, за-
прещена в РФ), активный участ-

ник массового убийства 2 мая 
2014 года, против которого не 
первый год расследуются еще и 
дела по наркоторговле и убий-
ству. Все это время он находил-
ся на свободе. От рядовых бое-
виков Стерненко отличается 
скандальностью и публично-
стью — стал своего рода украин-
ским Херстом Весселем из на-
цистской Германии, ведущим 
блога на YouTube, «лидером об-
щественного мнения» и завсег-
датаем ток-шоу. Он даже лично 
знаком с президентом Зелен-
ским, которому звонил с пре-
тензией из зала одесского суда 
после объявления приговора — 
семь лет, и конфискация поло-
вины имущества.

Но националисты, кажется, 
зря обвиняют Зеленского в та-
ком приговоре. Стерненко, судя 

по всему, нажил слишком много 
врагов среди теневых хозяев 
жизни в родной Одессе, вклю-
чая мэра — не поделили преступ-
ные доходы и сферы влияния, а 
также запутался во взаимоотно-
шениях с МВД и конкурирую-
щими украинскими спецслуж-
бами. Примечательно, что одес-
ситы не вышли защищать Стер-
ненко: агрессивная массовка 
вокруг суда состояла из приве-
зенных с запада страны активи-
стов и немногочисленных мест-
ных сумасшедших, поэтому по-
лиция легко справилась с их со-
противлением.

Другое дело, что история 
Стерненко благодаря телекана-
лам экс-президента Порошенко 
быстро получила общенацио-
нальное звучание, и кочующие 
боевики организованно пере-

местились в Киев. Где к ним при-
соединилось пополнение: 250 
гривен в час за «просто посто-
ять», и 250—300 долларов за 
стычки с полицией — такие объ-
явления были срочно размеще-
ны на специализированных фо-
румах. Также их встретил «все-
мирно известный режиссер» 
Сенцов и прочие, осевшие в Ки-
еве «герои майдана». «Мисте-
рия украинского духа» тран-
слировалась основными СМИ в 
прямом эфире.

Заметим, что это далеко не 
первый «штурм» офиса Зелен-
ского — подобное за менее чем 
два года уже случалось, пример-
но с теми же последствиями. Но 
всякий раз это были разные те-
чения украинского национа-
лизма. Достаточно знать, что 
истинные «бандеровцы» (пар-
тия «Свобода» и прочие) кор-
мятся с рук криминала из запад-
ных областей и Порошенко, 
«майданщики» курируются за-
падными НКО, «соросятами», и 
отчасти СБУ, а запрещенные в 
России «Национальный кор-
пус» и «Азов» — квота главы 
МВД Авакова. Все это ничтож-
ное социологическое меньшин-
ство работает за деньги, часто 
против текущей власти, но ни-

когда друг против друга. Вот и 
во вторник «майданщики» при-
шли надавить на Зеленского, а 
козлами отпущения стали поли-
цейские, которые не получили 
от Авакова приказа на подавле-
ние. При этом надо заметить, 
что когда в протестах нет «па-
триотической» составляющей — 
будь то митинги против повы-
шения тарифов или выступле-
ния мелких лавочников — поли-
ция действует организованно и 
жестко.

Можно быть уверенным, что 
«патриоты» продолжат бить 
полицию, пока на Украине про-
цветает культ «майдана» — то 
есть отрицания государства и 
восхваления власти толпы, 
МВД продолжит возглавлять 
спонсор неонацистов, а прези-
дент Зеленский будет и дальше 
бояться криков под своими ок-
нами, испуганно следуя за по-
давляющим меньшинством на-
селения, имеющего влиятель-
ных спонсоров. Вот и по приго-
вору Стерненко скоро предсто-
ит апелляция, которая, очень 
вероятно, закончится его осво-
бождением.  

Сотни националистов в Киеве напа-
дали на полицейских, требуя свобо-
ды для своего «побратима».

А К Ц Е Н Т

Разномастное националистическое 
меньшинство на Украине работает 
за деньги против власти, но никогда 
друг против друга

БОРИС НАТЕРПЕЛСЯ 
ОТ ПСА
Ольга Дмитриева, «Российская газета», Лондон

Борис Джонсон воззвал: «Эй, кто-нибудь!», дабы при-
стрелить его собаку по имени Дилин после того, как 
проживающий в загородной резиденции Чекерс хули-
ганистый пес сжевал бесценную книгу Джека Рассела 
и прогрыз мебель. Сия очередная выходка «друга чело-
века» обернулась главе правительства в счет с четы-
рехзначными цифрами. А помимо этого неуемный Ди-
лин грыз ножки стульев, а во время важной встречи 
Джонсона, касающейся вопросов международной по-
литики, справлял нужду прямиком на ковер.

Восстановление содеянных псом разрушений обо-
шлось премьер-министру в 1 тысячу фунтов стерлин-
гов, выложенных из собственного кармана. В британ-
ской «Дейли мейл» объявилась заметка, утверждаю-
щая, что во время встречи Джонсона со своими коллега-
ми Дилин пролез у премьер-министра под ногами «с ка-
кой-то старой книгой в зубах». Свидетель этой картины 
рассказывал позднее, что премьер-министр закричал: 
«Ради Бога! Я получу очередной счет за починку! Кто-
нибудь, пожалуйста, застрелите этого (дальше следует 
нецензурное слово. — Прим. ред.) пса!» Правда, нашелся 
«адвокат», который попытался загладить инцидент, за-
верив, что премьер-министр, он же хозяин собаки, на 
самом деле не пошел бы на столь жестокую меру.

Невеста Бориса Джонсона Керри Саймондс, акти-
вистка движения за права животных, в свое время спа-
сла Дилина, которого она нашла в Уэльсе в приюте для 
бездомных собак и которого стала брать с собой по-
всюду во время предвыборной кампании 2019 года. 
Однако и тут не обошлось без неприятностей и соба-
чьих шалостей, пугавших окружение Джонсона.  

МУЗЫКА В ОДИНОЧКЕ

Нива Миракян, «Российская газета», Рим

Мафиозный босс Доменико Стришульо выиграл судеб-
ную тяжбу, отвоевав право наслаждаться творчеством 
своих любимых исполнителей в одиночной камере.

48-летний Стришульо, известный в криминальных 
кругах под кличкой Миммо Луна, был осужден в 1999 
году к более чем 20 годам тюремного заключения за 
убийство и целый ряд тяжких преступлений, связан-
ных с мафиозной деятельностью на территории Бари, 
на юго-востоке Италии. Он был помещен в тюрьму в 
соответствии со статьей 41-бис закона о пенитенциар-
ных учреждениях, который предусматривает особо 
строгий режим содержания для наиболее опасных пре-
ступников. Так, к примеру, данная статья в свое время 
запрещала общение или переписку с другими заклю-
ченными, а также встречи с третьими лицами.

Италия ужесточила условия содержания в тюрьмах 
для мафиози и террористов после кровавых междоусо-
биц в 1980-х и 1990-х годах, кульминацией которых 
стало убийство двух сицилийских судей Паоло Борсел-
лино и Джованни Фальконе, бесстрашно выносивших 
обвинительные приговоры в отношении членов мафи-
озных кланов.

С этого момента вдохновленный  решением ЕКПЧ 
Доменико Стришульо начал предпринимать конкрет-
ные шаги по расширению своего досуга. Сначала два 
года назад он добился через суд разрешения на прос-
мотр телевидения. А после того как тюремная админи-
страция отклонила просьбу осужденного приобрести 
ему CD-проигрыватель, адвокат Стришульо иниции-
ровал новую тяжбу, которая также закончилась побе-
дой мафиози.  

Пес Дилин, которого невеста Джонсона нашла в Уэльсе в при-
юте для бездомных собак, принес премьеру немало хлопот.

Между тем

В Сорбонне Эсхила записали в «расисты»
Идеология гипертрофированной борьбы с расизмом, вины за колони-

альное прошлое этих трендов, свойственных нынешней Америке, пу-

стила корни и в университетских кругах Франции. Причем к этому доба-

вилось то, что на днях министр высшего образования Фредерик Видаль 

назвала «исламо-левачеством», имея по этим ввиду отказ  некоторых 

интеллектуалов обличать  радикальный ислам под предлогом защиты 

мусульманской веры как таковой.

По признанию известного социолога Бернара Ружье, на многих факуль-

тетах гуманитарных дисциплин превалируют исследования, основан-

ные на гендерных и этноцентристских теориях. Как писала на днях па-

рижская газета «Фигаро», «угнетенные мусульмане, женщины, подвер-

гшиеся остракизму, представители ЛГБТ стали альфой и омегой» части 

академического сообщества во Франции.

Причем эти тенденции оказывают растущее влияние на студенчество,  

среди которого миропонимание в духе  BlackLivesMatter принимает са-

мые извращенные формы, превращаясь порой  в самую настоящую 

цензуру. Так,  группа студентов  сорвала представление в стенах  Со-

рбонны  пьесы древнегреческого драматурга Эсхила «Просительницы» 

под тем предлогом, что она, мол, «расистская».

Дело дошло до того, что целый ряд видных ученых, политологов, про-

фессоров опубликовали «Манифест 100», где потребовали создания 

комиссии для расследования случаев нарушения «академической сво-

боды и республиканских принципов» в университетской среде.  По их 

мнению, такой догматический крен крайне опасен и «подпитывает не-

нависть к белым во Франции».

Подготовил Вячеслав Прокофьев (Париж)
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СИТУАЦИЯ 

Растет число 
незаконных 
задержаний 
россиян 
за рубежом

ПРАВО 
НА ПЕРЕЛОМ 
Владимир Емельяненко 

Растет число нарушений прав и 
свобод россиян и соотечествен-
ников за рубежом. Таков вывод 
Совета при президенте РФ по 
развитию гражданского обще-
ства и правам человека. Права 
и свободы россиян нарушаются 
по всем направлениям — право 
на жизнь; право на свободу и 
личную неприкосновенность;  
право на защиту от пыток и на-
казания; право от произвольно-
го ареста и задержания; право 
на личную и семейную жизнь; 
право на свободу мысли, совес-
ти и религии; право на свободу 
убеждений; право на свободу 
искать, получать и распростра-
нять информацию. 

Масштаб проблемы, по сло-
вам члена СПЧ Александра 
Брода, нарастает как снежный 
ком. Российская диаспора на-
считывает свыше 30 миллио-
нов человек (вторая в мире по-
сле Китая). Из них в 2019 году 
пострадали от ущемления прав 
примерно до 200 тысяч, в 2020-
м — уже более 350 тысяч чело-
век. При этом в 2018 году за по-
мощью к государству и НКО 
обратились около 30 тысяч, в 
2019-м — 47 тысяч, в 2020 году 
— около 100 тысяч человек.  

Проблема номер один 2020 
года — нарушение прав россиян 
и соотечественников в связи с 
распространением коронави-
руса. Так, в США и ряде стран 
ЕС не проводятся тестирование 
и вакцинация осужденных, в 
чем отказывается и осужден-
ным или находящимся под 
следствием россиянам. Хотя ус-
ловия российских посольств и 

консульств либо позволяют 
проводить такие акции, либо 
если возобновить их работу,  
например в Калифорнии 
(США), то острота проблемы 
будет снята. Однако России и 
россиянам в такого рода прось-
бах отказывают.   

Вторая проблема — миф о ки-
бератаках и русских хакерах. 
Это самый распространенный 
повод и принцип экстрадиции 
россиян, живущих или работа-
ющих за границей по запросу 
США. Причем по инициативе 
США в 2020 году экстрадирова-
ли россиян из 25 стран. Для 
сравнения: в 2018 году — из 16 
стран. Следующая тенденция — 
нарушение прав российских 
журналистов и русскоязычных 
журналистов в США, странах 
Прибалтики и Восточной Евро-
пы, где зафиксировано и про-
должается веерное отключение 
русскоязычных СМИ. Следую-
щая большая группа проблем — 
закрытие русских школ и за-
прет пользоваться русским 
языком на Украине и в странах 
Прибалтики. 

Относительно новая группа 
проблем, набирающая обороты, 
— отказ под разными предлога-
ми россиянам и соотечествен-
никам осуществить свое право 
на голосование. Такие примеры 
зарегистрированы в Грузии, на 
Украине, в Польше, США, Литве 
и ряде других стран. 

— Чтобы переломить тенден-
цию роста нарушения прав и 
свобод наших граждан за рубе-
жом, нужен переход на иной 
уровень координации, — убе-
жден глава Комитета Госдумы 
по международным делам Лео-
нид Слуцкий. — У нас выстроено 
оперативное реагирование 
МИДа, но нужна мозаика уси-
лий государственных органов и 
правозащитных организаций. 
Нам надо создавать дружест-
венные международные право-
защитные центры.  

Первый заместитель предсе-
дателя Комитета Совета Феде-
рации по международным де-
лам Владимир Джабаров пред-
ложил на основе СПЧ создать 
экспертное сопровождение для 
защиты «мягкой силы» — сооте-
чественников. Исполнитель-
ный директор Фонда поддер-
жки и защиты прав соотечест-
венников, проживающих за ру-
бежом, Александр Удальцов 
убежден, что пришло время 
«вписывать в ткань выстраива-
ния межгосударственных отно-
шений проблему соблюдения 
прав россиян за рубежом».  

РЕЗОНАНС Владимир Легойда: У Богомолова хватило смелости быть «не в тренде» 

Человек, сложнее не придумаешь 
Елена Яковлева 

М
анифест Конс-
тантина Богомо-
лова «Похище-
ние Европы. 2.0» 
стал текстом-де-
тонатором по-
следних недель. 
У  а в т о р а  е с т ь 
важные ссылки 

на христианские ценности, по-
этому мы решили обсудить его 
манифест с известным религи-
озным  интеллектуалом, про-
фессором МГИМО Владимиром 
Легойдой. 

Автор не рассчитывал 
на сплошные 
аплодисменты 

Манифест Константина Бо-
гомолова вызвал какой-то уг-
рожающий шквал нападок. 

В Л А Д И М И Р  Л Е ГО Й Д А :  Этот текст 
надо читать, сняв «научные» 
очки. Его не стоит разгляды-
вать строго академическим 
взором, который дает возмож-
ность ко всему на свете предъ-
явить множество претензий. 
Научный текст, да, требует 
предельной строгости мысли, 
ссылок на источники и предше-
ственников по мысли и не 
предполагает полемического 
заострения. В каком-то смы-
сле, задача ученого — при не-
хватке социологических, исто-
рических, документальных и 
т.п. фактов — все время останав-
ливаться в шаге от обобщения. 
Зато обобщать — право публи-
циста и полемиста. Да и публи-
цистический текст с оговорка-
ми «В действительности карти-
на намного сложнее» никто до 
конца не дочитает. 

А у Богомолова как раз пу-
блицистический полемиче-
ский текст, яркий, пробуждаю-
щий желание спорить, уточ-
нять и оговариваться. И поэто-
му я бы предложил вынести его 
содержание за границы строго 
научной дискуссии. Это сразу 
снимает ряд претензий и тре-
бований (уточнения, дополне-
ния, больший контекст); пре-
жде всего к определенной вто-
ричности текста — в его первой, 
скажем так, исторической ча-
сти — выбранный жанр не пред-
полагает обзора прочитанной 
литературы и ссылок. 

Так что вопросы, которые 
рождает текст и желание с ним 
спорить, справедливо будет от-
нести не к его недостаткам, а к 
его достоинствам. 

Хороший текст.  Интере-
сный. Умный. Продуктивный. 

Похищение Европы. 3.0 
У всякого, кто учился в универ-
ситете (особенно на гумани-
тарных факультетах) есть 
свой миф Европы. Безусловно, 
положительный. Европа 
Стендаля, Джойса, Фейх-
твангера для нас гораздо боль-
ше того, что декларируется 
сейчас ее политиками и идео-
логами в качестве идеологиче-
ских мод, навязанных правил 
поведения, и того этического 
рейха, о котором так ради-
кально говорит Богомолов. 
Вы, комментируя манифест, 
написали в Telegram-канале, 
что европейская культура 
продолжает стоять на трех 
китах — Афины (философия), 
Рим (право) и Иерусалим 
(христианство). 

ВЛАДИМИР ЛЕГОЙДА: Мысль не моя, 
конечно, это общеизвестно. За-
падная культура покоится на 
двух больших ценностных 
основаниях — античность и 
христианство. И все, что сегод-
ня происходит в Европе, кор-
нями уходит (или до недавнего 
времени уходило) туда. Обще-
известно, что если в эти осно-
вания вглядеться, то можно 
увидеть три опоры — Афины 
(философия , наука и искусст-
во), Рим (право и государст-
венность, патриотизм), Иеру-
салим (христианство) .  До 
XVIII—XIX веков Европа до-

вольно прочно стояла на этих 
опорах. Но в текстах вроде того 
же «Заката Европы» Шпенгле-
ра уже замечено движение 
тверди. Сегодня мировоззрен-
ческо-философские основания 
Европы меняются. 

И христианское, «иеруса-
лимское» основание Европы 
теряет свою твердость. С Воз-
рождения и уж тем более с Но-
вого времени христианство пе-
рестает быть там доминирую-
щей культурной и обществен-
ной силой. Сложно не заметить 
в XVIII веке, веке разума, выте-
снение официальной церкви на 
периферию общественной 
жизни. Не говоря уже о более 
позднем времени. 

И сейчас бросается в глаза 
приверженность, например, 
французской интеллигенции 
антиклерикальности. Хотя 
есть прекрасный, включен-
ный в университетские про-
граммы, «французский До-
стоевский» — Жорж Берна-
нос… 

ВЛАДИМИР ЛЕГОЙДА: Да, но соотно-
ся любую другую культуру с 
европейской, мы, конечно, со-
относим ее прежде всего с эти-
ми основами. И в таком сравне-
нии сразу, например, стано-
вится заметна особенность 
русской культуры, где, во-пер-
вых, наследование античности 
никогда не было результатом 
прямой территориальной или 
языковой преемственности, 
во-вторых, христианство было 
воспринято в его восточном, 
православном варианте, и, в-
третьих, закон всегда был вто-
ричен по отношению к благо-
дати — не только в богослов-

ском, но и в общекультурном 
смысле. Вспомним хотя бы зна-
менитое «Слово о законе и бла-
годати» митрополита Иларио-
на (XI в.). Другое дело, что вто-
ричность закона у нас баланси-
ровалась тем, что человек, 
стремящийся жить по благода-
ти, и закон нарушать не ста-
нет… 

Читая лекции иностранным 
студентам по курсу «Введение 
в русскую культуру», я обычно 
поясняю им эти особенности 
нашей культуры, вопросом: 
«Тебя как судить, по закону 
или по совести?». Русский че-
ловек всегда ответит: по совес-
ти. Немец (публицистически 
обобщаем: европеец) — по за-
кону. А американец всего ско-
рее не поймет вопроса (потому 
что американская правовая 
культура в каком-то смысле ис-
ходит из тождества права и мо-
рали). Хотя римская культура, 
включая право, в конце концов 
пришла и к нам — с Петром I, но 
тут «похищение Европы» слу-
чилось сильно позже и прохо-
дило совсем по другим сцена-
риям. 

Превратится ли ЛГБТ 
в кита? 

Что с этими тремя китами 
происходит сейчас? Вы, ком-
ментируя текст Богомолова, 
написали, что «оторваться 
от них совсем пока не получа-
ется: через отрицание нередко 
утверждается отрицаемое. 
Но уж больно хочется ото-
рваться»… 

ВЛАДИМИР ЛЕГОЙДА: Европа, конеч-
но, очень разная. Европа Ита-
лии отличается от Европы 
Франции, и обе они — от Европы 

Германии. И говоря «Европа— 
это…», мы уже упрощаем. 

Но общие тенденции жизни в 
столь разных европейских стра-
нах все-таки есть. И Европа не 
только разнится, но и меняется. 
И у этих изменений есть некото-
рый общий вектор. По-моему, 
он автором увиден более-менее 
точно. 

Тут опять очень хочется сде-
лать оговорку. Друзья и знако-
мые на Западе, особенно если 
приехать в гости и сесть с 
ними за стол, обычно призна-
ются, что та же тема ЛГБТ 
на самом деле занимает ми-
кроскопическую долю в сюже-
тах их жизни и ума. 5 лет на-
зад, по крайней мере, было 
так. 

ВЛАДИМИР ЛЕГОЙДА: Это хорошие 
друзья. Приведу другой при-
мер. В 2016 году, как раз за не-
сколько дней до исторической 
встречи Патриарха Кирилла с 
Папой Римским, меня пригла-
сили в Чатем-хаус (Королев-
ский институт международных 
отношений в Лондоне. — Прим. 
ред.) рассказать о Русской пра-
вославной церкви. Поскольку 
выступление было на англий-
ском языке, то я попросил свое-
го доброго знакомого, амери-
канского профессора, занима-
ющегося изучением, перево-
дом и изданием русской фило-
софии, посмотреть текст моего 
выступления. И он, прекрасно 
понимающий, что такое Чатем-
хаус, предложил мне снять или 
сильно сократить и смягчить 
последнюю часть выступления. 
А в ней я как раз собрался гово-
рить о том, что Русская право-
славная церковь последова-
тельно отстаивает свою точку 
зрения по поводу однополых 
союзов, оставляя за собой пра-
во не принимать их. Мой друг-
профессор сказал: вот об этом 
вам лучше не говорить. Я спро-
сил: почему? Он ответил: пото-
му что все вопросы и вся ди-
скуссия сведется только к это-
му. Добавив (цитирую почти 
дословно): «Вы не представляе-
те, как изменился западный 
мир в этой теме за последние 
10 лет!». 

Я, конечно, тезис оставил, 
поскольку это было для меня 
принципиально важно. Правда, 
предсказание не сбылось. 80 
процентов вопросов касались 
Украины и ситуации в Сирии. 
Чатем-хаус все-таки простран-
ство не столько для философ-
ских, сколько для политологи-
ческих дискуссий. Тема же ЛГБТ 
возникла то ли в одном, то ли в 
двух вопросах. Но боюсь, что 
профессор меня предупреждал 
не на пустом месте. Поэтому в 
оценке этой темы нужна слож-
ная оптика.  

Смелость быть 
«не в тренде». 

Мы все примерно знаем, отку-
да чего ждать. Из среды мод-
ных современных театраль-
ных режиссеров с поломанны-
ми языками, которые (я лич-
но поклонник, но) далеко не все 
понимают и принимают, об-
ычно являются ерники и раз-
даватели самых разных поще-
чин общественному вкусу. А 
тут вдруг выходит человек и 

говорит чрезвычайно основа-
тельные, даже основополага-
ющие вещи: перекрестимся и 
отцепим свой вагон от поезда, 
несущегося в ад. Поначалу ду-
маешь, не ерничает ли. Но 
мне вот несколько верующих 
друзей написали: какой кру-
той христианский текст. И 
какой смелый. 

ВЛАДИМИР ЛЕГОЙДА: Это точно текст 
человека, который не пытается 
быть «в тренде». И не боится 
этого. 

Будучи «в тренде» (в любом) 
он бы написал совсем иной 
текст. Либо идеологически за-
штампованный на либеральный 
манер. Либо псевдоправослав-
ный. 

А этот по-настоящему автор-
ский текст, вне каких-то идеоло-
гических штампованных трен-
дов. И да, публицистический и 
смелый. Потому что, переставая 
озвучивать тезисы, принятые в 
каком-то сообществе, ты же 
просто через два дня подверга-
ешься «люстрации». Это же 
правда. 

Начинается то самое «вир-
туальное линчевание»? 

ВЛАДИМИР ЛЕГОЙДА: И еще какое. 
Когда начались призывы школь-
ников на неразрешенные ми-
тинги, мне жена написала, что 
школа, где учится старшая дочь, 
бурлит, учителя встревожены, 
родители взволнованно перепи-
сываются в чатах… Я у себя в 
Telegram-канале вспомнил зна-
менитую историю 1814 года. 
Когда антинаполеоновская коа-
лиция подошла к Парижу, к На-
полеону пришла делегация с 
предложением поставить перед 
войсками заслон из детей и ста-
риков.  Жесткий Наполеон 
вздрогнул и … отказался. У нас 
же все не так… В общем, доволь-
но невинная историческая па-
раллель, типичная интелли-
гентская дискуссия. 

Один мой знакомый дал на 
эту мою запись ссылку в своем 
«Фейсбуке» с комментарием 
«Методичка пошла по всем при-
кормленным» и фразой «Теперь 
замарался навсегда». И как это 
понимать? Как ты посмел? Мол-
чи? Придет время, мы с тебя 
спросим? 

Богомолов прав: если ты го-
воришь не в унисон с какой-то 
общепринятостью, в сетях на 
тебя сразу навешивают ярлык, 
не выбирая выражений, лекси-
чески не церемонясь. 

И в этом смысле он, конечно, 
сделал смелый шаг. Сказав, об-
ращаясь к тем, кто его поднима-
ет на щит: не ждите от меня, что 
я сейчас к кому-то примкну. 

Я бы вообще посоветовал 
нам всем сейчас не сильно 

«примыкать». Я — за сохранение 
полутонов и сложную картину 
мира. За исключением каких-то 
уж очень особенных историче-
ских ситуаций, мы это совсем 
не обязаны делать. 

Давайте лучше постараемся 
с открытым сердцем и умом 
слушать, слышать и читать друг 
друга, в том числе такие тексты, 
как манифест Богомолова. 

Самое интересное 
происходит сейчас

Часть критиков высокомерно 
замечает, что автор явно 
«начитался» Достоевского и 
многое повторяет за ним. 

ВЛАДИМИР ЛЕГОЙДА: Повторяю, тем, 
кто указывает на якобы вторич-
ность текста по сравнению со 
всем массивом европейского и 
русского интеллектуального 
наследия (Шпенглер, Данилев-
ский, Достоевский и т.д.), мож-
но только сказать, что автор 
вряд ли претендовал на первич-

ность своих оценок аксиологи-
ческой истории Европы. 

Но я бы не стал уходить в 
историко-культурологические 
штудии, как и в научную крити-
ку, публицистический текст не 
может и не должен их вмещать. 
Название «Похищение Евро-
пы», конечно, обязывает. (Я бы, 
например, уточнил, что тогда 
уж 3.0, а не 2.0: ведь было внача-
ле мифологическое, а потом и 
вполне себе историческое, ци-
вилизационное похищение Ев-
ропы, как справедливо замеча-
ет прекрасный историк-анти-
чник И.Е. Суриков, — в V в. до 
н.э.) Но не надо искать в тексте 
всех тех пластов смыслов, кото-
рые подтягивает столь обязыва-
ющий заголовок. Это все-таки 
не философский трактат, и даже 
не метафорический двухтомник 
Шпенглера с неожиданными 
взглядами, догадками и прогно-
зами. 

 Старые тексты отстоялись 
в историческом времени и зву-
чат по-другому, и метафори-
ка у них другая, и тон, и 
стиль. И «Вишневого сада» их 
авторы не читали. Отби-
рать или добавлять Богомо-
лову очки, сравнивая с Досто-
евским или Шпенглером, ну 
некорректно. 

ВЛАДИМИР ЛЕГОЙДА: Да, и в тексте 
Богомолова для меня самое ин-
тересное — это оценки не прош-
лого, бывшего предметом вни-
мания Достоевского или Шпен-
глера, а то, что происходит с 
нами сейчас. Непосредственно 
относится к сегодняшнему дню. 

Невероятно точно подмечена, 
например, вся новая реальность 
жизни, связанная с соцсетями и 
формирующимися там своими 
законами, правилами поведе-
ния, своей этикой. 

Но если без сравнения с Досто-
евским и впадения в сугубо на-
учную придирчивость, позво-
лить себе ряд неизбежных ого-
ворок… 

ВЛАДИМИР ЛЕГОЙДА: То я, например, 
обратил бы внимание на сме-
лый в категоричности изложе-
ния пассаж про то, что «христи-
анство придавало сексуальному 
акту сакральность, божествен-
ность и красоту, эротика была 
предметом искусства». Приро-
да интимного общения в хри-
стианской мысли, как известно, 
понималась и трактовалась по-
разному, в широчайшем спек-
тре от, условно говоря, Августи-
на до «Этики преображенного 
эроса» Вышеславцева и далее. 
Так что вышеприведенный те-
зис о сакральности требует се-
рьезного пояснения. Далее, ав-
тор как бы выпускает из поля 
зрения (не оговаривается) сред-
невековое христианское искус-
ство, где эротика вовсе не была 
предметом внимания. И пропу-
скает всю нашу великую иконо-
пись с ее бестелесностью. 

Да и вообще христианское вос-
приятие сексуальности, как 
расколотого (грехом) явления, 
достаточно драматично… 

ВЛАДИМИР ЛЕГОЙДА: В падшем мире 
все расколото грехом. Но эта 
оговорка неизбежна, да… Или 
вот автор говорит о ценностях 
прекрасной довоенной Европы. 
А почему не послевоенной, до 
60—70-х годов? 

Но это, повторю, не отменяет 
яркой цельности и убедитель-
ности этого публицистического 
текста. 

Человек бодрого духа 
Главная тема разговора — 
сложный человек. Несколько 
смущает, что замечательная 
(взыскуемая и необходимая) 
«сложность» человека зада-
ется чуть ли не равноправ-
ным присутствием в нем до-
бра и зла. 

ВЛАДИМИР ЛЕГОЙДА: Сложного чело-
века, такого, каким его увидело 
христианство, наверное, в лите-
ратуре лучше всего описал До-
стоевский, как одновременно 
высокого и низкого, ангела и 
дьявола, любящего и ненавидя-
щего. Но Достоевский не просто 
описывает такого человека, он 
ищет для него точку опоры. Фак-
тически в каждом своем произ-
ведении. Даже в таком неболь-
шом, но предельно значимом, 
как «Мальчик у Христа на елке». 

Достоевский не стоит на по-
зиции Мити Карамазова — 
«страшно широк человек, я бы 
сузил». (Риски такой позиции, 
мне кажется, Богомолов чувст-
вует у тех, на кого он смотрит.) 
И Достоевский не говорит, что 
высокое и низкое, ангельское и 
дьявольское — само по себе 
ценность, которую мы должны 
беречь. Нет, что-то в нас обяза-
тельно преобладает. По мысли 
Ивана Карамазова (в переска-
зе другого героя романа, Миу-
сова), при очевидном преобла-
дании дьявольского, дело за-
кончится антропофагией: 
«Нет добродетели, если нет 
бессмертия». Говорит Иван, 
которому старец Зосима на это 
замечает: «Блаженны вы, коли 
так веруете, или уже очень не-
счастны!» 

Каков же сложный человек 
христианства? 

ВЛАДИМИР ЛЕГОЙДА: Христианство 
никогда не исходило из равенст-
ва и неразрывного существова-
ния добра и зла. Хотя очень мно-
го древних философских и рели-
гиозных систем остаются в гра-
ницах дуализма, христианство, 
конечно, не дуалистическая ре-
лигия, не гностицизм, широко 
распространенный в Римской 
империи в последние столетия 
античности. 

Христианство формировало, 
призывало к жизни, не столько 
«сложного», сколько «нового 
человека». «Нового» в противо-
положность «ветхому». Об этом 
— Нагорная проповедь и все 
Евангелие. Не про сакральность 
сексуальности, а про жертвен-
ность подлинной любви. 

Христианство не только ни-
когда не исходило из равенства 
добра и зла. Но в созданном Бо-
гом мире — для христиан это 
принципиально — зла нет. Зло не 
имеет собственной онтологии, 
оно лишь паразит добра. И воз-
никает как результат свободной 
воли человека, его выбора. Поэ-
тому и сложность человека в 
христианстве задается не сосу-
ществованием темного и свет-
лого, а как раз свободой воли. 
Если хотите, тайной свободы 
воли. О чем, кстати сказать, тот 
же Федор Михайлович гениаль-
но написал в «Легенде о Вели-
ком Инквизиторе».  

Новая реальность жизни связана 
с соцсетями, их законами, правила-
ми поведения, своей этикой.

Владимир Легойда: Автор манифеста уловил вектор общеевропейских изменений.

А К Ц Е Н Т

Это смелый, яркий, интересный, 
полемический текст. А вопросы, 
которые он рождает  и желание с ним 
спорить, справедливо будет отнести 
не к его недостаткам, а к его достоинствам 

А К Ц Е Н Т

Я бы посоветовал нам всем сейчас 
не сильно «примыкать». Я — за сохране-
ние полутонов и сложную картину мира. 
Давайте лучше постараемся с открытым 
сердцем и умом слушать, слышать 
и читать друг друга

Миф о русских 
хакерах — самый 
распространен-
ный повод экстра-
диции россиян 
по запросу США 

Д
М

И
Т

Р
И

Й
 Ф

Е
О

К
Т

И
С

Т
О

В
 /

 Т
А

С
С

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И



8 Подмосковье
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
25 февраля 2021
четверг № 40 (8391)

Подмосковье FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

ЕДА  Отведать продукцию 
сырного кластера 
получится уже в этом году 

Сыр, сэр!  

Ирина Романова

Первую пробную партию сыра из строящегося в Дмит-
ровском округе Подмосковья кластера «Сырная доли-
на» можно будет отведать уже в декабре этого года. «А 
к концу 2022-го кластер заработает на полную мощь», 
— пообещал исполняющий обязанности министра 
сельского хозяйства и продовольствия области Сергей 
Воскресенский, посетив стройплощадку с рабочим ви-
зитом. 

Создать производственный кластер, который спе-
циализировался бы на сыроварении, подмосковные 
фермеры-сыровары попросили еще в 2017 году. Разви-
вать отрасль отдельными мелкими предприятиями 
трудно — многие сорта сыра требуют времени на созре-
вание, тот же пармезан должен належивать бока не 
меньше трех лет. И не абы где, а в помещении с опреде-
ленной температурой и влажностью и чтобы с боков 
ничего не подпирало. У фермеров обычно нет таких по-
мещений. Но их можно открыть на территории боль-
шого кластера и сдавать в аренду всем его резидентам. 
А еще в кластер прекрасно можно вписать предприя-
тия по переработке молочной сыворотки — для сырова-
ров это побочный продукт, а производители космети-
ки, например, готовы платить за него хорошие деньги. 
Словом, «Сырная долина» должна стать производст-
венной зоной, способной снять с плеч сыроваров часть 
профессиональных проблем. На территории кластера 
откроют и лабораторию качества, которая будет про-
верять все компоненты сырного производства, начи-
ная с молока. И у готового продукта будет свой знак ка-
чества, гарантирующий отсутствие сухого молока, 
пальмового масла, нежелательных пищевых добавок. 

Большая часть строительных работ в кластере за-
вершена, на новом месте уже обустраиваются две ком-
пании-резидента. «Технологи завезли 60% сыроварен-
ного оборудования и ждут не дождутся, когда смогут 
сварить первую опытную партию сыра», — говорит 
Воскресенский. В первой партии, конечно, будут сыры 
с коротким сроком созревания. Но в дальнейшем в 
«Сырной долине» можно будет освоить производство 
любого сорта сыра — хоть твердого выдержанного, хоть 
мягкого с плесенью или мытой коркой, хоть с любыми 
добавками. 

Когда кластер выйдет на полную проектную мощ-
ность, здесь будут ежегодно производить 20 тысяч 
тонн сыра и более 14 тонн молочной сыворотки. И тог-
да пальму «сырного» первенства у Подмосковья уже 
никто не отнимет. «Сегодня по производству сыра мы 
находимся на втором месте в стране после Алтайского 
края. Чтобы его перегнать, не хватает порядка 6 тысяч 
тонн», — уточнил Воскресенский. К слову, сейчас об-
ластные производители в год варят чуть больше 60 ты-
сяч тонн.  

РАКУРС  Как решается 
проблема с нехваткой 
мест в СИЗО 

В заключении 
было сказано  

Ирина Рыбникова

Проблема с нехваткой мест в подмосковных СИЗО бу-
дет решена в ближайшие два-три года. «Деньги на стро-
ительство нового здания изолятора выделены, участок 
подобран», — сообщила журналистам уполномочен-
ный по правам человека в Московской области Екате-
рина Семенова. 

Ей по роду деятельности не раз приходилось вста-
вать на защиту прав заключенных. Да, люди нарушили 
закон, но это не значит, что их в буквальном смысле 
слова нужно сажать друг другу на головы. Из-за пере-
населенности имеющихся в области следственных 
изоляторов заклю-
ченных стараются 
как можно быстрее 
этапировать к ме-
сту наказания. «И 
иной раз получает-
ся так, что человек 
еще может подать 
апелляцию, а его 
уже этапировали во 
Владимир», — гово-
рит Семенова. Это 
затрудняет обще-
ние заключенного с адвокатом, которое при подаче 
апелляции крайне необходимо. И к тому же к суду ча-
сто апеллируют люди в преклонном возрасте и с тяже-
лыми заболеваниями. «До Владимира своим ходом 
можно добраться за пару-тройку часов, а по этапу по-
лучается минимум семь дней. Представляете, как пада-
ет качество жизни заключенного?», — продолжает ом-
будсмен, добавляя, что ситуация усугубляется боль-
шим числом живущих в Подмосковье мигрантов. 

Вопрос строительства еще одного следственного 
изолятора в Подмосковье давно стоял ребром, но, как 
оказалось, для местных жителей СИЗО является та-
ким же нежелательным для соседства объектом, как, 
например, мусорный полигон. Поэтому подбор участ-
ка шел долго, пока была найдена территория, устраи-
вающая всех. По данным пресс-службы УФСИН Рос-
сии по Московской области, строительство следст-
венного изолятора на 1,2 тысячи мест начнется в Сол-
нечногорске. Такой просторный СИЗО если и не ре-
шит проблему перегрузки других изоляторов, то хотя 
бы снизит ее остроту.  

ОБРАЗОВАНИЕ Зачем в области объединяют сильные школы со слабыми 

Учебное загляденье 
Ирина Романова 

Ш
колы и детские сады в 
Подмосковье продол-
жат объединять, созда-

вая образовательные комплек-
сы. В этом году их планируется 
открыть 636. Как сделать про-
цесс максимально удобным для 
всех, обсудили в Мособлдуме. 

Строго говоря, первый обра-
зовательный комплекс в области 
появился еще в 2000 году. Тогда к 
педагогическому колледжу в 

Орехово-Зуеве в виде экспери-
мента присоединили школу и 
детский сад, решив таким обра-
зом для будущих педагогов во-
прос с практическими занятия-
ми. «Законодательной базы на 
тот момент не было, но мы уже 
понимали, что в этом замысле 
есть плюсы», — вспоминает депу-
тат Госдумы Лидия Антонова, 
возглавлявшая на тот момент 
министерство образования Под-
московья. Однако дальше экспе-
римента тогда не пошли. 

За эти годы хороший опыт в 
укрупнении образовательных 
учреждений набрала Москва, 
любезно предложившая поде-
литься самыми удачными пра-
ктиками. Тем не менее в обла-
сти этот процесс идет не слиш-
ком легко. «Много вопросов и 
от учителей, и от родителей. Не 
все понимают, как это будет 
происходить, видят определен-
ные риски», — говорит предсе-
датель комитета по вопросам 
образования, культуры и ту-

ризма Мособлдумы Олег Рож-
нов. Учителя опасаются массо-
вых сокращений, родителей 
беспокоит, что в большом ком-
плексе начнет хромать качест-
во образования. Между тем в 
учебных заведениях есть про-
блемы, которые без укрупне-
ния никак не решить. «У нас 
очень много маленьких сель-
ских школ — и, как показывает 
практика, результаты ОГЭ и 
ЕГЭ в них зачастую ниже сред-
них. Хотя, казалось бы, в ма-

ленькой школе проще подхо-
дить индивидуально к каждому 
ученику, но, когда один учитель 
вынужден вести несколько 
предметов, индивидуализация, 
напротив, страдает»,— объясня-
ет первый замминистра обра-
зования области Елена Михай-
лова. Кроме того, малокомплек-
тные учебные заведения обхо-
дятся бюджету слишком доро-
го. Михайлова привела данные: 
школы, где больше 500 учени-
ков, имеют финансирование 
62,1 тысячи рублей на одного 
ребенка. В малокомплектных 
школах эта сумма автоматиче-
ски возрастает до 204,9 тысячи. 
Получается, что при больших 

затратах малокомплектникам 
достается меньше знаний. 

В прошлом году в 20 муници-
палитетах области уже появи-
лись 44 образовательных ком-
плекса, в состав которых вошли 
107 школ и 11 детских садов. 
«Теперь у нас в школе 44 класса, 
где учатся 1166 детей, и 25 детса-
довских групп на 531 воспитан-
ника. Главное, что получили дети 
при объединении, — это про-
фильное образование, возмож-
ность выбора. У нас появился 

второй иностранный язык — ан-
глийский, испанский или немец-
кий на выбор. Работает первый в 
округе кадетский класс. Именно 
после укрупнения мы впервые 
перешли в «зеленую зону» об-
ластного рейтинга школ», — по-
делился результатами директор 
Коломенского образовательно-
го комплекса Дмитрий Ушаков. 

Объединять учебные заведе-
ния планируется так, чтобы сла-
бые входили в состав сильных. 
Но при этом расстояние между 
объектами одного комплекса не 
должно превышать 20 киломе-
тров. Полностью процесс объе-
динения должен завершиться к 
2030 году.  

ПРОЕКТ Музеи и дома культуры раскрасят яркими граффити 

В краску брошены 

Ирина Рыбникова  

Л
ето добавит области 
красок. И дело не 
только в том, что в 
теплое время года 
все цветет и благоу-
хает. Летом в Подмо-
сковье приступят к 
реализации проек-
тов — победителей 

конкурса «Графика города», то 
есть начнут разукрашивать 
граффити здания музеев, домов 
к у л ь т у р ы ,  д е т с к и х  ш к о л 
искусств.  

Сделать уличные рисунки 
полноправным элементом го-
родской среды власти пробуют 
не впервые. Один из любимых 
фильмов министра культуры об-
ласти Елены Харламовой — «Вы-
ход через сувенирную лавку». 
Это полнометражная докумен-
талка, снятая английским андер-
граундным художником стрит-
арта Бэнкси, в которой признан-
ный во всем мире граффитист 
размышляет о том, является ли 
его творчество подлинным ис-
кусством. Ответ на этот вопрос 
каждый зритель ищет для себя 
сам. Для Харламовой он оказал-
ся положительным. И прошлым 
летом в одинцовском микрорай-
оне Новая Трехгорка, где на-
шлось больше всего в Подмоско-
вье домов с глухими фасадами, 
провели международный фести-
в а л ь  с т р и т - а р т а  U r b a n 
Morphogenesis. На него съеха-
лись многие именитые мастера 
уличной росписи. Был среди 
них, например, испанский граф-
фитист Окуда Сан-Мигель, чьи 
работы украшают набережную 

Бостона, улицы Индии, США, 
Японии, Бразилии, Мексики. 
Или британский дуэт The London 
Police, который рисует на улицах 
Амстердама, Лондона, Барсело-
ны, Нью-Йорка уже 20 лет. И вот 
руками таких известных масте-
ров была раскрашена серая пре-
жде Трехгорка. Изменилось ли 
после этого что-нибудь? Да. Жи-
тели на улицах стали чаще улы-
баться. Так говорят те, кто давно 
живет в этом микрорайоне. 

А еще Трехгорка стала ката-
лизатором растущей популяр-
ности стрит-арта в городах Под-
московья. Желающих рисовать 
на стенах оказалось столько, что 
областному министерству куль-
туры не оставалось ничего дру-
гого, кроме как возглавить про-
цесс. Так родилась идея конкур-
са «Графика города». 

Отдать на откуп уличным ху-
дожникам решили стены учре-
ждений, подведомственных мин-
культуры  музеев, домов культу-
ры, детских школ искусств. «Ко-
нечно, мы сначала спросили: кто-
нибудь хочет, чтобы на стенах по-
явилось стрит-арт искусство? 
Получили порядка 130 заявок. 

Заявился даже Серпуховский 
историко-художественный му-
зей, пожелавший разрисовать 
внутренний двор. После тщатель-
ного отбора осталось 53 объекта 
в разных городах области», — рас-
сказывает Елена Харламова. Их 
фото разместили на  сайте 
grafikagoroda.ru, все желающие 
рисовать могут выбрать понра-
вившийся объект и предложить 
эскиз его украшения. 

Почему именно дома культу-
ры и школы искусств? «Это те 
объекты, архитектуру которых 
сложно испортить. Многие из 
них дошли до нашего времени 
совсем не в том состоянии, в ка-
ком задумывались архитектора-
ми, — что-то реставрировалось, 
подстраивалось», — объясняет 
первый зампред комитета по ар-
хитектуре и градостроительству 
— главный архитектор Москов-
ской области Александра Кузь-
мина. Она тоже считает стрит-
арт искусством, за которым сто-
ит мощный эмоциональный и 
смысловой посыл. Именно поэ-
тому у конкурса «Графика горо-
да» нет никаких тематических 
рамок. Любая тематика и любая 

цветовая гамма. Можно даже не-
сколько эскизов для одного зда-
ния. А вот что в итоге появится 
на его стенах — будет решать 
жюри.  

В его состав входит, к приме-
ру, сооснователь творческого 
объединения «Артмоссфера» 
Юлия Василенко. Она о муралах 
— больших граффити на фасадах 
зданий, знает все. «Это креатив-
ная индустрия, способная ме-
нять общественное пространст-
во. И тому есть множество при-
меров. Один из них — польский 
город Лодзь. Его архитектура 
сильно пострадала во время Ве-
ликой Отечественной войны, 
средств на восстановление не 
было, и город решили разрисо-
вать. Сегодня туда толпами едут 
туристы — посмотреть на много-
численные муралы», — говорит 
Василенко. Добавляя, что этот 
конкурс — хорошая возможность 
для молодых художников зая-
вить о себе. Чтобы их заметили, 
нужно где-то себя показать. 

Еще один представитель 
жюри — заслуженный художник 
России, академик Российской 

академии художеств Александр 
Рожников. «Легко участникам 
не будет. Чтобы работа сыграла, 
нужно подойти к заданию с 
умом, изучить историю города, 
его достопримечательности», — 
считает он. И еще Рожников уве-
рен — те, кто участвуют в таких 
конкурсах, потом никогда не бу-
дут малевать на стенах и заборах 
граффити, от которых всем по-
быстрее хочется избавиться. 
Просто уровень понимания 
стрит-арта после конкурса у них 
будет гораздо выше. 

Обязательно обещают вклю-
чить в состав жюри педагогов и 
воспитанников раскрашивае-
мых учреждений. Они тоже бу-
дут иметь право голоса, ведь это 
им потом ежедневно придется 
созерцать конкурсные работы. 
Прием заявок продлится до 31 
марта, затем начнется обсужде-
ние и голосование. К концу мая 
объявят итоги конкурса и ху-
дожники смогут приступить к 
оформлению.  

Хорошее граффити способно прев-
ратить в шедевр даже самые 
печальные стены. 

А К Ц Е Н Т

Желающих рисовать на стенах 
оказалось столько, что областному 
министерству культуры 
не оставалось ничего другого, 
кроме как возглавить процесс

ТЕХНОЛОГИИ 

В МФЦ можно 
оформить 
права на 
недвижимость, 
находящуюся 
в другом 
регионе 

ГОСПОДА 
ОФОРМИТЕЛИ
Надежда Макеева

Если вы стали счастливым 
обладателем дома, дачи, гаража 
или прочей недвижимости, рас-
положенной в другом регионе, 
для оформления их в собствен-
ность вовсе не нужно выезжать 
из Подмосковья. Многофун-
кциональные центры области 
дали посетителям возможность 
дистанционного оформления.

«Мы расширили возможно-
сти подмосковных МФЦ, чтобы 
сделать оформление прав на не-
движимость еще удобнее для гра-
ждан. Теперь зарегистрировать 
право собственности и поставить 
недвижимость на кадастровый 
учет можно в 30 наших много-
функциональных центрах», — со-
общил вчера министр госуправ-
ления, информационных техно-
логий и связи региона Максим 
Рымар. Раньше, напомнил чинов-
ник, для получения этой услуги 
нужно было обращаться в Росре-
естр, кадастровую палату обла-
сти или в МФЦ того региона, где 
находится недвижимость. К сло-
ву, именно подобные услуги уже 
несколько лет держат пальму 
первенства по популярности сре-
ди всех госуслуг.  

Список центров, где можно 
начать оформление, опублико-
ван на сайте ведомства Рымара. 
Всего, напомним, в Подмосковье 
работают 126 офисов и 231 тер-
риториально обособленное по-
дразделение МФЦ. Власти поста-
рались сделать так, чтобы в ка-
ждом крупном муниципалитете 
был хотя бы один офис, оказыва-
ющий новую услугу. Чтобы ее по-
лучить, нужно предварительно 
записаться на региональном 
портале госуслуг. Место реги-
страции нового собственника 
при этом никакой роли не игра-
ет. То есть независимо от того, в 
каком регионе зарегистрирован 
посетитель МФЦ, услуга ему бу-
дет оказана.  

ЗДОРОВЬЕ  

В амбулатории 
пришли 
работать 
188 земских 
фельдшеров 
и докторов 

СЕЛЬСКАЯ 
НОВЬ  
Надежда Макеева 

За последний год штаты подмо-
сковных сельких амбулаторий 
пополнились на 188 человек. 
На работу вышли 168 земских 
врачей и 20 фельдшеров. 

«Первичная медицинская 
помощь должна быть доступна 
не только жителям больших го-
родов, но и тем, кто проживает 
в деревнях и селах. У нас уже не 
первый год действует програм-
ма «Земский доктор», направ-
ленная на поддержку медицин-
ских кадров, которые приходят 
работать в сельскую мест-
ность», — отмечает министр 
здравоохранения области Свет-
лана Стригункова. Она напоми-
нает, что по этой программе 
врачам предоставляется еди-
новременная денежная выпла-
та в размере 1 миллиона, а 
фельшерам — в размере 500 ты-
сяч рублей.  

Но и это еще не все. Те, кто 
приходят на работу в новые 
фельшерско-акушерские пун-
кты, получают еще и служебное 
жилье — все ФАПы сегодня стро-
ятся с квартирами для медпер-
сонала. 

Современный ФАП пред-
ставляет собой одноэтажное 
здание с двумя отдельными вхо-
дами. Один из них ведет на ме-
дицинскую половину, где име-
ются кабинет для врача, проце-
дурный кабинет с оборудова-
нием для хранения лекарств, 
помещение для приезжающих 
узких специалистов с возмож-
ностью подключения пере-
движной аппаратуры любой 
сложности и даже койка днев-
ного стационара для тех, кому 
нужно прийти в себя после уко-
ла или других медицинских 
процедур. Другой вход ведет в 
квартиру фельдшера. Очень 
удобно — медицинcкая помощь 
в таком ФАПе доступна кругло-
суточно.  

Через пару лет Подмосковье надеется отвоевать у Алтайского 
края первое место по производству сыра. 

Строительство 
изолятора 
на 1,2 тысячи мест 
начнется 
в Солнечногорске

А К Ц Е Н Т

Как показывает практика, 
результаты ОГЭ и ЕГЭ в маленьких 
школах зачастую хуже

Кстати

На раскраску жилых домов власти пока не замахиваются, хотя единич-

ные успешные примеры в области есть и помимо Трехгорки. В Химках 

на фасадах, выходящих на центральную улицу, изображены портреты 

местных жителей — участников Великой Отечественной войны. В Домо-

дедове в микрорайоне Авиационный на многоэтажке красуется пор-

трет советского ученого и авиаконструктора Андрея Туполева — автора 

легендарного сверхзвукового самолета Ту-144. И главный архитектор 

области не исключает того, что объектами следующих конкурсов граф-

фити могут быть жилые дома. «Нужно только найти верный архитектур-

но-художественный подход», — говорит Александра Кузьмина. 
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КНИГИ

О романе 
«Токката 
и фуга» Романа 
Богословского 

ЖЕСТЬ 
С МОЛОКОМ
Павел Басинский

В длинный список литератур-
ной премии «Национальный 
бестселлер» в этом году попали 
довольно неожиданные имена, 
например, книга министра обо-
роны Сергея Шойгу «Про вче-
ра». Не так часто властные фи-
гуры участвовали в литератур-
ных соревнованиях.

Но я хочу обратить внима-
ние на роман еще сравнительно 
молодого писателя Романа Бо-
гословского «Токката и фуга». 

Вот что писал о его дебют-
ной книге «Мешанина» Сергей 
Шаргунов: «Повесть «Меша-
нина» — яркая головокружи-
тельная вещь. Это вроде бы 
игра, но заряжает не по-детски. 
Автор — отличный стилист и 
стилизатор».

Лестно высказывался о ро-
мане Богословского «Трубач у 
врат зари» Захар Прилепин: 
«Легкая, ироничная, остроум-
ная книжка про юность и суету 
новейших времен».

Последний роман Богослов-
ского «Токката и фуга» уже со-
брал гроздь рецензий. Вот что 
пишет о нем блогер Борис Мед-
ведев: «Произведения Романа 
Богословского всегда отлича-
лись от всего корпуса совре-
менной литературы и едва ли 
могут быть отнесены к кон-
кретному направлению — соци-
альному, магическому реализ-
му, сюрреализму. Это вызывало 
у читателей чувство растерян-
ности и ощущение, что ты — по-
допытный кролик, над которым 
ставят эксперимент».

Богословского иногда назы-
вают «литературным Таранти-
но». Автор явно подхватил эту 
игру: в последнем его романе 
Квентин Тарантино является в 
качестве персонажа в самом 

конце, чтобы снять фильм о 
том, о чем написан роман. 
Впрочем, в романе в качестве 
персонажей фигурирует и еще 
целый ряд «звездных» имен, 
порой скандальных — от музы-
канта и певца Стинга до жен-
щины-мужчины (или наобо-
рот?) Кончиты Вурст.

Как говорил Ришелье 
д’Артаньяну в фильме «Три 
мушкетера»: «Вы — игрок, 
д’Артаньян! Азартный игрок!»

Не люблю, когда литератур-
ным произведениям дают му-
зыкальные названия. Все эти 
«реквиемы», «симфонии» — все 
это от лукавого. Но название 
этого романа удивительно точ-
но отвечает содержанию и смы-
слу двух частей книги. 

«Токката» — переводится как 
«трогать», «касаться». В пер-
вой части романа речь идет о 
взрослении девочки из про-
блемной семьи. Да, пубертат-
ный период, да, влюбленность в 
своего тренера по карате, пере-
ходящая в сексуальный роман. 
Но надо отдать должное — автор 
пишет об этом без пошлости, 
вот именно «касаясь» этой 
темы, а не смакуя ее. В общем, 
такое молоко...

Вторая часть романа обеску-
раживает читателя. «Фуга» пе-
реводится как «бежать», «убе-
гать». И в этой части герои дей-
ствительно бегут: кто добро-
вольно, кто в силу внешних об-
стоятельств. Они меняют име-
на и даже пол, но бегство все 
равно оказывается смертель-
ным — погибнут все. В общем, 
такая жесть...

Но талантливая жесть.
Читая роман Богословского, 

я окончательно понял, что в на-
чале XXI века у нас появилась 
новая генерация писателей. Кто 
они? Реалисты? Пожалуй, да. 
Мистики? Не без этого. Соци-
альные аналитики? И это есть. 
Изощренные стилисты в духе 
Владимира Сорокина. Навер-
ное. Но без сорокинского высо-
комерия и хладнокровия.

Интересное поколение! Что 
из него выйдет — посмотрим. А 
пока, я думаю, у Богословского 
есть большие шансы получить 
«Нацбест». Это его премия.  

ПРОЕКТЫ Частные цирки 
и дельфинарии 
получили господдержку

Снова 
на манеже

Инга Бугулова

Частные цирки, зоопарки, дельфинарии и океанариумы 
получили 238,5 миллиона рублей в качестве господдер-
жки. Средства для помощи отрасли, включенной в спи-
сок наиболее пострадавших от пандемии, выделили из 
резервного фонда правительства РФ, сейчас все деньги 
уже доведены до тех, кто в них так нуждался. А нужда-
лись в первую очередь даже не столько владельцы и со-
трудники шапито и аквариумов, сколько их питомцы, 
животные. Субсидии целевые — тратить можно только 
на их содержание. О том, как частные цирки, дельфина-
рии пережили локдаун, «РГ» разузнала у тех, кто лучше 
всего знает положение дел.

Шапито на велосипеде
Роман Коробко, директор Ассоциации специалистов и ор-
ганизаций по содействию работе и защите законных ин-
тересов передвижных цирков, владелец «Цирка Романа Ко-
робко»:

— Частные цирки пережили пандемию очень тяжело. 
Представьте: люди завершили представления в ноябре 
2019 года и собрались на гастроли — вложили в начало 
сезона кучу денег, по 
нескольку миллио-
нов. Заплатили за 
переезд, гостиницы, 
рекламу... И вдруг: 
работать нельзя. Ну 
хорошо, пару недель. 
Потом еще пару... Ра-
ботать разрешили с 
ограничениями 
только в августе-
сентябре. Но цирк 
шапито — как езда на 
велосипеде: пока ты крутишь педали — ты не упадешь, 
остановился — упал. И остановиться пришлось.

Много цирков, которым пришлось закрыться?
РОМАН КОРОБКО: Позакрывалась небольшая часть, про-
центов 20. И это хорошо, объясню почему. Те, у кого 
сложилась такая ситуация, были без подушки безопа-
сности. Это безответственный подход. Вообще, к сожа-
лению, в цирковой деятельности немало случайных 
людей. И все эти страшные истории про замученных 
животных, травмы зрителей — как раз про них. Но по 
плану с 2022 года все должны работать с лицензиями. 
Это радует: недобросовестных будет все меньше.

Некоторые цирки обращались за помощью. На пожер-
твования удавалось и самим существовать, и живот-
ных кормить...

РОМАН КОРОБКО: Просили небольшие цирки. Большие все-
таки пытались сохранить лицо и искали другие виды 
заработка. Я знаю народных артистов, которые пере-
квалифицировались в дальнобойщиков. У них были 
свои грузовые автомобили, и это помогло им пережить 
месяцы простоя. Кто-то продавал машины, квартиры.

Когда цирки полноценно вернутся к жизни?
РОМАН КОРОБКО: В апреле-мае. Кто-то и сейчас пытается 
работать, но при 50-процентной заполняемости рабо-
та идет в ноль. Кого-то и это спасает — хотя бы мини-
мальные затраты окупить. Но «как раньше» будет, 
только когда разрешат полные залы. Как можно рабо-
тать в цирке с масками и перчатками? А зрители с «ре-
зиновыми» аплодисментами? Цирк — это праздник, а в 
маске праздник может быть с большой натяжкой.

Субсидии помогут циркам выбраться из кризиса?
РОМАН КОРОБКО: Размер выплаты зависит от количества 
животных. Если у цирка их много — это достаточно се-
рьезные деньги. Субсидия компенсирует более пяти 
месяцев простоя. Без преувеличения, все были пора-
жены — мало кто рассчитывал на помощь, тем более та-
кую. Средства пойдут на жизнеобеспечение животных 
— корма, ветеринарное обслуживание…

Дельфины ничего не узнали
Нина Григорьева, помощник главы Геленджикского дельфи-
нария:

— Нам было еще сложнее, чем циркам. Система 
дельфинария сама по себе недешевая в обслужива-
нии, но ведь нужно обеспечить всех наших питомцев 
свежей морской водой, кормом, да и коммунальные 
платежи никто не отменял. Держать такое хозяйство, 
где есть целый отдел водоподготовки с лаборантами 
химического анализа, машинистами насосных уста-
новок, а кроме того ветеринарный, тренерский отде-
лы, отдел кормления, — все это очень затратно и без 
пандемии.

На животных эти трудности не сказались?
НИНА ГРИГОРЬЕВА: Мы для себя решили: животные вообще 
не должны узнать, что в мире происходит что-то нелад-
ное. У них свой режим: кормления, тренировки. Этим 
они как жили, так и живут. На питомцах мы не эконо-
мили — не урезали рацион, не ограничивали медобслу-
живание. Единственное, была угроза сокращения со-
трудников. Но благодаря помощи государства — чест-
ное слово! — у нас сохранился и штат, и фонд оплаты 
труда. Нам компенсировали потери за пять месяцев 
пандемии на корма всего нашего «стада».

Сейчас вы уже работаете?
НИНА ГРИГОРЬЕВА: Мы работаем с июля с теми ограничени-
ями, которые действуют в нашем регионе. Конечно, 
выбираться из кризисной ямы будем долго. Но пере-
живали разное — и это переживем. Сейчас главное, что 
животные чувствуют себя хорошо.  

ПРЕМЬЕРА В Театре им. Пушкина — новый спекталь Евгения Гришковца

Все тут между делом
Ольга Штраус

А
вто р  и  п о с та н о в щ и к 
спектакля «Между де-
лом» Евгений Гришковец 

на этот раз на сцену не выходит. 
Он предпочел, чтобы его но-
вую, как сам говорит, «почти 
документальную драму», сыг-
рали артисты Пушкинского те-
атра. На мой взгляд, жанр ново-
го спектакля правильнее было 
бы определить так — «дискус-
сия о роли и назначении искус-

ства в иллюстрациях и картин-
ках».

Фабула истории проста: по-
пулярный писатель Леонид Ве-
сневич (Александр Арсентьев) 
так впечатлился случайно уви-
денными работами молодой и 
никому не известной провинци-
альной художницы Зинаиды Се-
ребровой (Елизавета Кононо-
ва), что готов во всеуслышание 
объявить ее гением и хлопотать 
о «раскрутке» на самых модных 
столичных площадках. Да вот 

беда: внезапно художница пере-
стала выходить на связь с гале-
ристами, а вскоре и вовсе исчез-
ла из зоны доступа.

Весневич выяснил: девица 
попала в тюрьму по делу о на-
ркотиках. Собственно, с этого и 
завязывается сюжет. Писатель, 
всерьез озабоченный тем, что 
редкостный талант может сги-
нуть в недрах пенитенциарной 
системы, начинает хлопотать о 
вызволении Зинаиды. Он при-
водит в действие все доступные 

ему связи — и старого друга, ге-
нерала полиции, и высоких про-
курорских чинов… Но вина Зи-
наиды, пусть и невольная, дока-
зана, срок ей грозит серьезный.

В сущности, самым интере-
сным в этой пьесе Гришковца 
являются вот те дискуссионные 
вопросы, которыми задается ее 
персонаж-писатель, альтер эго 
автора: как проявить и сохра-
нить для страны и истории под-
линный талант, если он обнару-
живается в неудачном месте в 
неудачное время? Какое место в 
иерархии современных ценно-
стей занимает настоящее искус-
ство? Должны ли гении пользо-
ваться особыми привилегиями? 
А если да, то как и по чьему по-
велению эти привилегии долж-
ны реализоваться?

Вопросы острые, сложно 
формулируемые и не имеющие 
однозначного ответа. А потому 
реплики персонажей превраща-
ются порой в довольно-таки 
нудные монологи, мало похо-
жие на нормальный разговор 
живых людей. Чтобы преодо-
леть эту переусложненность, 
автор насыщает действо «кар-
тинками с натуры». Но чем жи-
вее и узнаваемее выведенные на 
сцену герои, тем более «скон-
струированным» кажется спек-
такль. Словно куски жизни, 
вырванные прямо из плоти ее, 
иллюстрируют придуманную 
заранее схему…

Прелестна, например, гале-
ристка Глафира в исполнении 
Александры Урсуляк: искрен-

ний адепт современного искус-
ства, она с усталой иронией от-
бивает привычные нападки на 
него, но поверить, что гении мо-
гут обнаружиться где-то в глу-
бинке, сама не в состоянии.

Самыми обаятельными геро-
ями спектакля стали два генера-
ла — прокурорский (Владимир 
Майзингер) и МВД (Сергей Лан-
бамин). Замечательно рисует 
Ланбамин умение служивого 
человека «включать» и «выклю-
чать» наличие погон: быть од-
новременно и верным корешом, 
искренне стремящимся понять 
старинного друга, и честным 
стражем порядка. Роскошна 
сцена в прокурорской бане — ка-
кой здесь дан точный психоло-
гический портрет беседы «зве-
рей разной породы»!

Но,  пожалуй,  моментом 
истины можно назвать сцену, 
когда писатель признается: ему 
вся эта возня с провинциальной 
художницей важна, чтобы по-
нять собственный «запас сил», 
осознать, насколько сильно его 
влияние на социум, каков его 
личный «административный 
ресурс».

Гришковец настаивает: в 
пьесе нет плохих людей, у каж-
дого своя правда. И в этом смы-
сле он верен себе. Как и своей 
вечной теме «человек и искус-
ство». Жаль только, что тема 
эта, звучащая в ранних произ-
ведениях автора с таким не-
жным лиризмом и упоительным 
юмором, здесь отзывается неко-
торой тяжеловесностью.  

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА В Большом театре поставили «Саломею» 
Рихарда Штрауса

Ария поломанных

Владимир Дудин

В  
Большом театре пре-
мьера — опера «Сало-
мея» Рихарда Штрау-
са в постановке одно-
го из крупнейших ре-
ж и с с е р о в  К л а у с а 
Гута. Это результат 
коллаборации Боль-
шого и Метрополи-

тен-опера. Первыми оперу уви-
дят в Москве, и лишь  затем — в 
Нью-Йорке. Партию Саломеи 
исполнит сопрано Асмик Гри-
горян. О своем взгляде на би-
блейскую историю и оперу, 
вызвавшую шквал критики в 
начале ХХ века, она рассказала 
«РГ» накануне премьеры.

В каждой оперной партии вы 
находите свою органику, но в 
Саломее, особенно после ваше-
го триумфа на Зальцбургском 
фестивале в постановке Ро-
мео Кастеллуччи, это соеди-
нение личного темперамента 
и образа иудейской царевны 
кажется феноменальным. 
Вам так близка эта героиня?

АСМИК ГРИГОРЯН: Все партии, за ко-
торые я берусь, мне близки в 
той или иной мере, больше или 
меньше. Но Саломея — да, полу-
чилась как-то особенно орга-
нично. В Зальцбурге была дол-
гая подготовка, над спекта-
клем работала очень сильная 
команда, всем было очень ин-
тересно. 

Как вам удается сквозь плот-
ный слой негативного воспри-

ятия Саломеи вызвать у слу-
шателей своего рода сожале-
ние, сочувствие?

АСМИК ГРИГОРЯН: Я считаю, что из-
начально каждый человек хочет 
быть добрым, вне зависимости 
от того, какие ошибки соверша-
ет в жизни. Я никогда не верила в 
изначальное зло. Мне всегда ка-
залось, что это поломанные 
люди. Моя Саломея скорее поло-
манная, чем демоническая. Я 
оправдываю всех своих героинь, 
это моя задача — объяснить и 
рассказать историю, может 
быть, с другой стороны. Вы виде-
ли когда-нибудь, как маленькие 
дети отрывают головы своим ку-
клам? Вот примерно так я расце-
ниваю эту ситуацию.

Как вам работается с режис-
сером Клаусом Гутом? 

АСМИК ГРИГОРЯН: Клаус — один из 
моих любимых режиссеров, мы 
давно хорошо знаем друг друга. 
Мне очень импонирует его вкус 
и творческая атмосфера рабо-
ты. Он меня увлекает. Но я не 
люблю обсуждать спектакли до 
премьеры. Могу лишь сказать, 
что вещи, которые меня не ув-
лекают, я не делаю. Роль меня-
ется от спектакля к спектаклю, 

в зависимости от того, какая ты 
сегодня. Каждый раз, как я ее 
пою, она может быть о чем-то 
другом. 

Недавно вы спели в Мариин-
ском театре Лизу в «Пиковой 
даме» Чайковского, посвятив 
выступление своему отцу, 
знаменитому тенору Гегаму 
Григоряну. Он когда-то пел 
Германа. Когда слушали эту 
оперу с его участием, мечта-
ли быть Лизой?

АСМИК ГРИГОРЯН: Нет, я никогда не 
загадываю. Для меня Лиза ни-
когда не была «партией меч-
ты». Она всегда мне стоит ка-
ких-то нервов. С русскими ге-
роинями вообще как-то очень 
сложно находить баланс, физи-
ка и ментальность в них другие, 
существуют определенные сте-
реотипы. Если не считать Тать-
яну в «Евгении Онегине», кото-
рую я могу петь даже без репе-
тиций. А папин Герман — абсо-
лютно историческая вещь, не 
поддающаяся времени, как и 
сам папа никогда не поддавался 
времени, всегда был современ-
ным человеком. Он вывел в 
партии Германа очень много 
лирических красок, его интер-

претация отличалась тем, что, 
несмотря на русское произно-
шение, он исполнял ее очень 
по-итальянски. Папин Герман — 
учебник для сегодняшнего ев-
ропейского певца, все они 
учатся по записи «Пиковой 
дамы» с его участием.

Искусству пения папа вас 
учил?

АСМИК ГРИГОРЯН: Учил, но намного 
позже. Официально я училась у 
мамы (литовская сопрано Ире-
на Милькявичюте. — Ред.). Но за 
что я благодарна обоим родите-
лям, так это за развитие моего 
вкуса, как опера должна и как не 
должна звучать. А это и есть са-
мое главное — знать куда стре-
миться.

Сегодня так востребовано 
искусство онлайн. Вас оно ин-
тересует?

АСМИК ГРИГОРЯН: Нет и еще раз нет. 
Меня ничто не устраивает он-
лайн. Не знаю, из какого я вре-
мени — из прошлого или, может 
быть, будущего, но онлайн — это 

все неправильное. Конечно, 
если однажды мне скажут, что 
без этого невозможно жить, мо-
жет быть, я тогда научусь, но я 
слабо в это верю. 

Как вы перенесли локдаун и 
как выберется из ситуации 
закрытых театров опера в 
Европе и за океаном? 

АСМИК ГРИГОРЯН: Не решусь гово-
рить за весь мир. Но лично я 
прекрасно проводила время, 
стараясь из любой ситуации вы-
жать максимум возможностей. 
Отдохнула, приняла участие в 
трех сильных красивых поста-
новках в разных театрах Евро-
пы. Все сильно зависит от того, 
как мы себя настроим. Вариан-
тов в жизни, как и в опере, кото-
рую можно поставить во мно-
жестве версий, всегда много.  

Асмик Григорян: Все мои партии 
мне очень близки, но Саломея полу-
чилась как-то особенно органично.

А К Ц Е Н Т

Я оправдываю всех своих героинь,
это моя задача — объяснить и рассказать 
историю, может быть, с другой стороны

В дельфинариях животные даже во время карантина соблюда-
ли привычный режим кормления и тренировок.

Цирк — как езда 
на велосипеде: 
пока крутишь 
педали —
не упадешь

Евгений Гришковец доверил рассказать свою «почти документальную драму» артистам Пушкинского театра.

О лучших театральных 
премьерах читайте на сайте 
rg.ru/culture

«Токката и фуга» Романа 
Богословского — роман 
провокационный, но талантливый.
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Справка «РГ»

Репертуар Асмик Григорян  —  партии в операх Пуччини, Верди, Чайков-

ского, Дворжака, Берга, Корнгольда, Яначека, Прокофьева, Рубинштей-

на. Она пела на сцене Венской оперы и в Ла Скала. Мировую извест-

ность ей принесла партия Саломеи в одноименной опере Р. Штрауса на 

Зальцбургском фестивале в 2018 году в постановке Ромео Кастеллуччи.  

Напомним: царь Ирод, плененный красотой своей падчерицы Саломеи, 

делает ей неоднозначное предложение. Девушка соглашается, но бе-

рет с него клятву, что он исполнит ее желание – обезглавит Иоаканаана. 

Голова падает. Желание Саломеи исполнено. Но победила ли она?

Справка «РГ»

Частные организации, работающие с животными, пополни-

ли список пострадавших от пандемии отраслей экономики 

весной 2020 года. В ноябре было решено выделить им спе-

циальные субсидии. Помощь получили 44 негосударствен-

ных цирка и 30 зоопарков и аквариумов. Доведение субси-

дий до адресатов обеспечило Министерство культуры РФ.
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

АО «Святогор» совместно с Администрацией Кушвинско-
го городского округа в соответствии с Федеральным законом 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Госком-
экологии РФ от 16.05.2000 №372 «Об утверждении Положе-
ния об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной 
деятельности на окружающую среду в Российской Федерации» 
информирует о проведении общественных обсуждений по про-
ектной документации АО «Святогор». Месторождение «Вол-
ковское». Третья очередь. Открытый рудник. Очистные со-
оружения карьерных и поверхностных сточных вод, включая 
оценку воздействия на окружающую среду (далее — ОВОС) и 
ТЗ на ОВОС. 

Цель намечаемой деятельности: разведка и добы-
ча ванадиево-железо-медных руд Волковского месторож-
дения (очистные сооружения карьерных и поверхностных  
сточных вод).

Месторасположение объекта: Свердловская область, на 
территории Кушвинского ГО, в 16 км от г. Кушва и в 30 км на 
север от г. Нижний Тагил.

Заказчиком проектной документации является: Акци-
онерное общество «Святогор» (АО «Святогор»), Свердловская 
область, г. Красноуральск, ул. Кирова 2.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на 
окружающую среду: февраль 2021 г. — май 2021 г.

Орган, ответственный за проведение общественных 
обсуждений: Администрация Кушвинского городского округа.

Предполагаемая форма общественного обсуждения: в 
форме слушаний в формате телеконференции с использовани-
ем средств дистанционного взаимодействия. 

Форма представления замечаний и предложений: по 
существу, представленных материалов в письменной форме с 
регистрацией в журнале учёта. 

В течение 30 дней со дня выхода данного сообщения, за-
интересованные граждане и общественные организации могут 
ознакомиться с проектными решениями, техническим зада-
нием на ОВОС и предварительным вариантом материалов по 
оценке воздействия на окружающую среду: 

 отделе градостроительства и архитектуры Администра-
ции Кушвинского городского округа по адресу: Свердлов-
ская область, г. Кушва, ул. Красноармейская 16, оф. 40, 41 
(время работы пн-пт с 09:00 до 15:00, ответственное лицо 
— Выприцкая Ирина Евгеньевна, телефон для справок:  
8 (34344) 2-57-36).
 на официальном сайте Кушвинского городского окру-
га https://kushva.midural.ru/, подраздел Публичные  
слушания.
 в АО «Святогор» по адресу: Свердловская область, г. 
Красноуральск, ул. Кирова 2 (время приема граждан: 
каждый рабочий вторник с 10:00 до 11:00, ответственное 
лицо — Орлов Денис Викторович, кабинет 307, телефон 
для справок: 8 (34343) 27-375).

Техническое задание доступно для общественности в тече-
ние всего времени проведения оценки воздействия на окружа-
ющую среду.

Замечания и предложения можно предоставить в срок 
не позднее 05.04.2021г. в Администрацию Кушвинского го-
родского округа по адресу: Свердловская область, г. Куш-
ва, ул. Красноармейская 16, оф. 40, 41 (ответственное лицо 
— Выприцкая Ирина Евгеньевна, телефон для справок:  
8 (34344) 2-57-36) и в АО «Святогор» по адресу: Свердловская 
область, г. Красноуральск, ул. Кирова 2, и на электронный 
адрес svyatogor@svg.ru.

Общественные обсуждения пройдут 06 апреля 2021 года 
в 14:00 (по местному времени) с использованием бесплат-
ной программы для телеконференций. Предварительно 
будет доступна информация о порядке проведения теле-
конференции на сайте Кушвинского городского округа  
https://kushva.midural.ru/, подраздел Публичные слушания.

Проектные решения, ТЗ на ОВОС и окончательный вари-
ант материалов ОВОС доступны для ознакомления в период с 
12.04.2021 г. до принятия решения о реализации намечаемой 
хозяйственной деятельности: 

 в отделе градостроительства и архитектуры Администра-
ции Кушвинского городского округа по адресу: Свердлов-
ская область, г. Кушва, ул. Красноармейская 16, оф. 40, 41 
(время работы пн-пт с 09:00 до 15:00, ответственное лицо 
— Выприцкая Ирина Евгеньевна, телефон для справок:  
8 (34344) 2-57-36).
 на официальном сайте Кушвинского городского окру-
га https://kushva.midural.ru/, подраздел Публичные  
слушания.
 в АО «Святогор» по адресу: Свердловская область, г. Крас-
ноуральск, ул. Кирова 2 (время приема граждан: каждый 
рабочий вторник с 10:00 до 11:00, ответственное лицо — 
Орлов Денис Викторович, кабинет 307, телефон для спра-
вок: 8 (34343) 27-375).

В течение 30 дней после окончания общественных обсуж-
дений, но не позднее 12.05.2021г., заинтересованные граждане 
и общественные организации могут представить письменные 
замечания и предложения по материалам общественных об-
суждений в Администрацию Кушвинского городского округа 
по адресу: Свердловская область, г. Кушва, ул. Красноармей-
ская 16, оф. 40, 41 (ответственное лицо — Выприцкая Ири-
на Евгеньевна, телефон для справок: 8 (34344) 2-57-36) и в  
АО «Святогор» по адресу: Свердловская область, г. Красноу-
ральск, ул. Кирова 2, и на электронный адрес svyatogor@svg.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

5 и 19 апреля 2021 г. Государственная корпорация развития 
«ВЭБ.РФ» проведет тендеры по реализации средств в индий-
ских рупиях (код С45), а также (по необходимости) тендеры по 
реализации средств в долларах США по расчетам с Вьетнамом 
(код Р25). Подробную информацию можно получить на интер-
нет-сайте корпорации WWW.VEB.RU или по телефонам Агент-
ского блока: (495) 604-65-65, доб. 65-12, 67-29, 82-09, 87-30.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение  
о проведении общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 №174-ФЗ 
«Об экологической экспертизе», приказом Государственного комите-
та Российской Федерации по охране окружающей среды от 16.05.2000 
№ 372 «Об утверждении Положения об оценке воздействия намечае-
мой хозяйственной и иной деятельности на окружающую среду в Рос-
сийской Федерации» ООО «Жилищно-Коммунальное Автотранспор-
тное Предприятие» совместно с администрацией г. Мегион (МКУ 
«Капитальное строительство») информируют общественность о на-
чале процесса общественных обсуждений проектной документации 
по объекту «Полигон для размещения твердых бытовых отходов», 
расположенный по адресу: г. Мегион, пгт Высокий, проезд Придорож-
ный, сооружение 1. Техническое перевооружение», включая матери-
алы оценки воздействия на окружающую среду (далее — ОВОС) и тех-
ническое задание (далее — ТЗ) на проведение ОВОС.

Цель намечаемой деятельности: техническое перевооружение дей-
ствующего полигона для размещения твердых бытовых отходов.

Месторасположение намечаемой деятельности: Российская Феде-
рация, Ханты-Мансийский автономный округ – Югра, г. Мегион, 
пгт Высокий, проезд Придорожный, сооружение 1.

Заказчик: ООО «Жилищно-Коммунальное Автотранспортное 
Предприятие», 628681, ХМАО—Югра, г. Мегион, ул. Новая, 7.

Проектная организация: ООО «Инновационные технологии», 
625003, Тюменская область, г. Тюмень, ул. Герцена, д. 53, офис 210.

Орган, ответственный за организацию общественного обсужде-
ния: администрация г. Мегион (МКУ «Капитальное строительство»), 
628681, ХМАО—Югра, г. Мегион, ул. Советская, д. 19.

Ответственные организаторы:
—  от заказчика — генеральный директор ООО «Жилищно-Комму-

нальное Автотранспортное Предприятие» Таги-заде Парвиз Бо-
юкага оглы, тел. 8-34643-2-15-10;

—  от проектировщика — главный инженер проекта ООО «Инова-
ционные технологии» Шмаков Валерий Владимирович, 
тел.: 8-902-851-06-75;

—  от администрации города Мегион — директор МКУ «Капиталь-
ное строительство» Пидлипный Александр Васильевич, 
тел.: 8-34643-5-92-23. 

Ориентировочные сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду: февраль 2021—май 2021.

Форма общественных обсуждений: обсуждение проекта ТЗ на 
ОВОС в заочной форме; общественные слушания материалов ОВОС, 
материалов проектной документации, включая ТЗ на проведение 
ОВОС, резюме нетехнического характера.

Общественные приемные будут открыты для ознакомления с ма-
териалами общественных обсуждений с 25 февраля 2021 г. до 27 мая 
2021 г. по адресам:

—  Муниципальное казенное учреждение «Капитальное строитель-
ство», г. Мегион, ул. Советская д. 19, кабинет 300, телефон: 
8-34643-5-92-85, e-mail: MoninDS@admmegion.ru;

—  ООО «Жилищно-Коммунальное Автотранспортное  
Предприятие», г. Мегион, ул. Новая, д. 7, офис 23, телефон:  
8-34643-2-15-10, e-mail: mail@jkumegion.ru.

Форма представления замечаний и предложений: регистрация 
мнения общественности в письменном виде в Журналах регистрации 
замечаний и предложений в общественных приемных; в письменном 
виде на электронную почту общественных приемных.

Общественные обсуждения будут проводиться в два этапа:
1-й этап. Общественные обсуждения проекта ТЗ на проведение 

ОВОС. Проект ТЗ на проведение ОВОС будет доступен для ознаком-
ления, учета замечаний и предложений общественности по вышеука-
занным адресам общественных приемных, а также на сайте:  
https://admmegion.ru/city/org/zhkh/mku-uzhkh/system-solid-waste/ 
с 25 февраля по 27 марта 2021 года. Техническое задание будет доступ-
но общественности в течение всего времени проведения оценки воз-
действия на окружающую среду.

2-й этап. Общественные обсуждения по объекту «Полигон для 
размещения твердых бытовых отходов», расположенный по адресу: 
г. Мегион, пгт Высокий, проезд Придорожный, сооружение 1. Техни-
ческое перевооружение». Материалы ОВОС, проектной документа-
ции, ТЗ на проведение ОВОС, резюме нетехнического характера бу-
дут доступны для ознакомления, учета замечаний и предложений об-
щественности в период с 28 марта по 26 апреля 2021 года по вышеу-
казанным адресам общественных приемных, а также на сайте:  
https://admmegion.ru/city/org/zhkh/mku-uzhkh/system-solid-waste/.

Общественные слушания состоятся 27 апреля 2021 года в 15.00 
(время местное) по адресу: ХМАО—Югра, г. Мегион, ул. Нефтяни-
ков, д. 8.

Принятие от граждан и общественных организаций письменных 
замечаний и предложений в течение 30 дней после окончания обще-
ственных обсуждений производится в период с 27 апреля до 27 мая 
2021 года по вышеуказанным адресам общественных приемных.

Доступ общественности к окончательному варианту материалов 
ОВОС будет предоставлен с момента его утверждения и до принятия 
решения о реализации намечаемой деятельности по адресу:  
ХМАО—Югра, г. Мегион, ул. Советская, д. 19, кабинет 300. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Согласно п.3 ст.12 Закона № 95-ФЗ оргкомитет Конституци-
онно-демократической партии России («Кадеты») извещает  
о намерении создать политическую партию. Министерство 
юстиции РФ приняло соответствующий пакет документов 
17.02.2021, письмо № 11-16966/22. Контакты: info@cadety.ru, 
89255174777, КАДЕТЫ.РФ.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уведомление о начале процесса оценки 
воздействия на окружающую среду 

Филиал «Гусиноозерская ГРЭС» АО «Интер РАО-Электроге-
нерация» извещает о начале общественных обсуждений проекта 
технического задания и материалов предварительной оценки воз-
действия на окружающую среду (ОВОС) по объекту «Рекультива-
ция части золоотвала № 2 Гусиноозерской ГРЭС».  

Название намечаемой деятельности: Рекультивация части  
золоотвала № 2 Гусиноозерской ГРЭС.

Цель намечаемой деятельности: Рекультивация части золоот-
вала.

Месторасположение намечаемой деятельности: г. Гусиноозерск 
Селенгинского района Республики Бурятия, промплощадка Гуси-
ноозерской ГРЭС.

Наименование и адрес Заказчика: АО «Интер РАО-Электро-
генерация», 119435, г. Москва, ул. Большая Пироговская, д. 27, 
стр. 1, тел. +7(495)664-76-80.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружа-
ющую среду — с февраля по июль 2021 года.

Орган, ответственный за организацию общественных обсужде-
ний: Администрация МО «Город Гусиноозёрск».

Форма общественных обсуждений: предоставление замечаний 
и предложений.

Форма предоставления замечаний и предложений: в устной 
и письменной форме.

Ознакомиться с проектом технического задания и материалами 
предварительной ОВОС, а также оставить замечания и предложе-
ния в письменной и устной форме можно в течение 30 дней со дня 
опубликования данного объявления по адресу: город Гусиноо-
зерск, ул. Первомайская, 8, кабинет 7.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение
Муниципальное казенное учреждение «Управление 

жизнеобеспечения»  Муниципального района «Верхнеколым-
ский улус (район)» уведомляет о начале общественных обсу-
ждений в форме опроса по объекту государственной экологиче-
ской экспертизы материалов проектной документации «Авто-
мобильный мост через реку Чегловка Верхнеколымский рай-
он», содержащей оценку воздействия на окружающую среду 
и техническое задание на проведение оценки воздействия 
на окружающую среду. Планируется осуществлять на террито-
рии МР «Верхнеколымский район» РС(Я). Место расположения 
объекта: Республика Саха (Якутия), Верхнеколымский район, 
автодорога Зырянка — Верхнеколымск. Основные характери-
стики объекта: мост из комплекта САРМ общей длиной 33,6 м 
длина пролетного строения 25,6 м габарит 4.2 м. Цель намечае-
мой деятельности: строительство автомобильного моста через 
реку Чегловка на автомобильной дороге Зырянка – Верхнеко-
лымск Верхнеколымского улуса РС(Я). Заказчик: МКУ «Управ-
ление жизнеобеспечения», адрес: 678770, Республика Саха 
(Якутия), п. Зырянка, ул. Водников, д. 7, каб. 10. Проектная ор-
ганизация: Общество с ограниченной ответственностью «Вави-
лон+», г. Якутск, ул.Н.Е. Мордвинова, дом 21, корп. 1, кв. 92. От-
ветственный за организацию общественных обсуждений: руко-
водитель МКУ «Управление жизнеобеспечения» Барков Д.В., 
тел.: (841155) 410-07. С документацией объекта государствен-
ной экологической экспертизы для рассмотрения и подготовки 
замечаний и предложений можно ознакомиться в здании адми-
нистрации МР «Верхнеколымский район» при наличии индиви-
дуальных средств защиты в течение 30 дней со дня опубликова-
ния данного объявления по адресу: п. Зырянка, ул. Водников, 
д. 7, телефон: 8 (41155) 415-66, режим работы с 9.00 до 18.00, 
обед с 13.00 до 14.00. Общественные обсуждения по объекту го-
сударственной экологической экспертизы состоятся: 31 марта 
2021 г. в 18.00 в здании РКДЦ «Надежда» по адресу: п. Зырянка, 
ул. Ленина, 7.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИЗВЕЩЕНИЕ 
о проведении общественных обсуждений

В соответствии с Положением об оценке воздействия наме-
чаемой хозяйственной и иной деятельности на окружающую 
среду в Российской Федерации, утвержденным Приказом  
Госкомэкологии РФ от  16 мая 2000 г .  № 372,  
ООО «НЗНП Инжиниринг» и ООО «Научно-Исследователь-
ский Проектный Институт нефти и газа «Петон» (далее —  
ООО «НИПИ НГ «Петон») извещают о начале выполнения ра-
бот по оценке воздействия на окружающую среду (далее — 
ОВОС) объекта «III очередь строительства АО «Новошахтин-
ский завод нефтепродуктов». Комплекс по производству авто-
мобильных бензинов», и проведении общественных обсужде-
ний (в форме опроса) технического задания на проведение 
ОВОС.

Проектируемый объект относится к объектам нефтеперера-
батывающего производства и располагается на прилегающей с 
южной стороны территории действующего нефтеперерабаты-
вающего завода АО «НЗНП» (Россия, Ростовская область, 
Красносулинский  район, Киселевское сельское поселение,  
882 км + 700 м автомагистрали М-19 «Новошахтинск – Май-
ский»).

Целью намечаемой деятельности является строительство 
установок по производству бензинов высокого качества.

Площадка объекта расположена на территории Киселевско-
го сельского поселения Красносулинского района Ростовской 
области в полутора километрах к северу-западу от города Ново-
шахтинск.

Настоящим техническим заданием определены объем и по-
рядок проведения ОВОС, а также требования к составу и содер-
жанию материалов ОВОС.

Примерные сроки проведения ОВОС: январь 2021 — апрель 
2021 гг.

С техническим заданием на проведение ОВОС намечаемой 
деятельности можно ознакомиться с 24.02.2021 на сайте:  
www.peton.ru.

Застройщик: Акционерное общество «Новошахтинский за-
вод нефтепродуктов», Ростовская область, Красносулинский 
район, Киселевское сельское поселение, 882 км + 700 м автома-
гистрали М-19 «Новошахтинск – Майский», официальный 
сайт: https://www.nznp.ru.

Заказчик проектной документации: ООО «НЗНП Инжини-
ринг», 119048, город Москва, проспект Комсомольский,  
дом 42, стр. 3, этаж 3, комн. 31, тел.: +7 (495) 185-14-14,  
e-mail: kanc3proekt@oilrusi.ru). 

Генеральный проектировщик, разработчик проектной доку-
ментации и материалов ОВОС: ООО «НИПИ НГ «Петон» 
(450071,  г .  Уфа,  проспект Салавата Юлаева,  58,  
тел./факс: +7 (347) 246-87-09, e-mail: peton@peton.ru.). 

Орган, ответственный за организацию общественных обсу-
ждений: администрация Красносулинского района Ростовской 
области.

Предложения и замечания по техническому заданию на про-
ведение ОВОС принимаются разработчиком материалов ОВОС 
— ООО «НИПИ НГ «Петон» по адресу: 450071, г. Уфа, проспект 
Салавата Юлаева, 58, тел./факс: +7 (347) 246-87-09 доб. 2289, 
e-mail: SmirnovUU@peton.ru.

О доступности материалов ОВОС, дате, времени и месте про-
ведения общественных слушаний будет сообщено дополни-
тельно. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Общество с ограниченной ответственностью «Мосэнерго-
проект» настоящим информирует о начале общественных об-
суждений Технического задания, предварительных материа-
лов Оценки воздействия намечаемой хозяйственной деятель-
ности на окружающую среду (ОВОС), проектной документа-
ции по объекту государственной экологической экспертизы: 
«Корректировка проектной документации «Реконструкция 
системы гидрозолоудаления Аргаяшской ТЭЦ» на террито-
рии поселка Новогорный Озерского городского округа Челя-
бинской области в форме общественных слушаний.

Цель намечаемой деятельности: прекращение сбросов за-
грязненных вод в реку Мишеляк и снижение использования 
водных ресурсов озера Улагач за счет повторного использо-
вания осветленной воды для транспортировки золошлако-
вых материалов на золоотвал №2 Аргаяшской ТЭЦ. 

Местоположение намечаемой деятельности: Челябинская 
область, Озерский городской округ, п. Новогорный, земель-
ные участки с кадастровыми номерами 74:41:0202004:36, 
74:41:0201001:168, 74:41:0000000:6703, 74:41:0201001:408.

Заказчик: ПАО «Фортум», 123112, г. Москва, Пре-
сненская набережная, дом 10, этаж 15, помещение 20,  
тел.: +7(495)788-32-42, 788-45-88; fortum@fortum.ru;  
http://www.fortum.ru. Офис в Челябинске: проспект Ле-
нина, дом 28 Д, этаж/пом. 7/8, город Челябинск, 454090, 
+7 (351)259-64-79, 259-60-79, 259-64-91, контактное лицо: 
Котугин Сергей Владимирович, тел.: +7 (351) 203-23-34.

Проектная организация: ООО «МЭП», 105066, г. Мо-
сква, ул. Спартаковская, дом 2А, строение 2, телефон:  
+7 (495) 617-15-65, e-mail: mail@mep.ru. Представитель: 
Зенькович Алексей Михайлович, тел.:+7 (916) 156-17-84.

Ответственный за организацию общественных обсу-
ждений в форме общественных слушаний: Администрация 
пос. Новогорный совместно с проектировщиком. Форма 
проведения общественных обсуждений: общественные слу-
шания.

С документацией объекта государственной экологиче-
ской экспертизы можно ознакомиться с 28 февраля 2021 года 
по адресам: 

—  456796, Челябинская область, город Озерск, посе-
лок Новогорный, улица Ленина, дом 1, с 9.00 до 16.00  
ежедневно в рабочие дни, телефон для справок: 
+7 (351) 203-23-34; 

—  456796, Челябинская область, п. Новогорный, ул. Со-
ветская, д 15. Отдел администрации по пос. Новогор-
ный, с 9.00 до 16.00 ежедневно в рабочие дни, телефон 
для справок: +7(351)309-23-00.

Итоговое заседание состоится 30.03.2021 года в 10.00 
по адресу: 456796, Челябинская область, город Озерск, посе-
лок Новогорный, улица Ленина, дом 1.

Замечания и предложения в отношении документации 
объекта государственной экологической экспертизы прини-
маются до 29.04.2021 г. включительно в письменной форме 
с 9.00 до 17.00 ежедневно в рабочие дни или путем направ-
ления почтой по адресу: 456796, Челябинская область, город 
Озерск, поселок Новогорный, улица Ленина, дом 1, или элек-
тронную почту: fortum@fortum.ru. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Объявление  
о проведении общественных обсуждений

В целях информирования общественности и участников оценки 
воздействия на окру жающую среду согласно Федеральному закону 
от 23 ноября 1995 г. № 174-ФЗ «Об экологи ческой экспертизе» и в 
соответствии с требованиями «Положения об оценке воздействия 
намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окружающую 
среду в Российской Феде рации», утвержденного Приказом Го-
скомэкологии от 16 мая 2000 года № 372, Акционерное общество 
«Тарынская золоторудная компания» (АО «ТЗРК»), совместно с 
администрацией муниципального образования Оймяконский улус 
Республики Саха (Якутия) извещают о проведении общественных 
обсуждений Технического задания (далее — ТЗ) на разработку 
материалов оценки воздействия на окружающую среду (далее — 
ОВОС) по объекту: «Хвостохранилище № 2. Тарынский ГОК».

Наименование намечаемой деятельности: строительство 
объекта «Хвостохранилище № 2. Тарынский ГОК».

Цель намечаемой деятельности: строительство хвостохра-
нилища № 2.

Месторасположение намечаемой деятельности: Россий-
ская Федера ция, Республика Саха (Якутия), Оймяконский улус, 
Тарынский ГОК.

Наименование и адрес заказчика: Акционерное общество 
«Тарынская золоторудная компания» (АО «ТЗРК»), юридический 
(почтовый) адрес: 678730, Республика Саха (Якутия), пгт Усть-
Нера, ул. Ленина, д. 33.

Генеральный проектировщик: ООО «ТОМС инжиниринг», 
адрес:191167, Россия, г. Санкт-Петербург, ул. Херсонская, д. 39, 
лит. А, тел.: +7 (812) 383-33-55.

Разработчик ТЗ на разработку материалов ОВОС:  
ООО «Восток ТОМС-проект», адрес: 672010, Россия, г. Чита, 
ул. Красноярская, 32 , тел./факс: +7 (3022) 41-01-05, 41-07-59.

Примерные сроки проведения ОВОС: январь—июнь 2021 г.
Орган, ответственный за организацию общественных об-

суждений, — администрация му ниципального образования Ой-
мяконского улуса (района) (далее–администрация), Республика 
Саха (Якутия). Адрес: пгт Усть-Нера, ул. Ленина, д. 2а, приемная 
администрации, время приема с 9.00 до 18.00, телефон для спра-
вок: +7 (41154) 2-13-29.

Форма проведения общественных обсуждений: в виде 
приема и документирования предложений, вопросов и замечаний.

Форма приема предложений, вопросов и замечаний: 
письменная.

Срок доступности ТЗ на разработку материалов ОВОС: в 
течение 30 дней со дня опубликования настоящего информацион-
ного сообщения.

Срок приема замечаний общественности:  Техническое за-
дание на разработку материалов ОВОС к данному объекту доступ-
но для ознакомления общественности по адресам: 

—  Республика Саха (Якутия), Оймяконский улус (район),  
пгт Усть-Нера, ул. Ленина, д.2а, приемная администра-
ции, время приема с 9.00 до 18.00, телефон для справок:  
+7 (41154) 2-13-29;

—  Официальный сайт МО «Оймяконский улус (район)» 
https://mr-ojmjakonskĳ.sakha.gov.ru.

Замечания, предложения и вопросы от общественности и 
всех заинтересованных лиц к ТЗ просим направлять в письмен-
ной форме по адресу разработчика ТЗ на подготовку материалов 
ОВОС или в электронном виде по адресу электронной почты: 
 toms.chita@gmail.com, а также в письменном виде по адресу: Ре-
спублика Саха (Якутия), Оймяконский улус (район), пгт Усть-Не-
ра, ул. Ленина, д.2а, приемная администрации.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

№ 
п/п

Наименование особой 
экономической зоны

Перечень земельных участков
Кадастровый  

номер
Площадь, 

кв. м
1 Туристско-рекреационная 

особая экономическая зона, 
созданная на территориях 

Зеленчукского и Урупского 
муниципальных районов 

Карачаево-Черкесской 
Республики

09:05:0000000:12350 3436490
09:05:0000000:12769 23059853
09:05:0030401:112 2840871
09:05:0030401:81 718060
09:05:0030401:82 1906401
09:05:0030401:83 4917588
09:05:0200101:160 623888
09:06:0000000:14295 700133
09:06:0000000:14297 6436055
09:06:0000000:14854 1474
09:06:0000000:14856 6838
09:06:0000000:14869 15254
09:06:0000000:14923 1475165
09:06:0021401:1049 98247
09:06:0021401:113 259460
09:06:0021401:149 94186
09:06:0021401:151 81559
09:06:0021401:152 597348
09:06:0021401:153 32130
09:06:0021401:163 20870
09:06:0021401:281 282000
09:06:0021401:320 15224
09:06:0021401:329 89000
09:06:0021401:350 63717
09:06:0021401:351 50000
09:06:0021401:357 10000
09:06:0021401:371 30000
09:06:0021602:205 708573
09:06:0021401:515 39525
09:06:0021401:516 23678
09:06:0021401:206 9814
09:06:0021401:519 60001
09:06:0021401:540 3425029
09:06:0021401:545 109961
09:06:0021401:549 680001
09:06:0021401:550 3016204

09:06:0021401:551 1848437
09:06:0021401:697 50002
09:06:0021401:919 52869
09:06:0021401:920 303
09:06:0021401:1286 1839
09:06:0021401:1282 264
09:06:0021401:1320 4000
09:06:0021401:1321 7000
09:06:0021401:1322 4000
09:06:0021401:1517 2635
09:06:0021401:1513 285
09:06:0021602:187 463
09:06:0021602:193 1634959
09:06:0021602:203 25348
09:06:0021602:220 27793015
09:06:0021602:223 1330550
09:06:0021602:224 2930003
09:06:0021602:225 5349565
09:06:0021602:228 126349
09:06:0021602:229 292262
09:06:0021602:25 159432
09:06:0021602:276 14364
09:06:0021602:277 326397
09:06:0021602:29 50145
09:06:0021602:30 62752
09:06:0021602:31 338351
09:06:0021602:32 319014
09:06:0021602:33 104852
09:06:0021602:34 298152
09:06:0021602:36 196672
09:06:0021602:37 191334
09:06:0021602:40 1033156
09:06:0021602:41 1111709
09:06:0021602:55 209311
09:06:0021401:358 20000
09:06:0021401:372 30000
09:06:0021401:487 1200000
09:06:0021401:488 2000000
09:06:0021401:497 1800000
09:06:0021401:498 2999975
09:06:0021401:509 553395

2 Туристско-рекреационная 
особая экономическая зона, 
созданная на территориях 

Джейрахского и Сунженского 
муниципальных районов 
Республики Ингушетия 

06:02:0000000:926 79547

06:02:0000000:927 5233597
06:02:0000000:928 180020
06:02:0000000:929 101824
06:02:0000000:930 3277829
06:02:0000000:931 253363
06:02:0000000:932 32432200
06:02:0000000:933 48710974
06:02:0001021:10 111315
06:02:0001021:11 148027
06:02:0001021:12 46558
06:02:0001021:4 167283
06:02:0001021:5 3404311
06:02:0001021:6 3434233
06:02:0001021:7 199286
06:02:0001021:8 14442
06:02:0001021:9 16176
06:02:0001026:4 30170
06:02:0001026:5 142869
06:02:0001026:6 379167
06:02:0001026:7 4865009
06:07:0000000:67 9906161
06:07:0000000:68 3523311
06:07:0000000:71 20288704
06:07:0000000:72 3299092
06:07:0000000:75 40616948
06:07:0000001:63 1769375
06:07:0000004:161 1536493

3 Туристско-рекреационная 
особая экономическая зона, 

созданная на территории 
муниципального образования 

«Хунзахский район»  
Республики Дагестан

05:36:000059:28 10731576
05:36:000073:10 60000
05:36:000073:9 7080659
05:36:000076:4 189799
05:36:000076:5 213891
05:36:000076:7 1146
05:36:000093:3 717530
05:36:000107:1 3703400

4 Туристско-рекреационная 
особая экономическая зона, 

созданная на территории 
Эльбрусского муниципального 
района Кабардино-Балкарской 

Республики 
07:11:1500000:284 1342768

Сведения о земельных участках, находящихся в государственной  
и (или) муниципальной собственности, расположенных в границах особых 

экономических зон и не сданных в аренду
Акционерное общество «Курорты Северного Кавказа» (АО «КСК»)  

+7 (495) 775-91-22, доб. 408, сайт АО «КСК» www.ncrc.ru 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ПОЗДРАВЛЕНИЕ Секрет успехов Компартии Китая – искреннее служение своему народу 

Высокие цели будут достигнуты
Сергей Санакоев, 
руководитель Центра  

исследований АТР,  

заместитель председателя 

Общества  

российско-китайской дружбы

С 18 июня по 11 июля 1928 
года в Подмосковье про-
ходил VI съезд Компар-

тии Китая (КПК). Это единст-
венный съезд в истории партии, 
который состоялся за граница-
ми Китая. Решение о проведе-
нии съезда на территории Со-
ветского Союза было вызвано 
двумя основными причинами: 
во-первых, правительство Го-
миньдана в то время преследо-
вало коммунистов, поэтому 
КПК не смогла найти безопа-
сное место для проведения съе-
зда в своей стране в условиях 
белого террора . Во-вторых, в 
Москве, где находился Комин-
терн, представители КПК могли 
общаться с коммунистами со 

всего мира, почувствовать 
пульс международного комму-
нистического движения. В сто-
летней истории КПК VI съезд, 
несомненно, имеет особое исто-
рическое значение.

В последние годы при под-
держке руководителей России и 
Китая осуществляется плодо-
творное сотрудничество в со-
хранении и восстановлении 
усадьбы, в которой прошел 
VI съезд КПК. 4 июля 2016 года я 
имел честь присутствовать на 
церемонии открытия постоян-
ного выставочного зала, посвя-
щенного VI съезду Компартии 
 Китая в поселке Первомайское 
Новой Москвы. Создание и от-
крытие этого выставочного 
зала имеет большое значение 
для укрепления традиционной 
дружбы, взаимного уважения и 
сотрудничества российского и 
китайского народов, будет спо-
собствовать дальнейшему энер-
гичному развитию всеобъем-

лющего стратегического пар-
нерства и взаимодействия меж-
ду Россией и Китаем в новую 
эпоху.

С момента своего создания в 
1921 году КПК решительно из-
менила траекторию развития 

Китая. Страна пошла по пути 
развития социализма с китай-
ской спецификой после начала 
политики реформ и открыто-
сти, которая была разработана 
на Третьем пленарном заседа-
нии 11-го ЦК КПК, за последние 

40 лет добилась поразивших 
весь мир больших успехов, ока-
зала глубокое влияние на  Китай 
и внешний мир. Китай прев-
ратился во вторую экономи-
ку мира. Факты доказали, что 
под руководством Компартии 

 Китай выбрал правильный путь 
развития, а социалистическая 
система продемонстрировала 
свое превосходство.

После того как в 2020 году 
последние бедные уезды вышли 
из бедности, Китай построил за-

житочное общество и достиг 
своей цели «первого столетия». 
Это замечательное достижение 
и большой вклад Китая в разви-
тие всего человечества, потому 
что Китай — самая густонасе-
ленная страна в мире. Компар-
тия Китая также планирует в 
основном осуществить социа-
листическую модернизацию к 
2035 году и построить процве-
тающую, демократическую, ци-
вилизованную, гармоничную и 
красивую современную социа-
листическую державу к 2049 
году — к 100-летию основания 
Китайской Народной Республи-
ки. Я уверен, что эта цель «вто-
рого столетия» тоже будет до-
стигнута.

В чем секреты блестящих 
успехов Китая? Прежде всего 
это мудрое руководство Ком-
партии Китая, основная задача 
которой — всемерно служить на-
роду. Практика служения наро-
ду придала Компартии Китая 

неиссякаемую жизненную 
силу, а поддержка от народных 
масс стала источником силы 
партии.

Строительство социализма с 
китайской спецификой вступи-
ло в новую эру. Компартия 
 Китая всегда уделяет приори-
тетное внимание интересам на-
рода при принятии решений. 
Компартия делает то, что отве-
чает интересам народа, и реши-
тельно воздерживается от дей-
ствий, противоречащих интере-
сам народа. В 2021 году, когда в 
Китае отмечается 100-летняя го-
довщина Компартии КНР, я хо-
тел бы сказать китайским дру-
зьям: вы выбрали правильный 
путь развития, который соот-
ветствует национальным целям 
страны. Я убежден, что под ру-
ководством Компартии Китай 
сможет успешно справляться со 
всеми рисками и проблемами 
внутри страны и за рубежом и 
уверенно двигаться вперед. 

ВЕХИ Дружба Китая и России выдержала проверку временем

Здесь чувствуешь  
дыхание истории
Инь Синьюй,  
Чжан Гуанчжэн

В 
июне 1928 года в Мо-
скве наступила луч-
шая пора в году, когда 
зеленые травы и цве-
ты украшают весь го-
род. Однако прибыв-
ш и м  и з  д а л е к о г о 
 Китая гостям было не 
до любования красо-

той природы. «По прибытии по-
езда в Москву в купе делегатов 
опустили шторы. Они должны 
были оставаться в вагоне. После 
того как все пассажиры вышли, 
автомобили въехали на перрон 
вокзала и доставили делегатов 
прямо с поезда к месту проведе-
ния съезда» — так написано в 
«Мемуарах участников VI съе-
зда КПК», опубликованных из-
дательством «История КПК».

В труднейший момент ки-
тайской революции больше 140 
делегатов компартии Китая изо 
всех районов страны отважи-
лись на смертельный риск, про-
рвались через сложные прегра-
ды и отправились в дальний 
путь в столицу Советского Со-
юза для проведения VI съезда 
КПК — ради грядущей судьбы 
своей страны и народа. Это ста-
ло возможным с помощью рос-
сийского народа и международ-
ных организаций. 

С 18 июня по 11 июля 1928 
года в обстановке строжайшей 
секретности в бывшей дворян-
ской усадьбе Старо-Николь-
ское (ныне поселок Первомай-
ское на территории Новой Мо-
сквы) состоялся единственный 
в истории партии съезд, про-
шедший за пределами Китая. 
Участники съезда решили вол-
нующие партию вопросы: ка-
кими будут китайское общест-
во и революция, сложилась ли 
революционная ситуация и в 
чем состоят первоочередные 
задачи партии.

Согласно архивным дан-
ным, строительство дворян-
ской усадьбы, где состоялся VI 
съезд КПК, началось еще в кон-
це XVII века, а уже в 80-е годы 
XVIII века на этом месте был 
воздвигнут дом в стиле класси-
цизма и разбит парк. Расцвет 
усадьбы пришелся на вторую 
половину XIX века. После Вто-
рой мировой войны в главном 
здании жили крестьяне местно-
го совхоза, но постепенно зда-
ние разрушалось и позже было 
заброшено. 

В марте 2013 года председа-
тель Китайской Народной Рес-
публики Си Цзиньпин, кото-
рый находился с государствен-
ным визитом в России, и прези-
дент Российской Федерации 
Владимир Путин присутствова-
ли на церемонии подписания 
дополнительного протоко-

ла к соглашению между прави-
тельством Китая и правитель-
ством России о взаимном учре-
ждении культурных центров. 
Документ подтвердил, что зал 
постоянно действующей вы-
ставки на месте проведения 
VI съезда КПК будет работать 
как филиал Китайского куль-
турного центра в Москве. Затем 
лидер Китая вместе с тогдаш-
ним вице-премьером прави-
тельства России Ольгой Голо-
дец посетил церемонию начала 
строительства мемориального 
комплекса VI съезда КПК.

На церемонии Си Цзиньпин 
заявил, что место проведения 
VI съезда КПК — значимый па-
мятник в истории китайской 
революции и важный символ 
глубокой дружбы народов Ки-
тая и России. По словам лидера 
Китая, КПК, правительство 

КНР и китайский народ высоко 
ценят факт проведения VI съез-
да КПК в СССР и придают осо-
бое значение истории, в кото-
рой китайский и российский 
народы крепко поддерживали 
друг друга. Цель строительства 
мемориального комплекса 
VI съезда КПК состоит в сохра-
нении памяти, наследовании и 
развитии традиционной китай-
ско-российской дружбы и со-
действии эпохальных связей 
двух стран.

Под пристальным внимани-
ем и при личном содействии ру-
ководителей Китая и России 
успешно продвигались работы 
по реставрации здания, где про-
шел VI съезд КПК, и размеще-
нию экспонатов в зале постоян-
но действующей выставки. 
20 июня 2016 года подрячик — 
китайская государственная 
строительно-инженерная кор-
порация ( CSCEC ) — завершила 
все восстановительные работы 
и приемка здания прошла 
успешно. 4 июля 2016 года со-
стоялась церемония по случаю 
завершения строительства и от-
крытия зала постоянно дейст-
вующей выставки, посвящен-
ной VI съезду Компартии Китая.

«От руин до выставочного 
зала строительство проходило 
на моих глазах», — рассказала 
Гун Цзяцзя, советник-послан-
ник по культуре посольст-
ва КНР в РФ и начальник зала 
постоянно действующей вы-
ставки, посвященной VI съезду 

КПК.  По ее словам, восстанови-
тельные работы были поддер-
жаны множеством учреждений, 
включая Федеральное агентст-
во по управлению государст-
венным имуществом и Россий-
ское энергетическое агентство, 
а также руководителей муници-
пального, районного и поселко-
вого уровней.

Реставрация — это не просто 
перестройка, а восстановление 
изначального облика. Как сооб-
щил заместитель руководите-
ля департамента культурно-
го наследия города Москвы 
Сергей Мирзоян, в ходе рестав-
рации использовались передо-
вые технологии лазерного ска-
нирования для фиксации под-

линных исторических элемен-
тов здания. Научный план ре-
ставрации был разработан с 
учетом архивных материалов, а 
все детали культурных релик-
вий воспроизведены макси-
мально. 

К настоящему времени вы-
ставочный зал принял более 
1100 делегаций и около 24 ты-
сяч посетителей. Со дня своего 
открытия он стал платформой 
культурного обмена и укре-
пления взаимопонимания 
между китайским и россий-
ским  народами, в нем прошли 
более 60 мероприятий, в том 
числе спектакли, выставки, 
встречи, лекции и т. п. 

РЕКЛАМА

А К Ц Е Н Т

Открытие выставочного зала  
имеет большое значение  
для укрепления дружбы  
и сотрудничества наших народов

А К Ц Е Н Т

Научный план реставрации был 
разработан с учетом архивных 
материалов, все детали 
воспроизведены достоверно

А К Ц Е Н Т

Работа по реставрации здания 
и созданию музея успешно  
шла при личном содействии 
руководителей Китая и России

СОТРУДНИЧЕСТВО  
В истории дружбы двух 
стран непременно будет 
написана следующая 
вдохновляющая глава

Мы вступили  
в новую эпоху

Чжан Ханьхуэй, посол КНР в России

Торжественное и благородное здание светло-желтого 
цвета в поселке Первомайское, находящемся в Новой 
Москве, каждый год привлекает немалое количество го-
стей из разных стран. Это здание — музей VI съезда Ком-
партии Китая. 

На жизненном пути не будешь одиноким, ведь все 
мы — одна семья.   За столетнюю историю Коммунисти-
ческой партии Китая VI съезд стал единственным съе-
здом, проведенным за рубежом, именно благодаря это-
му знаменательному отличию он и вошел в историю. В 
1928 году, в ключевой момент, когда революция в Китае 
находилась в состоянии спада, 142 делегата Коммуни-
стической партии при поддержке советского народа и 
Коминтерна, рискуя жизнью, прорываясь через много-
численные препятствия и преодолев далекий путь, при-
были в Москву, где организовали VI съезд партии. Он 
проводился в особых непростых условиях и в строгой 
секретности. И не только сыграл важную роль в созда-
нии и развитии партии, развитии революции в Китае и 
освобождении китайского народа, но и стал историче-
ским свидетельством взаимопомощи народов двух 
стран и символом их дружбы. 

При особом внимании и личном содействии предсе-
дателя КНР Си Цзиньпина и президента РФ Владимира 
Путина это загородное здание, пережившее непростую 
историю, было успешно отреставрировано и преврати-
лось в музей VI съезда КПК — одно из самых популярных 
мест «красного туризма» среди китайских гостей. Му-
зей как надежный хранитель исторической памяти, 
укрепляет и стимулирует традиционную дружбу наро-
дов Китая и России, передающуюся из поколения в по-
коление. 

В 2021 году Коммунистическая партия Китая отме-
тит свое столетие. За сто лет упорной борьбы и смелого 
продвижения вперед КПК всегда придерживалась  своей 
миссии и первоначальной цели — обеспечить благопо-
лучие китайского народа и достичь возрождения ки-
тайской нации, непрерывно реформировалась, шла в 
ногу со временем и неустанно боролась. Под руковод-
ством КПК китайский народ встал на путь развития в 
соответствии с национальным особенностями страны 
и совершил исторический скачок: встал на ноги, улуч-
шил благосостояние и превращается в сильную и могу-
чую нацию. КПК тем самым написала величественную 
эпопею государственного и национального развития. 
Под руководством ЦК КПК, ядром которого является 
товарищ Си  Цзиньпин, Китай сегодня завершил все-
стороннее построе-
ние среднезажиточ-
ного общества и 
вступил на новый 
путь всестороннего 
строительства сов-
ременной и мощной 
социалистической 
страны. В новую 
эпоху Китай с ка-
ждым днем все 
больше приближа-
ется к центру миро-
вой арены, постоянно привнося все больший вклад в 
развитие человечества. Мы продолжим постоянно по-
вышать уровень открытости и сотрудничества, будем 
содействовать высококачественной совместной реали-
зации инициативы «Один пояс и один путь», полно-
стью используя преимущества сверхмасштабного рын-
ка и потенциал внутреннего спроса, активизируем вос-
становление глобальной экономики с помощью собст-
венного развития, а также будем разделять с другими 
странами дивиденды развития Китая и создавать сооб-
щество единой судьбы человечества на основе солидар-
ности и сотрудничества.

Вековая история Коммунистической партии Китая — 
это также история развития китайско-российских от-
ношений, прошедших бесчисленные испытания и за-
калку, окрепших и вступивших в новую эпоху. Китай-
ско-российские отношения пережили взлеты и паде-
ния, испытали разные формы и в перипетиях и поисках 
непрерывно движутся вперед. В настоящее время отно-
шения между странами пребывают в лучшем периоде в 
истории  —  страны являются друг для друга самыми 
важными и ключевыми партнерами по стратегическо-
му сотрудничеству, а их отношения отличаются высо-
чайшей степенью взаимного доверия, высочайшим 
уровнем сотрудничества и наивысшей стратегической 
ценностью в мире. 

Нынешний год проходит под знаком 20-летия подпи-
сания Договора о добрососедстве, дружбе и сотрудни-
честве между КНР и РФ, что дает обеим странам уни-
кальную возможность подтвердить преданность перво-
начальной цели развития вечной дружбы и взаимовы-
годного сотрудничества. Наши страны будут и дальше 
расширять и углублять многоплановое двустороннее 
сотрудничество, оставаться образцом добрососедства и 
дружбы между крупными государствами, придавать 
стимул восстановлению мировой экономики, служить 
гарантом глобальной стратегической стабильности, 
совместными усилиями выстраивать международные 
отношения нового типа, создавать сообщество единой 
судьбы человечества.

Находясь на новом историческом этапе, мы убежде-
ны, что под руководством лидеров двух государств ки-
тайско-российские отношения всегда будут уверенно 
двигаться правильным курсом, несмотря на любые труд-
ности, непременно выйдут на новые высоты, достигнут 
новых результатов и тем самым впишут новую величест-
венную страницу в летопись своего развития. 

Компартия КНР  
всегда работает 
ради блага  
китайского  
народа

Видео:  
Шестой съезд КПК
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Архивный фотоснимок усадьбы, в которой спустя 15 лет 
проводился VI съезд КПК, сохранился с 1913 года.

В этом скромном зале в июне  
1928 года прошел VI съезд 
Компартии Китая. 

Исторический облик усадьбы, в которой проходил VI съезд КПК, был бережно восстановлен.
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ВОЛЕЙБОЛ  Начались 
крупные турниры на снегу 
и на песчаных кортах

Мяч вырвался 
из помещений 

Илья Трисвятский

Причудлив календарь крупнейших международных 
волейбольных соревнований. Почти одновременно, 
после долгой коронавирусной паузы, возобновились 
серьезные турниры по разновидностям игры, совер-
шенно противоположным относительно покрытия 
площадок — на песчаных кортах и на снегу.

Снежный волейбол — дисциплина молодая, сущест-
вует всего несколько лет, причем официальный фор-
мат игры уже претерпел изменения с «2х2» на «3х3» с 
одним разрешенным запасным в команде. В ближай-
шие выходные в Ваграйне (Австрия) состоится второй 
этап «Евротура», а на днях здесь же в аналогичном по 
статусу соревновании успех праздновала наша муж-
ская команда. «Золото» завоевали Петр Бахнарь, Все-
волод Бобриков, чемпион Старого Света 2018 г. по ва-
рианту «2х2» Руслан Даянов (тогда его партнером был 
Тарас Мыськив) и Владислав Михалев. На пути к фина-
лу россияне победили Германию, Литву и Италию, а в 
решающем матче взяли верх над хозяевами открытых 
холодных площадок австрийцами — 13:15, 15:13, 15:7.

Сейчас Международная федерация волейбола 
(ФИВБ) проводит самую активную работу по включе-
нию снежной разновидности вида спорта в программу 
Белых Олимпиад. Процесс этот долгий, сложный, одна-
ко все же есть большая вероятность того, что усилия 
ФИВБ в итоге завершатся положительно.

Бич-волей, называемый просто «пляжкой», уже 
давно, ровно четверть века представлен на летних Иг-
рах.  Россияне в настоящее время на пике достижений. 
Вячеслав Красильников и Олег Стояновский — дейст-
вующие чемпионы мира, это звание выиграно в 2019-
м в Германии. Но наши ребята из-за пандемии не встре-
чались с зарубежными соперниками целый год. Нако-
нец-то «Мировой тур» возобновился, в Дохе (Катар) 
проходит этап категории «одна звезда» с участием 
трех мужских тандемов из России. В начале марта 
здесь же стартует этап статуса  «4 звезды». С наступле-
нием весны Красильников и  Стояновский обязатель-
но вступят в борьбу против других элитных дуэтов.  

ХОККЕЙ «Красно-белые» 
взяли последнюю путевку 
в плей-офф КХЛ

Знарок 
еще повоюет

Илья Соболев

В Континентальной хоккейной лиге определились все 
участники плей-офф сезона 2020/2021. Последняя пу-
тевка разыгрывалась в Западной конференции и доста-
лась московскому «Спартаку». Ранее участие в розыг-
рыше Кубка Гагарина на Западе себе гарантировали 
ЦСКА, СКА (Санкт-Петербург), «Динамо» (Мск), «Ло-
комотив» (Ярославль), «Йокерит» (Хельсинки, Фин-
ляндия), «Динамо» (Минск) и «Северсталь» (Черепо-
вец).

За последнее место в зоне плей-офф «Спартак» бил-
ся с «Витязем». В какой-то момент непопадание коман-
ды Олега Знарка в стадию матчей навылет выглядело 
вполне реальным, но «красно-белым» все же удалось 
мобилизоваться. Помогло возвращение в строй лиде-
ров и более легкий календарь. Из последних пяти мат-
чей «Спартак» выиграл четыре, в том числе и у казан-
ского «Ак Барса». А путевку в плей-офф москвичам 
принесла крупная победа над «Сочи» — 6:1. Решающим 
вкладом стали 4 (2 гола+2 передачи) очка 34-летнего 
ветерана Сергея Широкова.

— У нас уже давно нет права на ошибку, каждая игра 
важная, каждая — как последняя. Будем продолжать в 
том же духе, — отметил сам хоккеист.

Самой по себе победы над «Сочи» спартаковцам 
для выхода в плей-офф было недостаточно. Требова-
лась еще осечка «Витязя», гостившего у «Йокерита». И 
она случилась: подмосковная команда вела 2:1, но из-
за собственных ошибок потерпела поражение. Интере-
сно, что «Спартаку» и «Витязю» еще предстоит очная 
встреча в заключительном матче регулярного чемпио-
ната, но турнирного значения она иметь не будет.

Состав пар в плей-офф предсказать пока невозмож-
но, но на Западе три команды уже не сдвинутся с зани-
маемых ими мест. Речь идет о ЦСКА (1), СКА (2) и «Йо-
керите» (5). А вот на Востоке в этом плане все более ту-
манно. Только «Ак Барс» гарантированно закончит 
«регулярку» на первом месте. В каком порядке закон-
чат гладкий чемпионат остальные, решится в ближай-
шие два дня. Напомним, помимо казанцев в Восточной 
конференции в плей-офф пробились «Авангард» 
(Омск), «Металлург» (Магнитогорск), «Салават Юла-
ев» (Уфа), «Трактор» (Челябинск), «Барыс» (Нур-Сул-
тан, Казахстан), «Автомобилист» (Екатеринбург) и 
«Торпедо» (Нижний Новгород).  

ЗИМНИЕ ВИДЫ Наши лыжники, в отличие от биатлонистов, одни из фаворитов 
стартующего в Германии чемпионата мира

На лыжах надежнее
Анна Козина

С
егодня мужским и жен-
ским спринтом стартует 
основная программа чем-

пионата мира по лыжным гон-
кам в немецком Оберстдорфе. 
Всего с 25 февраля по 7 марта 
будет разыграно 12 комплектов 
наград: кроме индивидуального 
спринта, состоится еще и ко-
мандный, также пройдут скиат-
лон, гонки с раздельным стар-
том, эстафеты и марафоны. И 
каждый соревновательный день 
российские спортсмены будут 
претендовать на награды.

Это в идеале. И с учетом на-
ших результатов по ходу сезона. 
Вспомним главное — победы 
Александра Большунова на мно-

годневке «Тур де Ски» и в зачете 
Кубка мира. Но на лыжне может 
всякое случиться. Итак, что же 
может повлиять на расклады, 
медальные планы и реальные 
выступления россиян и их со-
перников? 

Во-первых, сюрприз препод-
несла погода. Днем в Оберстдор-
фе температура на солнце под-
нимается до «плюс» 15 градусов, 
ночью — тоже далеко на «минус». 
Из-за этого вчерашние квалифи-
кационные старты для участни-
ков из нелыжных стран, таких, 
как Танзания и Боливия, а также 
с е го д н я ш н и е  от б о р оч н ы е 
спринтерские заезды перенесли 
на более раннее утреннее время. 
Такая теплая погода могла пон-
равиться разве что зрителям, но 

в этом году ЧМ пройдет при пу-
стых трибунах. А вот для спор-
тсменов — это проблема. Высо-
кая температура воздуха и сол-
нце отрицательно сказываются 
на качестве трассы. Значит, на 
крутых спусках жди неприятных 
падений и повреждений.

Травмы — это второй пункт в 
списке опасных факторов. На-
пример, под вопросом находи-
лось участие в спринте двукрат-
ного чемпиона мира 2017 года 
Сергея Устюгова. Напомним, что 
он неудачно упал на контроль-
ной тренировке. Выйдет ли спор-
тсмен на свой единственный 
старт, окончательно решали в са-
мый последний момент. В жен-
ской сборной особенно внима-
тельно следим за состоянием На-

тальи Непряевой. В конце янва-
ря на этапе Кубка мира в швед-
ском Фалуне Непряева в резуль-
тате падения серьезно травми-
ровала кисть руки. В Москве ей 
срочно провели операцию. Каза-
лось, о выступлении на чемпио-
нате мира можно забыть. Но 
спортсменка благодаря врачам и 
другим специалистам нашей 
сборной смогла быстро восста-
новиться. 

Накануне появилась инфор-
мация, что и наш лидер Алек-
сандр Большунов подходит к 
турниру не в оптимальной фор-
ме, так как на заключительном 
этапе подготовки в горах подхва-
тил легкую простуду. Правда, 
норвежский лыжник Эмиль 
Иверсен на пресс-конференции 
перед началом ЧМ заявил, что не 
очень-то верит в плохое само-
чувствие короля дистанцион-
ных гонок. Что ж, надеемся, что 
Большунов готов на все сто про-
центов. У него есть четыре «сере-
бра» с чемпионата мира 2019 
года. Надо дополнить коллекцию 
«золотом».

Хотя норвежцы сделают все, 
чтобы оставить российских 
лыжников с носом. И это третье 
предостережение. Сборная Нор-
вегии, чтобы не рисковать и не 
заразиться коронавирусом, про-

пустила много стартов. За побе-
дами Большунова его конкурен-
ты вынуждены были наблюдать 
по телевизору. Уже тогда Йоха-
нес Клебо и остальные говорили, 
что еще возьмут свое в Оберст-
дорфе .

Тренер дистанционной сбор-
ной Норвегии Эйрик Мюр Нос-
сум подтвердил настрой своих 
подопечных. 

— Большунов — главный фа-
ворит в дистанционных гонках. 
Ну а у нас есть парни, которые 
тоже будут бороться за победу, 
— приводит слова Носсума 
Aftenposten. — Он не получит 
это так легко. Ему придется по-
потеть, чтобы победить нас.

Медали вообще не даются 
легко. Так что болеем за наших. 
Причем не только в лыжных гон-
ках. На чемпионате мира по 
лыжным видам спорта парал-
лельно пройдут соревнования 
по прыжкам на лыжах с трам-
плина и лыжному двоеборью.  

ФУТБОЛ Квинси Промес вернулся в московский «Спартак»

Гость из прошлого
Артур Нанян 

Н
акануне в России 
официально закры-
лось зимнее тран-
сферное окно. Са-
мый громкий пере-
ход  межсезонья 
оформил «Спар-
так»: «красно-бе-
лые» вернули экс-

лидера команды, полузащитни-
ка сборной Нидерландов Квин-
си Промеса.

Квинси прибыл в Москву 
вчера днем и прошел медос-
мотр, после чего поставил под-
пись под контрактом. Соглаше-
ние с игроком рассчитано на 
3,5 года. Сумма трансфера 
составила восемь мил-
лионов евро, но она мо-
жет достигнуть 11 мил-
лионов с учетом воз-
можных бонусов. Пер-
вый матч после возвра-
щения в «Спартак» Про-
мес может провести уже в это 
воскресенье, когда команда До-
менико Тедеско примет казан-
ский «Рубин» в рамках 20-го 
тура Премьер-лиги. 

Переговоры между «Аяк-
сом» и «Спартаком» шли не-
сколько месяцев. Было несколь-
ко вариантов развития ситуа-
ции, в том числе и аренда Квин-
си с возможностью последую-
щего выкупа его контракта. 
Трансфер затягивался в том чи-
сле из-за разбирательств по уго-
ловному делу, возможным фи-
гурантом которого являлся 
Промес.

Но в итоге клубы пришли к 
согласию, и Квинси возвраща-
ется в Москву. Промес — один из 
лучших легионеров в истории 
«Спартака». За четыре года в 
Премьер-лиге (с 2014 по 2018 
год) он стал чемпионом России 
и обладателем Суперкубка 
страны. Квинси не только много 
ассистировал, но и забивал: в 
135 встречах он отличился 66 
раз.

Летом 2018 года Промес пе-
решел в «Севилью» за 25 мил-
лионов евро, однако заиграть в 
Испании так и не сумел. Спустя 
сезон он оказался в «Аяксе», с 
которым завоевал Суперкубок 
Нидерландов. 

Что касается других тран-
сферов межсезонья, то одним 
из самых активных игроков на 
«рынке» был ЦСКА. Армейцы 
усилились полузащитником 
норвежского «Стабека» Эми-
лем Бохиненом, а также экс-
нападающим «Рубина» и «Зе-
нита» Хосе Саломоном Рондо-
ном. Венесуэлец перешел в 
стан «красно-синих» на правах 
аренды до конца нынешнего 
сезона. 

Тем временем действующий 
обладатель Лиги чемпионов 
«Бавария» стартовала в плей-
офф нынешнего розыгрыша 
турнира с крупной победы: в 
первом матче 1/8 финала мюн-

хенцы разгромили на выезде 
«Лацио» со счетом 4:1.

Счет в этой встрече открыл 
лидер немецкой команды Ро-
берт Левандовски. Для лучшего 
игрока года ФИФА этот гол стал 
72-м за всю карьеру в Лиге чем-
пионов. В списке лучших бом-
бардиров в истории турнира по-
ляк обогнал экс-форварда ма-
дридского «Реала» Рауля и вы-
шел на третье место. Впереди 
только два лучших футболиста 
современости — Лионель Месси 
и Криштиану Роналду.

Другой вопрос, что отстава-
ние от лидеров у Левандовского 
существенное: в активе Месси 

119 голов, Роналду и вовсе 134. 
Маловероятно, что Роберт в 
ближайшем будущем догонит 
аргентинца и португальца. Что 
Лионель, что Криштиану, про-
должают выступать в Лиге чем-
пионов и не сдают позиций по 
части забитых мячей.

Что касается непосредствен-
но матча в Риме, то «Бавария» 
не оставила «Лацио» никаких 
шансов. Еще до перерыва гости 
повели 3:0, а во втором тайме 
спокойно довели дело до побе-
ды. Поразительная статистика: 
главный тренер мюнхенцев 
Ханс-Дитер Флик провел 15 
встреч в Лиге чемпионов у руля 

своей команды, из которых вы-
играл в 14 при одной ничьей.

— Наш план сработал. Мы с 
самого начала стали давить на 
соперника и вынуждать его 
ошибаться. Слежу ли я за лич-
ной статистикой в Лиге чемпио-
нов? Если честно — нет. Это осо-
бенный турнир, в первую оче-
редь, для футболистов. Сегодня 
«Бавария» сделала огромный 
шаг на пути к четвертьфиналу, — 
сказал Флик.

В параллельной встрече 
«Челси» обыграл в номинально 
выездном матче «Атлетико» 
(1:0). Напомним, что этот пое-
динок был перенесен из Мадри-
да в Бухарест в связи с ограни-
чениями из-за распростране-
ния коронавируса. Лондонцы 
победили благодаря голу через 
себя Оливье Жиру в середине 
второй половины. Для француза 
этот мяч был шестым в нынеш-
нем розыгрыше Лиги чемпио-
нов, что является его личным 
рекордом. На групповом этапе 

он оформил покер в ворота «Се-
вильи» и стал самым возраст-
ным игроком, забившим четыре 
гола в одной встрече главного 
еврокубка.

Ответные матчи «Баварии» с 
«Лацио» и «Челси» — «Атлети-
ко» пройдут 17 марта. Напом-
ним, что сегодня вторую встре-
чу 1/16 финала Лиги Европы 
проведет «Краснодар». Россий-
ская команда отправится в го-
сти к загребскому «Динамо». 
Первый поединок завершился 
победой хорватского клуба со 
счетом 3:2.  

Квинси Промес призван помочь 
«Спартаку» побороться за чемпион-
ство в нынешнем сезоне.

Александр Большунов одержал много громких побед в этом сезоне. Осталось выиграть «золото» чемпионата мира. 

А К Ц Е Н Т

За четыре года в «Спартаке» (2014—2018) 
Промес стал чемпионом и обладателем 
Суперкубка России

НОВОСТИ 
Российские 
легкоатлеты 
пропустят ЧЕ

ПРЫЖОК 
В НИКУДА
Анна Бекетова

Российские легкоатлеты не 
смогут принять участие в зим-
нем чемпионате Европы, кото-
рый пройдет в польском городе 
Торунь с 4 по 7 марта. Междуна-
родная ассоциация легкоатле-
тических федераций (World 
Athletics) не выдала нашим 
спортсменам допуск.

Как сообщает пресс-служба 
Всероссийской федерации лег-
кой атлетики (ВФЛА), это мо-
жет произойти позднее.

— Возможность возвраще-
ния нейтрального статуса рос-
сийским спортсменам с боль-
шой долей вероятности будет 
рассмотрена на Совете WA 17—
18 марта, но не ранее, — гово-
рится в релизе на сайте ВФЛА.

Между тем среди наших ат-
летов есть лидеры не то что ев-
ропейского, а мирового сезона. 
Например, чемпионка мира Ан-
желика Сидорова несколько 
дней назад на «Фестивале 
прыжков с шестом» в «Лужни-
ках» победила с великолепным 
результатом 4,90 м и вернулась 
на первую строчку мирового 
рейтинга, отодвинув американ-
ку Сэнди Моррис на второе ме-
сто (4,88).  

Перед отбором 
ЧМ команда 
Черчесова 
проведет сбор 
в Сочи

ПОЕДУТ 
НЕ НА КУРОРТ
Илья Соболев

Футболисты сборной России 
будут готовиться к первым мат-
чам отборочного цикла чемпи-
оната мира-2022 в Сочи. Об 
этом извещает телеграм-канал 
национальной команды.

«Наши парни будут трени-
роваться на основном поле цен-
тра спортивной подготовки 
«Юг Спорт» с 18 по 22 марта», 
— говорится в сообщении.

Из-за того что сбор частич-
но совпадает по датам с 23-м ту-
ром российской Премьер-лиги, 
который пройдет с 17 по 19 
марта, футболисты будут при-
езжать в расположение сбор-
ной частями. Самыми послед-
ними к команде присоединятся 
игроки из зарубежных клубов.

Напомним, команда Станис-
лава Черчесова стартует в ква-
лификации ЧМ-2022 выездным 
матчем против Мальты 24 мар-
та. 27-го числа россияне при-
мут в Сочи Словению, а 30 мар-
та в гостях сыграют со словака-
ми. В группе «Н», куда жребий 
определил россиян, также вы-
ступают сборные Хорватии и 
Кипра.  

Бой Поветкина 
и Уайта снова 
перенесли

ОТЛОЖЕННЫЙ 
УДАР
Анна Козина

Матч-реванш между россий-
ским боксером, временным 
чемпионом по версии WBC в 
супертяжелом весе Александ-
ром Поветкиным и бывшим 
обладателем этого титула, бри-
танцем Диллианом Уайтом от-
ложили на три недели.

Поединок планировалось 
провести 6 марта, предположи-
тельно, в Лондоне, но из-за дей-
ствующих ограничений на по-
ездки в условиях пандемии ко-
ронавируса дата боя снова сме-
стилась. Кардинально сменили 
и локацию. Теперь боксеры сра-
зятся 27 марта в Гибралтаре — 
заморской территории Вели-
кобритании на юге Пиреней-
ского полуострова. 

— Не самая хорошая исто-
рия, но мы все понимаем, что 
сейчас пандемия, и допускали, 
что подобное может произой-
ти, — приводит слова главы про-
моутерской компании «Мир 
Бокса» Андрея Рябинского 
пресс-служба. — Надеюсь, это 
минимально скажется на под-
готовке Поветкина. Уверен, что 
второй бой Саши и Уайта ока-
жется не менее захватываю-
щим, чем их первый поединок. 
Это один из крупнейших боев в 
супертяжелом весе в этом году, 
по крайней мере, пока.  

Сергей Широков (№ 52), набрав четыре очка, внес решающий 
вклад в победу «Спартака» над «Сочи».

МЕЖДУ ТЕМ

Московское «Динамо» задачу попадание в розыгрыш Кубка 

Гагарина решило давно, но сбавлять темп совершенно не 

собирается. Из последних 11 матчей «бело-голубые» взяли 

10. То же самое можно сказать об одном из лидеров коман-

ды, чехе российского происхождения Дмитрии Яшкине. На-

кануне в матче с екатеринбургским «Автомобилистом» 

(6:0) форвард забросил уже 37-ю шайбу в «регулярке» и та-

ким образом повторил клубный снайперский рекорд, кото-

рый в сезоне 1970/1971 установил легендарный Александр 

Мальцев.

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

25 февраля, четверг, 
«Матч ТВ»
22.55. «Динамо» (Загреб, Хорва-

тия) — «Краснодар». Прямая тран-

сляция.
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

25 февраля, четверг, 
«Матч ТВ»
13.30 Спринт. Финальные забеги. 

Женщины, мужчины. Прямая 

трансляция.

СОСТАВ СБОРНОЙ РОССИИ ПО ЛЫЖНЫМ ГОНКАМ

Мужчины: Сергей Ардашев, Евгений Белов, Александр Большунов, Ар-

тем Мальцев, Андрей Мельниченко, Глеб Ретивых, Илья Семиков, Денис 

Спицов, Александр Терентьев, Сергей Устюгов, Алексей Червоткин и 

Иван Якимушкин.

Женщины: Лилия Васильева, Алиса Жамбалова, Мария Истомина, Яна 

Кирпиченко, Евгения Крупицкая, Христина Мацокина, Наталья Непряе-

ва, Анна Нечаевская, Татьяна Сорина, Вероника Степанова, Юлия Сту-

пак и Анастасия Фалеева.
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